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ПОЧЕМУ ХЛЕБ ДОРОЖАЕТ, ЕСЛИ ЗЕРНО ДЕШЕВЕЕТ?

Зеленский зас... Зеленский засомневался, 
стоит ли ему приезжать в Москву на вечеринку 
по случаю предпремьерного показа фильма, 
которая была назначена на 24 февраля и где 
его ждали — как-никак исполнитель одной из 
главных ролей. Засомневался и в итоге решил 
не приезжать. Во всяком случае, так официально 
сообщила его пресс-служба, хотя еще в середине 
дня организаторы мероприятия не опровергали 
факта присутствия артиста. 

Зеленский забоялся приехать в Россию не 
потому, что ему угрожали, и не потому, что в Рос-
сии, например, могла бы вдруг начаться война 
и он бы — ах! — попал под случайную пулю. Он 
испугался всего лишь потому, что был публично 
озвучен вопрос: а почему, собственно, человек, 
который принимал участие в финансировании 
батальона «Донбасс» (в чем сам признавался), 
набранного из боевиков «Правого сектора», мо-
жет спокойно находиться на территории России, 
где деятельность «Правого сектора» запрещена. 
А значит, каждый, кто занимается его финансиро-
ванием, обязан ответить за это по законам РФ.

Этот вопрос адресовал на днях один из рос-
сийских блогеров Следственному комитету и 
Пограничной службе ФСБ России. Инициативу 
снизу подхватили быстро, и уже в течение дня, 
на который был назначен предпремьерный по-
каз фильма, и депутат Сергей Обухов направил 
запрос генпрокурору России Юрию Чайке и пред-
седателю Следственного комитета Александру 
Бастрыкину с просьбой разобраться с этим филь-
мом, и другой муниципальный депутат округа 
Якиманка Дмитрий Захаров направил запрос в 
администрацию кинотеатра с 
просьбой отменить премьеру из 
соображений безопасности. 

Читайте 2-ю стр.
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■ НИКОЛАЙ ДРОЗДОВ подарил свой голос ленив-
цу из нового мультфильма. Впечатленный «МК-
Бульвар» изучил других персонажей картины и 
теперь знает, как можно построить идеальный 
город для животных.

■ «ОСКАР-2016» приближается и уже обрастает 
интригами. «МК-Бульвар» решил не гадать на по-
бедителей, но выяснил, как организаторы утешат 
тех, кто покинет зал без заветной статуэтки.

■ А ТАКЖЕ: Любовь Успенская заинтриговала Ивана 
Урганта, Том Круз напугал своим лицом, на что 
готовы знаменитости ради любимых женщин, 
звездные наряды, слухи, блоги недели и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 16+

НОВЫЕ РУССКИЕ СТАРЫЕ БЕДНЫЕ
Из 144 миллионов россиян 

34,4 миллиона получают пен-
сии по старости. Почти каждый 
четвертый. 

Пенсионеры — передовой 
отряд российских избирателей: 
они активнее других ходят на вы-
боры, а их отношение к власти 
в значительной степени зави-
сит от того, сколько ежемесяч-
но перечисляет им Пенсионный 
фонд. И от того, насколько пен-
сия обеспечивает хотя бы очень 
скромный, но достойный уровень 
существования.

Средний размер пенсии по 
старости с 1 февраля 2016 года со-
ставляет в России около 12 600 ру-
блей. Средний — значит средний: 
он учитывает пенсии депутатов, 
министров, высокооплачиваемых 
менеджеров, военнослужащих, 
прокуроров и пенсии библиоте-
карей и уборщиц… 

Как все-таки чувствуют 
себя пенсионеры в кризис? И 
чего им можно ждать от власти 
в будущем? 

«МК» поговорил об этом с 
экономистом, заместителем ди-
ректора Института социальной 
политики НИУ «Высшая школа эко-
номики» Оксаной СИНЯВСКОЙ. 
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Впервые за последние 15 лет реальные доходы пенсионеров начали неуклонно снижаться

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

ФИЛОСОФИЯ ЖИЗНИ: СТО 
МИЛЛИОНОВ ФИЛОСОФОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ,

руководитель Центра исследований 
идеологических процессов
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НАСТОЯЩИЕ ДЕМОКРАТЫ  
НЕ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ НИКОГДА

В минувшие праздники к вождям 
демократов обратились представители 
интеллигенции, умоляя объединиться 
ради грядущих парламентских выборов. 
Как выяснил «МК», инициатором очеред-
ного призыва была Людмила Алексеева, 
глава МХГ. Подписали его известные 
журналисты, писатели, экономисты — 
в том числе Сергей Алексашенко, Лия 

Ахеджакова, Владимир Войнович, Дми-
трий Быков. Суть предложений в том, 
чтобы «Яблоко» вступило в Демокра-
тическую коалицию, и тогда на парла-
ментских выборах кандидаты от ПАРНАС 
будут выдвигаться по спискам «Ябло-
ка», причем определять их будут общие 
праймериз для всей Демкоалиции. 

Читайте 5-ю стр.

ырывры

ТАРИФЫ РАСТУТ  
НЕ ПО ДНЯМ,  

А ПО КИЛОВАТТ-ЧАСАМ

Всем россиянам в скором времени, возможно, стоит 
ждать введения социальной нормы на электричество. 
Условно говоря, нажег больше чем на 50 киловатт в 
месяц — изволь заплатить по двойному, а то и тройному 
тарифу. Точные цифры неизвестны — вопрос сейчас 
активно обсуждают депутаты и энергетики.

Читайте 3-ю стр.

Уложиться в новую социальную 
норму на электричество вряд 

ли смогут даже экономные 
потребители

Новость о том, что их сын выиграл порнозвезду в 
личное пользование на целый месяц, настигла родителей 
16-летнего Руслана Щедрина прямо за праздничным сто-
лом, когда вся семья собралась отмечать День защитника 
Отечества. Как рассказала «МК» мама подростка, она 
сначала и не поняла, что именно произошло: «Мы поду-
мали, что Руслан выиграл в городской олимпиаде». 

Родители категорически против такого приза и на-
деются, что организаторы заменят месяц жизни с пор-
ноактрисой на что-нибудь более приемлемое. 

Читайте 8-ю стр.

Девятиклассник из Москвы 
выиграл в интернет-лотерее 

месяц жизни со звездой 
фильмов для взрослых 

Юлия КАЛИНИНА

МИХАЙЛОВ И ДЖИГАН СПЕЛИСЬ С ПОМОЩЬЮ 
ЧЕМПИОНКИ ПО ФИТНЕС-БИКИНИ
В столице состоялась презентация дуэтного ролика на песню «Любовь-
наркоз» Стаса Михайлова и Джигана. Главной героиней видеоклипа стала 
многократная чемпионка России в категории фитнес-бикини 30-летняя Ольга 
Путрова. Также в съемках приняли участие и другие представительницы 
мира фитнес-бикини, в частности Кристина Куддус. В клипе рэпер обливает 
полуобнаженных девушек красной краской. 

Счастливчик 
Руслан.

ПОРНОЗВЕЗДА НАШЛА ГЕРОЯ

ПАРНАС намерен слиться с «Яблоком»,  
а «Яблоко» намерено слить ПАРНАС

Читайте 2-ю стр.

КОММЕНТАРИИ 
на сайте

  

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

И
ТА

Р-
ТА

СС

ПРАВОСЛАВНЫЕ ФУНДАМЕНТАЛИСТЫ 
НЕ МОГУТ ПРОСТИТЬ ПАТРИАРХУ  
ВСТРЕЧУ С ПАПОЙ
Сам Кирилл называет их «милыми  
и добрыми»

ОТКУДА ВОЗЬМУТСЯ ДЕНЬГИ  
НА АНТИКРИЗИСНЫЙ ПЛАН,  
НЕ ЗНАЕТ МИНИСТР ФИНАНСОВ
Но наверняка знает председатель ЦБ

ПАССАЖИРКА ЗАСУДИЛА ТУРНИКЕТ МЕТРО ЗА РАЗДРОБЛЕННУЮ РУКУ
Пенсионерка наказала Мо-

сковский метрополитен на 
круглую сумму после того, 
как сломала руку, проходя 
через турникет. Правда, из-
начально женщина требовала 
компенсацию почти в 10 раз 
больше той, которую ей в ито-
ге присудили.

Как стало известно «МК», 
спор между Галиной Дани-
ловой и представителями 
столичной подземки раз-
горелся в Мещанском суде. 
75-летняя дама рассказа-
ла, что несчастный случай 

произошел в ноябре 2014 
года на станции метро «Са-
веловская» из-за того, что 
контролера не оказалось на 
рабочем месте. Дело в том, 
что пожилая женщина пере-
двигается с трудом, при по-
мощи трости, и по идее со-
трудник метро должен был 
ей помочь — пропустить мимо 
турникетов, около будки. 
Поскольку рядом никого не 
оказалось, москвичка по-
пыталась самостоятельно 
преодолеть турникет тради-
ционным путем, но ничего не 

получилось — ее ногу зажало 
створками, после чего жен-
щина упала всей тяжестью на 
правую руку. Итог оказался 
плачевным: кисть раздро-
било так, что понадобилось 
несколько операций. Рука 
у пенсионерки длительное 
время болела и беспокоит до 
сих пор, особенно если она 
сделает резкое движение. 
Поначалу Данилова хотела 
наказать сотрудника метро, 
которого не оказалось на ме-
сте, требовала возбуждения 
уголовного дела в отношении 

контролера. Но в этом ей пра-
воохранительные органы от-
казали. Тогда она подала иск 
о компенсации морального 
вреда. 

Сотрудники метрополите-
на говорили, что контролеры 
всегда находятся на месте. 
Так или иначе, суд оказался 
на стороне пострадавшей 
женщины. Правда, ее иск 
удовлетворили частично. 
Гражданка требовала 600 
тысяч рублей, но в итоге было 
решено взыскать с метро 70 
тысяч. 

ВЛАДЕЛЬЦАМ БОГЕМНОГО АТЕЛЬЕ «СШИЛИ»  
ДЕЛО О ПОБОЯХ 

В темной истории с из-
биением сотрудницы «Ма-
стерской классического ко-
стюма» ее работодателем, 
известным московским мо-
дельером Антонио Паласиос-
Фернандесом, придется 
разбираться правоохрани-
тельным органам. 

Как рассказали «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, конфликт в «Мастерской 
классического костюма», 
расположенной на Смолен-
ской набережной, произошел 
вечером, в начале февраля. 
В дежурную часть полиции 
поступил звонок от сотруд-
ницы Юлии, которая расска-
зала о том, что ее избил ее 
работодатель. Полицейским 
она сообщила, что месяц на-
зад устроилась работать PR-
директором в мастерскую. 
Ателье принадлежит Елене 
Величкиной и двум ее сы-
новьям — Антонио и Рамону 
Паласиос-Фернандесам. За-
ведение пользуется опреде-
ленной репутацией в мире 
звезд: сюда обращаются 
Никас Сафронов, Эвелина 

Бледанс, Егор Кончаловский, 
Дмитрий Дибров.

Через месяц после трудоу-
стройства Елена и Антонио 
вызвали девушку к себе в ка-
бинет и сообщили ей о том, 
что они ее увольняют из-за 
неких «семейных проблем». 
После этого 29-летняя де-
вушка спросила, когда будет 
расчет, на что Антонио ска-
зал «тогда, когда нужно», а 
позже процитировал судью 
Дредда (известный киноге-
рой, сыгранный Сильвестром 
Сталлоне), сказав Юлии, что 
он есть закон. В итоге Юлии 
выплатили 17 тысяч рублей 
вместо обещанных 60. Она 
сказала, что была приня-
та на другие деньги. После 
этих слов, как утверждает 
потерпевшая, Елена Велич-
кина плюнула на Юлию, а 
модельер схватил девушку 
за волосы, спустил с мрамор-
ной лестницы и выставил на 
улицу без вещей и верхней 
одежды. Всю эту сцену сня-
ла на телефон сотрудница 
ателье. Полицейские доста-
вили драчунов в отделение 

полиции. Там Антонио Па-
ласиос заявил: «Дайте мне 
Игоря из 404-й комнаты, мы 
все решим». Как позже ока-
залось, он имел в виду на-
чальника отдела участковых 
инспекторов ОМВД по райо-
ну Арбат, который познако-
мился с модельером летом 
2015 года. Тогда модельера 
не пускали на парковку, он 
повздорил с охраной и при-
гласил полицию разобраться 
в конфликте. 

На своей странице в Фейс-
буке Юлия утверждает, что 
она не первая жертва со-
трудников агентства. Дама 
уже подала заявление в по-
лицию. Впрочем, встречное 
заявление подали и ее быв-
шие работодатели: Антонио 
заявил, что ему рассекли 
губу. Близкая подруга Ра-
мона утверждает, что Юлия 
«размазывала кровь по лицу 
и актерски делала селфи, 
а «в ответ на предложение 
салфетки, вытереть нос, я 
услышала наглые коммен-
тарии по поводу того, что так 
надо».

В СОЛЕНОМ ВИДЕ ЯЗЬ ПРЕВРАТИЛСЯ В ПАРАЗИТА
Желание полакомиться 

слабосоленой рыбой соб-
ственного приготовления 
закончилось визитом к меди-
кам для семьи из Шатурского 
района Подмосковья: люди 
заразились редкой парази-
тической хворью.

Как сообщили «МК» в каби-
нете тропической медицины 
и паразитарных заболеваний 
при инфекционной клини-
ческой больнице №1, не так 
давно глава семейства, увле-
кающийся зимней рыбалкой, 

выловил в озере несколько 
язей (рыба семейства кар-
повых). Часть улова жена 
рыбака решила засолить на 
2–3 дня, остальное гурма-
ны пожарили. Глава семьи 
предпочел употребить в пищу 
термически обработанный 
продукт. А супруга со своими 
родителями полакомилась 
слабосоленой рыбой — и 
спустя две недели все трое 
почувствовали недомога-
ние. Температура поднялась 
до 40 градусов, появились 

боли в животе. Врачи инфек-
ционной больницы выявили 
описторхоз. Это заболева-
ние печени, желчного пузы-
ря, вызываемое плоскими 
червями-сосальщиками (они 
попадают в организм при 
употреблении в пищу плохо 
обработанной зараженной 
рыбы). В основном зара-
женная описторхозом рыба 
водится в сибирских реках, 
но изредка медики фикси-
руют случаи и в Московском 
регионе.

ШКОЛЬНИКИ НЕ СМОГУТ 
РАСКРАСИТЬ ТЮРЕМНЫЕ БУДНИ
Один ластик и девять 

тонких тетрадок на месяц 
— столько канцтоваров, по 
мнению ФСИН, нужно аре-
стантам, которые получают 
школьное образование за ре-
шеткой. А вот гелевые ручки 
станут привилегией только 
для дирекции тюремных 
учебных классов. Как ста-
ло известно «МК», во ФСИН 
определили нормативы 
письменных принадлежно-
стей для школ при колониях 
и изоляторах.

По подсчетам чиновников, 
месячный запас канцтова-
ров на одного школьника-
арестанта обойдется мак-
симум в 784 рубля. В набор 
войдут 24 простых каранда-
ша с ластиком, 12 шариковых 
ручек, один обычный ластик 
и девять тетрадок в линейку 
и клетку (по 24 листа в каж-
дой). При этом цветные ка-
рандаши или фломастеры 
по нормативам не положены. 
Красок и альбомов для уро-
ков ИЗО в списке также нет. 

Кроме того, в тюрьме уче-
никам придется обойтись 
без привычных дневников 
и обложек для учебников. 
Ежедневники, перекидные 
календари и гелевые руч-
ки — заветная мечта всех 
школьников поколения 90-х 
— будут попадать только на 
столы директоров учебных 
заведений и их замов. А вот 
нормы для простых педаго-
гов, мягко говоря, скромные. 
На год учитель получит всего 
по одной линейке, точилке и 
тетрадке, два клеящих ка-
рандаша и одну коробочку 
скрепок. Подклеивать об-
ветшавшие края тетрадей 
и разорванные учебники 
придется также экономно: 
по нормативу на это положен 
всего один рулончик тонкого 
скотча. Зато в перечне жиз-
ненно необходимых для аре-
стантских школ вещей есть 
дырокол почти за три тысячи 
целковых, степлер за 1865 
рублей, а также флешки по 
2890 рублей за штуку.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ СДАВАЛ ЭКЗАМЕН 
ЗА ГОРЕ-ВОДИТЕЛЕЙ СВОЕЙ 

ПРАВОЙ НОГОЙ
Майора подмосковного 

УГИБДД отстранили от ра-
боты после того, как заподо-
зрили в... помощи сдающим 
экзамен на возврат прав. 
Полицейский незаметно по-
стукивал по ноге экзаменуе-
мого, благодаря чему тот мог 
понять номер правильного 
варианта ответа.

Как стало известно «МК», 
курьезный случай произошел 
в Каширском районе, и его 
основным действующим ли-
цом стал майор Михаил Коцур, 
начальник регистрационно-
экзаменационного отделения 
местного ГИБДД. В один из 
дней страж порядка зашел в 
комнату, где сдавали экзамен 
по теории ПДД несколько че-
ловек, ранее лишенных прав. 
Усевшись за стол, Коцур уже 
под столом постукивал своей 
правой ногой по ноге одного 
из сидящих рядом людей. 
Причем майор мог видеть 
вопросы на его мониторе, 
ему оставалось лишь стук-
нуть энное количество раз по 
ноге, чтобы экзаменуемый 
мог понять, какой же вариант 
правильный. 

К несчастью, ситуация по-
пала на видеозапись, кото-
рую делала молодая подчи-
ненная Коцура. Через пару 
дней это видео она показала 
своим знакомым, кто-то из 
них выложил съемку в Интер-
нет. Видео дошло и до осо-
бистов. Сейчас сотрудники 

ОСБ проверяют, связывали 
ли Коцура и мужчину, кото-
рому он помогал, финансо-
вые отношения. Источники 
в полиции утверждают, что 
в таких ситуациях куда легче 
найти других «обиженных» на 
конкретного человека, чем 
пытаться доказать эпизод, 
который первым попал под 
проверку. 

В отделе ГИБДД утверж-
дают, что впервые слышат 
о данном видео и проверке 
в отношении Коцура (сам он 
находится на больничном). 
Девушке пришлось уволиться 
по собственному желанию. 
По слухам, сотрудница пони-
мала, что все равно не удер-
жится в этом отделе, если ее 
проделка будет стоить Коцуру 
должности.

В 30 ТЫСЯЧАХ КИЛОМЕТРОВ НАД 
ЗЕМЛЕЙ ВЗОРВАЛИ АСТЕРОИД 

Российские ученые пре-
дотвратили столкновение 
с Землей огромного асте-
роида. Точнее, они на ком-
пьютере смоделировали 
уничтожение небесного 
тела над Землей ядерным 
взрывом. 

Как сообщили «МК» в от-
деле небесной механики и 
астрометрии НИИ приклад-
ной математики и механики 
Томского госуниверситета, 
ученым пришлось на супер-
компьютере СКИФ Cyberia 
смоделировать ядерный 
взрыв без пагубных послед-
ствий для землян. Самым 
оптимальным вариантом 
оказался взрыв, устроен-
ный спустя 4,5 часа после 
максимального сближения 
тела с Землей.

В своей работе специали-
сты использовали модель 
сближения с Землей реаль-
ного астероида Апофис. Он 
должен пролететь мимо нас в 
2029 году, а потом в 2036-м. 

Так вот, согласно выводам, 
опасный астероид надо бить 
не в «лоб», а в «хвост», после 
того как он начнет удалять-
ся. И делать это нужно, не 
дожидаясь второго фаталь-
ного визита. Таким образом, 
виртуальный взрыв был про-
изведен в 2029 году, после 
того как астероид диаме-
тром в 200 метров пролетел 
на ближайшем расстоянии 
от геоцентра планеты — в 
36 800 км, или в 30 тысячах 
км от поверхности Земли. 
Скорость его была 7,5 км в 
секунду. Мощность ядер-
ной боеголовки соответ-
ствовала одной мегатонне 
в тротиловом эквиваленте. 
В итоге почти все осколки, 
за исключением одного-
двух размером около 10 
метров, полетели вперед, 
по пути следования небес-
ного тела, а не на Землю, 
грозя ей помимо разруше-
ний еще и радиоактивным 
заражением. 

УЧЕНЫЕ ДОКАЗАЛИ, ЧТО У ФЛЕГМАТИКОВ НЕТ 
ПОВОДА НЕ ВЫПИТЬ

Согласно расхожей гипо-
тезе спиртным злоупотре-
бляют люди, подверженные 
стрессу, с повышенной тре-
вожностью. Таким образом 
они снимают напряжение. 
Однако опыт сибирских ис-
следователей привел к дру-
гому, почти противополож-
ному, выводу. 

Как сообщили «МК» в Ин-
ституте цитологии и генетики 
СО РАН, для эксперимента 
отобрали лабораторных 
крыс двух разных линий: 
агрессивных, отличавшихся 

повышенным уровнем тре-
вожности, и спокойных, руч-
ных. В течение первых пяти 
дней раствор алкоголя был 
двухпроцентным, в следую-
щие пять — пятипроцентным, 
а в последние — десятипро-
центным. Выяснилось, что 
агрессивные животные боль-
ше пили двухпроцентный 
раствор, тогда как ручные 
больше предпочитали «при-
кладываться» к чашке с более 
крепким раствором спиртно-
го. Затем ученые на неделю 
установили крысам «сухой 

закон», а после поставили по-
илки только с 10-процентным 
содержанием спирта в воде. 
Обретя крепкое алкогольное 
питье вновь, именно ручные 
крысы принимали его боль-
ше, чем до отмены.

По версии исследо-
вателей, под действием 
крепкого алкоголя у руч-
ных зверьков начиналось 
«тревожно-подобное» по-
ведение, которое и станови-
лось причиной дальнейшей 
тяги к спиртному. 

РОССИЯНЕ УЗНАЮТ  
НОВУЮ ЦЕНУ СЛОВА

Очередной скачок цен на 
письма и бандероли произой-
дет в ближайшем будущем. 
Также поднимутся тарифы 
на отправку посылок и по-
чтовых карточек. Как стало 
известно «МК», проект при-
каза об утверждении новых 
расценок на почтовые услуги 
разработала ФАС.

По заявлению авторов до-
кумента, цены вырастут на 

9,8%. Стоимость отправле-
ния простого письма весом 
до 20 граммов по сравнению 
с нынешними расценками по-
высится на два рубля и со-
ставит 19 рублей. Заказная 
стограммовая бандероль 
обойдется отправителю в 
53 рубля против нынешних 
48. Кроме того, за каждые 
последующие 20 граммов 
возьмут еще по 2,5 рубля. 

ПУТЬ ПЕШЕХОДАМ В ТЕМНОТЕ 
ОСВЕТЯТ ЗЕБРЫ

Воздушные 
зебры мог у т 
появиться на 
столичных 
улицах в этом 
году для до-
полнительного 
освещения не-
регулируемых 
пешеходных 
переходов.

Как стало из-
вестно «МК», 
первая такая зе-
бра была уста-
новлена не так 
давно в рамках 
эксперимента 
на территории 
ВДНХ — между 
центральным 
входом в пави-
льон №75 и фон-
таном «Дружба 
народов». По словам авто-
ров проекта, такая подсвет-
ка, освещая белые полосы 
на проезжей части, делает 
их более заметными. В бу-
дущем такие конструкции 
должны установить и на как 
минимум 10 нерегулируемых 
пешеходных переходах Мо-
сквы. Единственное условие 
— воздушная зебра должна 
располагаться на дороге без 

троллейбусных 
проводов и трам-
вайных линий.

По мнению 
эксперта по ин-
новациям на до-
рогах Валерия 
Несмеянова, на 
плохо освещен-
ных дорогах та-
кую зебру видно 
как минимум за 
100 метров. А вот 
будет ли воздуш-
ная зебра полез-
на на городских 
улицах — боль-
шой вопрос. 

— Я не вижу 
смысла уста-
навливать такие 
конструкции, 
например, на 
узких улицах, 

где с обеих сторон плотная 
застройка. Подсветка просто 
потеряется на фоне светя-
щихся окон домов. 

Стоимость одной такой 
воздушной зебры, по словам 
Несмеянова, может варьи-
роваться от 70 до 400–500 
тысяч рублей, в зависимости 
от используемых материалов 
и типа электропитания.

 Как сейчас  Как будет
Простая карточка 12 руб.   14 руб.
Заказная карточка 7 руб.   29 руб.
Заказное письмо до 20 г 35 руб.   37 руб.
Ценное письмо до 20 г 80 руб.   90 руб.

ВИДЕО   
на сайте 

Майор Коцур за работой 
на экзамене.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ФОТОРЕПОРТАЖ 
на сайте
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И движение «Антимайдан» 
собралось бойкотировать 
предпремьеру фильма, где 
снялся за хорошие денежки 

актер, известный своей крайней антироссий-
ской позицией. И даже пресс-секретарю пре-
зидента Дмитрию Пескову задали вопрос: 
доколе? А он переадресовал его министру 
культуры Владимиру Мединскому. В общем, 
то ли горячая борьба за чистоту рядов раз-
вернулась, то ли все пиар, что не некролог, 
— пусть желтая ли, черная ли, но реклама 
фильму была сделана беспрецедентная. 

И что бы в таком случае Зеленскому было 
не приехать? И не выйти — весь в белом! — 
к журналистам? И не ответить на любые их 
самые каверзные вопросы? Начиная с того, 
какой гонорар он получил за съемки и какая его 
часть будет потрачена на финансирование АТО 
(если, конечно, будет), и заканчивая вопросом, 
правда ли, что от повестки в украинскую армию 
он прятался в Москве? Вопросы — ведь это же 
еще не обвинения.  Но нет. За...боялся.

А на Украине премьерная вечеринка по 
поводу фильма состоялась. Аккурат накануне 
развернувшегося в России скандала. Но там, 
конечно, никаких интересных вопросов Зелен-
скому не задали, а пресса обозначила меро-
приятие как «большое светское событие». 

Но в действительности не это главное. Не 
какой-то там Зеленский, который без году не-
деля. И цена ему три копейки в базарный день. 
И не то, что он обо... обошел острый угол и не 
приехал. А то, что теперь факт его съемок будут 
объяснять тем, что фильм, дескать, делается 
долго и когда-то «тогда еще» не было известно, 
что он, Зеленский, за человек. А теперь-то, 
конечно... А объяснять надо по-другому: во-
прос «доколе?» адресуйте себе. И признайте: 
Зеленского сняли в фильме не потому, что не 
знали, куда он деньги свои тратит, и не по-
тому, что режиссер, или министр культуры, 
или пресс-секретарь президента прозевали 
и должны теперь в этом публично раскаяться 
и все исправить, а просто потому, что я лично 
предыдущие части этой истории с его участием 
в главной роли смотрел и очень смеялся. 

И только тогда вопрос этот — неприятный 
и даже позорный — будет наконец закрыт. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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С антикризисным планом пока железно 
ясно только одно: кризис налицо, со-
ответственно, у правительства должен 
быть план борьбы с ним. Дальше — ту-
ман. Главное в таком плане — деньги, а 
вот с ними ясности совсем мало. Ми-
нистр финансов Антон Силуанов уже 
предупредил: правительство не знает, 
сколько денег в заветной тумбочке. Ка-
кой уж тут «план».

Цифры пляшут. И чем дальше, тем зажига-
тельнее. 18 февраля правительство «в основном» 
одобрило предложения по антикризисному плану, 
представленные Минэкономразвития. Алексей 
Улюкаев рассказал, что антикризисный план — это 
880 млрд рублей, которыми правительство будет 
затыкать те дыры, которые считает особо зияю-
щими, или те, где социальная составляющая при-
знана решающей. Из этих 880 млрд около 440 мил-
лиардов рублей уже предусмотрены в бюджете 
на 2016 год, около 40 миллиардов рублей решено 
выделить из ФНБ и еще около 40 миллиардов ру-
блей предполагается дополнительно предоставить 
в виде госгарантий. 185 миллиардов рублей были 
отнесены к финансируемым за счет антикризисно-
го резерва бюджета, а источники финансирования 
мер еще на 189 миллиардов рублей не определены. 
Таким образом, суммарно «внебюджетные» меры 
стоят 374 миллиарда рублей. Принятие плана 
«в основном» означало, что эти 374 млрд рублей 
предстоит утоптать в 250 млрд — именно такой 
лимит установило правительство. 

Цифры я привел по материалам РИА «Ново-
сти». Если не полениться и сложить 440, 40, еще 40, 
185 и 189 млрд рублей, то сумма составит 894 млрд 
рублей, а не 880. Если из 894 млрд вычесть эконо-
мию в 124 млрд, которую требует правительство, 
останется 770 млрд — цифра, которую никто не 
называл. В общем, не план, а анекдот на тему 
усушки, утруски и округления.

Но дело анекдотом не закончилось, случилось 
форменное восстание Минфина. Промолчав, когда 
правительство «в основном» одобряло творение 
Минэкономразвития, Антон Силуанов 20 февраля 
направил премьеру Дмитрию Медведеву пись-
мо. Если бы письма можно было бы называть как 
статьи, то это письмо точно называлось бы «Не 
могу молчать». Лев Толстой под таким заголов-
ком протестовал против повешения 20 крестьян 
(дело было в 1908 году), Антон Силуанов — про-
тив искажения данных о возможностях бюджета 
в 2016-м. Пафос, конечно, не тот, но каждому — 
свое. Силуанов предупреждает: у правительства 
в антикризисном фонде есть только 65 млрд руб. 
Еще приблизительно 55 млрд руб. в нем могут 
появиться в апреле — когда федеральное каз-
начейство направит в фонд невостребованные 
остатки бюджета-2015. И все. Никаких 250 млрд 
рублей, можно рассчитывать лишь на 120.

В глазах не рябит? Тогда самое время вспом-
нить: а вообще, анонсированные Улюкаевым 

880 млрд рублей антикризисного плана — это 
много или мало? Совсем немного, если срав-
нить с прежними антикризисными программами. 
В 2008–2009 годах на борьбу с кризисом отряди-
ли 3,5 трлн рублей, в 2015-м — 2,33 трлн. И хотя 
в 2015-м удалось даже что-то сэкономить, ряды 
рублей — защитников российской экономики, 
как нетрудно убедиться, год от года тают. А тут 
выясняется, что и 880 млрд рублей под ружье не 
поставишь. И даже 770 млрд.

Что делать? Ответы, как ни странно, есть, 
их даже два. Первый — от Силуанова. Он пред-
лагает не уповать на улучшение собираемости 
бюджетных доходов или на приватизацию, которая 
вдруг «выстрелит», чего наверняка не произойдет, 
а, как и положено тем, кто ничего не может ре-
шить самостоятельно, бежать туда, где решения 
принимают, — в Кремль. 

Закрома Родины тоже бывают разными. Как 
пишет Силуанов, есть президентский резерв, из 
которого правительство могло бы запросить до 
342,2 млрд рублей. Министр финансов предлагает 
соломоново решение. Добрать существующие 
130 млрд внебюджетных антикризисных денег из 
президентского кошелька до искомых 250 млрд. 
И план устоит, и президенту останется. По-своему 
изящно.

Есть и второе решение. К правительству 
в отличие от кризиса оно не имеет никакого 
отношения. 

Все заметили, что, как правительственный 
план ни крути, банкам — за исключением разве 
что ВЭБа, но это не просто банк, а госкорпора-
ция развития, — ничего не обломится. А почему? 
Можно, конечно, вспоминать, сколько им уже 
досталось в прежние, «тучные» антикризисные 
кампании. А можно просто заметить, как 20 фев-
раля ЦБ выделил 600 млрд рублей «системоо-
бразующим банкам». Кредиты выделяются на 
год по заявкам банков, их цель — страховка. Речь 

идет о выполнении «норматива краткосрочной 
ликвидности» — одного из требований Базеля III, 
смысл норматива — стопроцентное (с 2016 года) 
покрытие высоколиквидными активами ожидае-
мого чистого оттока средств из банка. Кредиты 
ЦБ, конечно, не должны пускаться в оборот, если 
«страховой случай» не наступил.

Размер имеет значение. Пока правительство 
никак не догонит кризис со своей программой и 
не может найти 130 млрд рублей, ЦБ без шума и 
пыли выделяет банкам 600 млрд. Вот это и есть 
антикризисная программа. Если же правительство 
и дальше будет тянуть и перекладывать решения 
по кабинетам, то дело может дойти до того, что всю 
антикризисную программу профинансирует ЦБ. 

В конце концов для рынка нет разницы, от-
куда берутся свеженапечатанные рубли — прямо 
с фабрик Гознака или это финансирование бюд-
жетного дефицита из Резервного фонда. В любом 
случае рублей становится больше, и они попадают 
в экономику не под проценты ЦБ, а фактически 
бесплатно.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

Заменит ли ЦБ бюджет?

Ежедневно просматривая ленту новостей, 
привык ожидать неприятностей и уже давно свык-
ся с тем, что дурные вести — обычный контекст 
нашей жизни. Но, прочитав последнее сообще-
ние, в буквальном смысле слова опешил, а не 
был бы учителем, так нашел бы другой глагол из 
той самой запрещенной в печати ненормативной 
лексики. Новость того стоит. Судите сами: Мин-
промторг вышел с предложением — снять запрет 
на продажу алкоголя вблизи учебных заведений. 
Аргументы убойные: пить-де меньше не стали, 
а во многих поселках для продажи спиртного 
есть только два удобных места: у школы и близ 
кладбища. Пусть педагоги ведут антиалкоголь-
ную пропаганду. Это их работа. А мы развернем 
торговлю в тех местах, где обеспечен наивысший 
спрос. 

По мне, так торговать водкой у погоста во 
всех отношениях логичней, удобней и практич-
ней. Во-первых, пьющий видит, к какой точке 

пространства он неумолимо приближается. Во-
вторых, у него появляется законное право выпи-
вать в общественном месте, не вызывая наре-
каний со стороны правоохранительных органов. 
Скорблю, мол, в соответствии с народными 
традициями по ушедшим в мир иной предкам. 
И наконец, следует учесть минимальные трудо-
затраты при организации похорон, где кладбище 
в шаговой доступности от места гибели. 

Но эта логика на Минпромторг не действует. 
Дабы не омрачать сознание алкоголиков, вводя их 
в депрессивное состояние, он стремится поме-
стить свои торговые точки поближе к детям, глядя 
на которых алкаши, видимо, будут умиляться и 
вспоминать, где, когда и при каких сказочных 
обстоятельствах они впервые испытали радость 
встречи с зеленым змием. Ведь все мы, как из-
вестно, родом из детства.

Что ответить на это? А главное, как отве-
тить, в каких выражениях? Рассказывают, что 
последний русский император Николай II был 

замечательным педагогом для своих детей, 
проявляя редкую находчивость в тех случаях, 
когда они неожиданно сталкивались с нашей 
неприглядной реальностью, которая, откровен-
но говоря, мало изменилась с тех пор (великая 
вещь — традиции). Однажды он ехал с детьми 
в открытой пролетке. И дети прочитали на за-
боре формулу, которую до сих пор выводят в 
общественных местах несознательные граждане. 
Состояла она из икса, игрека и еще одной из-
вестной буквы.

— Папа! Что означает это слово? — вопро-
сили дети. Папа нашелся мгновенно.

— В украинском языке существует глагол 
«ховать», что в переводе означает «прятать». 
Это слово — повелительное наклонение этого 
глагола: призыв «прячь!». 

Воистину, так и хочется призвать Минпром-
торг спрятать свои аргументы поглубже. Куда? 
Эх, жалко профессия не позволяет назвать это 
место. Да вы и сами догадались.

РЕПЛИКА

Евгений 
ЯМБУРГ

Заслуженный  
учитель РФ ПЕЙТЕ, ДЕТИ, АЛКОГОЛЬ, 
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От ВНУтРЕННИх 
ВОйск ДВЕ 

кВАРтИРЫ В МОскВЕ
Московский гарнизонный 
военный суд на днях при-
говорил к 3 годам условно 
генерал-майора запаса 
Тагира Эминова — экс-
начальника автоброне-
танкового управления 
Главного командования 
ВВ МВД России. Приговор 
стал итогом работы военных 
контрразведчиков Управ-
ления ФСБ России по ВВ 
МВД России, которым стало 
известно, что в 2013 году 
Эминов, еще проходя службу 
в Главном командовании, 
получил в собственность от 
войск 2 квартиры в Москве 
стоимостью более 21 млн 
рублей. Для того чтобы по-
лучить решение о выделе-
нии жилья, генерал-майор 
скрыл от членов жилищной 
комиссии наличие у него в 
собственности 2 квартир 
в Дербенте, а также дома 
площадью 270 кв. метров в 
Раменском районе. Опера-
тивники провели проверку, 
результаты которой послу-
жили основанием для воз-
буждения уголовного дела 
по статье «Мошенничество 
в особо крупном размере». 
Суд, признав Эминова вино-
вным, похищенное имуще-
ство конфисковал.

НА Мкс ГОРИЛЛА 
НАПАЛА 

НА АстРОНАВтА
Ролик, на котором заснято 
нападение, разместил в 
Твиттере астронавт Скотт 
Келли. Начинается видеоза-
пись вполне буднично — один 
из космонавтов приносит 
большую коробку, якобы 
прибывшую на грузовике, 
закрепляет ее веревкой и 
делает соответствующую 
запись в бортовом журнале. 
Но неожиданно из ящика 
появляется горилла и на-
чинает его преследовать. 
Правда, все это происходит 
в режиме ускоренной съемки 
и под музыку Бенни Хилла, 
которой обычно озвучива-
ют погони в комедиях. Да и 
выглядит «преследование» 
очень смешно — горилла и ее 
жертва барахтаются в неве-

сомости. Келли объяснил, что 
решил отметить год своего 
пребывания на МКС и ему 
необходимо немного юмора. 
Астронавт планирует вер-
нуться с орбиты 1 марта, там 
он находится для того, чтобы 
ученые могли понять, как 
влияет длительный косми-
ческий перелет на организм 
человека на генном уровне. 
Для этого параметры тела 

Скотта Келли сравниваются 
с аналогичными данными его 
брата-близнеца Марка, что 
остался на земле. У Келли в 
отличие от Марка мало воз-
можностей повеселить себя, 
вот он и развлекается как 
может — ранее публиковал в 
Твиттере видео игры в пинг-
понг на МКС и фотографию 
первого цветка, выросшего 
на орбитальной станции.

В ОМскЕ 
И кРАсНОЯРскЕ 

НЕ ЖАЛУЮт ЛАтИНИЦУ
Чаще всего русскоязычные 
названия дают компаниям 
в городах Сибири — к таким 
выводам пришли специа-
листы по статистике. Они 
изучили, в каких городах боль-
ше всего названий всевоз-
можных объектов (от неболь-
ших магазинов до крупных 
заводов) на русском языке, а 
где предпочитают латиницу. 

Первые места по количеству 
«русских» названий достались 
Омску (89,4%), Краснояр-
ску (88,4%) и Новосибирску 
(88,3%). Реже всего названия 
на русском языке встре-
чаются в Москве (78,7%), 
Санкт-Петербурге (84,6%) и 
Екатеринбурге (84%) — здесь 
вместо них часто используют 
латиницу. «Вероятнее всего, 
дело в том, что столицы — 
официальную и северную 
— вместе с Екатеринбургом 
(«столицей Урала») чаще 
других городов посещают 
гости из-за рубежа, — сооб-

щил «МК» один из ведущих 
специалистов по интеллек-
туальной собственности 
Анатолий АРОНОВ. — Кроме 
того, здесь выше уровень 
образования, с основами 
английского языка знакома 
большая часть населения, и 
«иностранные» названия их 
не пугают. Что касается таких 
городов Сибири, как Омск, 
Красноярск и Новосибирск, 
то в них названия на латинице 
могут не привлечь, а напро-
тив, оттолкнуть клиентов, быть 
непонятыми. Поэтому там 
доминирует русский язык».

Как пояснил «МК» военный эксперт, директор Центра 
стратегий и технологий Руслан ПУХОВ, такая активность 
в соцсетях означает то, что современная Российская 
армия внимательно следит за современными сред-
ствами коммуникации и распространения информации. 
«Очевидно, что интерес к нашим Вооруженным силам есть не 
только в России, но и во всем мире, так как в противном случае 
под публикациями в Инстаграме не было бы такого большого 
количества лайков», — сделал вывод эксперт.  

ЛЕтАЮщИй 
АВтОМОБИЛЬ ВстАНЕт 

НА кОНВЕйЕР  
В 2024 ГОДУ

Молодая, но очень амби-
циозная американская 
компания Terrafugia ведет 
разработку автомобиля, 
способного перемещать-
ся не только по обычным 
дорогам, но и по воздуху. 
Предсерийный — то есть 
полностью рабочий — обра-
зец с индексом ТF-X должен 
появиться уже в 2018 году. 
Автомобиль, оснащенный ги-
бридной силовой установкой, 
снабжен выдвигающимися из 
корпуса крыльями, на каждом 
из которых размещается по 
электродвигателю суммарной 
мощностью 300 л.с. Дина-
мические характеристики 
TF-X в статусе обычного авто 

производитель не представил, 
зато указал крейсерскую ско-
рость в воздухе — 322 км/ч. А 
дальность полета — 805 км, 
практически как у лайнера, 
курсирующего на внутренних 
авиалиниях. Четырехместная 
летающая машина является 
по сути беспилотником: «во-
дителю» достаточно включить 
компьютер и ввести адрес 
назначения. И хотя про-

мышленное производство 
этого средства передвижения 
компания намерена наладить 
через 8 лет, вряд ли оно станет 
массовым. Ведь для того 
чтобы такие авто появились 
на дорогах общего пользова-
ния, особенно в городах, надо 
будет кардинальным образом 
менять абсолютно всю, а не 
только дорожную инфраструк-
туру. 

@mil_ru (Российская Федерация)

@turkishforce (Турция)

@italiandefenceforces (Италия)

@isroel_defense_forces (Израиль)

@bundeswehr (Германия)

@mighty_china (Китай)

@britisharmy (Великобритания)

@indian_defence_forces  (Индия)

@usarmy  (США)
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В стОЛИЦЕ 
стАЛО МЕНЬШЕ 
МИЛЛИАРДЕРОВ

По данным исследователь-
ского института Hurun, на 
первое место за 2015 год 
по количеству миллиар-
деров вышел Пекин, там 
их стало больше на 32, а 
всего — 100. На втором — 
Нью-Йорк с ростом на 4, до 
95. Гонконг и Шанхай заняли 
четвертое и пятое места — 64 

и 50 миллиардеров. В Москве 
же их количество сократилось 
на 7 человек, и их осталось 66. 
В 2013 году Москва в рейтинге 
столиц лидировала, тогда у 
нас было 76 миллиардеров. 
В 2014 году Белокаменная 
опустилась на второе место, 
уступив свою позицию Нью-
Йорку. А во всем мире с 2014-
го по 2015-й год количество 
миллиардеров увеличилось 
почти вдвое, и сегодня их 2188 
человек. Общее состояние 
богачей — $7,3 трлн, что равно 
почти половине ВВП США.

На Филиппинах открылся «экспериментальный» музей, посвященный так называемой 
Желтой революции, приведшей 30 лет назад к отстранению от власти авторитарного пре-
зидента Фердинанда Маркоса. В роли экспонатов в нем выступают живые люди. Так, на-
пример, актеры с завязанными глазами и связанными руками (см. фото) изображают жертв 
режима Маркоса — людей, которых похищали, пытали и убивали в стране в период действия 
введенного президентом чрезвычайного положения (указ был в силе с 1972 по 1981 г.). Из 
динамиков в музее доносятся речи авторитарного правителя. Среди других «экспонатов» — 
дети за колючей проволокой, стены, увешанные фотографиями и именами погибших... По 
мнению авторов идеи, участие живых людей в музейных экспозициях позволит посетителям 
в большей степени проникнуться ужасами того времени.
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Хлеб будет дорожать, 
несмотря на то, что пшеница 
только дешевеет

Мы привыкли, что хлеб всему голова, 
потому так важно, сколько будет сто-
ить продукт, который есть на столах 
абсолютно всех россиян. Будут ли 
батоны и буханки дешеветь пропор-
ционально движению цен на зерно, 
которые только за прошлую неделю 
упали на 50–80 рублей за тонну. Пре-
зидент Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский уверен: рассчи-
тывать, что ценник на готовую выпечку 
поведет себя точно так же, не стоит. 
Более того, цены на хлеб и зерно прак-
тически не связаны. Доля цены зерна 
в стоимости хлеба составляет менее 
20%. Поэтому, скорее всего, хлебо-
булочные изделия ждет очередное 
подорожание. По мнению опрошенных 
«МК» экспертов, к концу года наценка 
может составить не менее 11%.

По словам Аркадия Злочевского, ми-
нимальная цена за пшеницу третьего сорта 
сегодня составляет 10 430 рублей за тонну. 
Тогда как пик цен на зерно на уровне 11 500 
рублей за тонну был при курсе 32 рубля за 
доллар — то есть лет шесть-семь назад. Такая 
тенденция имеет общемировой характер. В 
США, например, пшеница торгуется по 164$ 
за тонну, чего не было с 2010 года. «Все трен-
ды ослабления цен налицо. Это негативно 
влияет на экспортные продажи и внутреннюю 
конъюнктуру с точки зрения стимулирования 
посевов», — подчеркнул Злочевский, добавив, 
что существенного укрепления цен ждать не 
приходится. Этому «способствует» общее 
состояние экономики, растущие зерновые 
запасы и падение цен на нефть, которое ска-
зывается на всех сырьевых товарах.

Он напомнил, что до сих пор продолжает 
действовать введенная год назад для ста-
билизации ситуации на внутреннем рынке 
зерна экспортная пошлина, за обнуление 
которой борется Зерновой союз. «Прямое 
влияние пошлины на внутренние закупки 
сельхозпроизводителей достаточно низкое. 
Гораздо больше потерь приносит то, что через 
пошлину создаются риски, которые приводят 
к снижению активности экспорта. Нам некуда 
девать ресурсы, это существенно снижает 
цены», — пояснил Злочевский. В то же вре-
мя нынешний уровень ценообразования при 
очень динамичном росте издержек приводит 
к тому, что сокращаются посевные площади 
под пшеницу и одновременно множатся поля 
с соей и кукурузой, которые не облагаются по-
шлиной. По весне будут засеяны 52 млн га, из 
них 31 млн должны занять зерновые (это 98% 
от прошлогоднего показателя), площади под 
кукурузой увеличатся до 3 млн га, под соей — 
до 2,2 млн га.

«Надеяться, что хлеб начнет дешеветь, — 
бессмысленно. Даже на фоне дешевеющего 
зерна. Такого не было ни разу за всю новейшую 
историю России», — говорит глава Россий-
ской гильдии пекарей и кондитеров Юрий 
Кацнельсон. В прошлом году хлебобулочные 
изделия подорожали на уровень инфляции, то 
есть примерно на 13%. В этом году, по словам 
Кацнельсона, ситуация, по всей видимости, 
повторится. Собеседник «МК» ожидает, что к 
концу года хлеб станет дороже не менее чем 
на 11%. А может быть, и больше, с учетом уве-
личения акцизов на бензин, которое намечено 
на предстоящий апрель. 

Единственный механизм, который, как 
считает Юрий Кацнельсон, мог бы реально 
повлиять на стоимость хлеба, — возврат к 
производству и продаже хлеба через неболь-
шие частные пекарни и булочные. Такая схема 
существовала в нашей стране до 1917 года, 
только в Москве было порядка 800 пекарен. 
«Только так возникнет конкурентный рынок 
и возможно будет уйти от огромной торго-
вой наценки ретейлеров, которая сегодня в 
стоимости хлеба составляет порядка 35%», 
— полагает эксперт.

Нина ЕГОРШЕВА.

ЦЕНЫ

ЗЛОБА ДНЯ

Официальные представители Москов-
ской патриархии предсказуемо вос-
торженно оценили итоги латиноамери-
канского турне патриарха, в особенности 
первый и главный его пункт — рандеву с 
папой римским. «Встреча открыла новую 
страницу в истории христианства и, 
я бы даже сказал, возможно, в истории 
международных взаимоотношений», — 
заявил, выступая на пресс-конференции, 
посвященной завершившейся поездке 
Кирилла, глава синодального инфор-
мационного отдела патриархии Влади-
мир Легойда. То, насколько эта оценка 
соответствует истине, сказать пока 
трудно: влияние саммита на ход мировой 
истории может быть объективно оце-
нено лишь на приличной исторической 
дистанции. Однако уже сейчас можно 
уверенно заявить, что встреча открывает 
новую страницу в истории самой РПЦ. 
И пока что эта глава не выглядит, увы, 
оптимистичной: множатся голоса тех, 
кто считает гаванский саммит изменой 
православию.

 Наличие такого рода оппозиции признал не-
давно и сам патриарх, объясняя, почему саммит 
нельзя было подготовить «в условиях гласности»: 
есть, мол, «милые и добрые православные люди, 
которые считают, что есть какая-то опасность в са-
мой встрече». Патриарх заверил, правда, что дело 
не в них: повышенная секретность призвана-де 
была обезвредить некие «мощные силы, которые 
этого не очень хотели». Одно другому, впрочем, не 
противоречит. Судя по множащимся высказыва-
ниям представителей духовенства и паствы, резко 
критически оценивающих факт встречи Кирилла 
и Франциска, такого рода «силы» патриарху тоже 
не стоит сбрасывать со счетов.

«Принята декларация 
совместная, где католи-
ческая еретическая цер-
ковь, которую и церковью 
нельзя назвать, это некое 
еретическое латинское 
сообщество, признается 
церковью-сестрой, — 
возмущается, например, 
иерей РПЦ, председатель 
Собора православной 
интеллигенции Алексий 

Мороз. — А папа римский называется святейшим 
папой, братом во Христе. Это открывает путь и к 
евхаристическому общению, и к принятию лже-
догматов католической церкви. А значит, по сути 
дела, и к погибели душ людей. Тех, кто входит в 
такое еретическое сообщество и соглашается с 
тем, что происходит». Мороз сравнивает нынеш-
нюю ситуацию с событиями XV века, когда корни 
на русской земле пустила было «ересь жидов-
ствующих». Причем, прозрачно намекает Мороз, 
в ересь был вовлечен и тогдашний предстоятель 
Русской церкви митрополит Зосима. 

 А известный православный публицист, 
доцент МГИМО Ольга Четверикова, прямо 

предложила братьям и сестрам во Христе опреде-
литься — «с кем они: со Христом или с еретиком-
патриархом». Но апофеозом протеста, пожалуй, 
следует считать «Обращение православной мо-
лодежи», распространяемое сайтом «Москва — 
третий Рим»: «Православные! Предательство цер-
ковной власти совершилось... Каждый христианин 
знает, что за веру нужно стоять до смерти. Пришло 
время исповедничества и борьбы за православ-
ные храмы!» Помимо негодования «обращение» 
содержит довольно четкую программу действий. 
Единомышленникам предлагается, в частности, 
«требовать созыва Поместного собора РПЦ с ши-
роким участием православных мирян для осужде-
ния экуменической ереси и сохранения догматов 
Православия, а также низложения патриарха Ки-
рилла и митрополита Илариона».

 По словам богослова и публициста прото-
диакона Русской православной церкви Андрея 
Кураева, происходящее является проявлени-
ем серьезного кризиса недоверия в РПЦ — со 
стороны рядового духовенства и монашества 
по отношению к епископату: «Это такая клас-
совая, кастовая напряженность в самой церк-
ви. Католики в данном случае — просто повод». 
Впрочем, «антикатолические фобии тоже есть», 

признает Кураев. Более того, по словам нашего 
собеседника, к факту встречи папы и патриарха 
отнеслись негативно большинство священников. 
«Однако это не означает, что из этого будут де-
латься какие-то решительные выводы, — уверен 
Кураев. — Они точно так же будут поминать па-
триарха в своих молитвах, целовать руку своим 
епископам и перечислять им деньги. Все оста-
нется точно так же». 

 Вместе с тем Кураев не считает ситуацию 
совсем уж безобидной для священноначалия: 
«Смущение в народе изрядное, это факт. Цер-
ковному начальству придется много объясняться 
по этому поводу». Кураев считает создавшийся 
кризис большим пиар-проигрышем патриарха 
внутри церкви: «После скандала с pussy riot Ки-
рилл, осознав, что потерял симпатии церковной 
интеллигенции, сделал ставку на крайне правые 
консервативные церковные круги. Попробовал им 
доказать: «я ваш». Вплоть до того, что однажды 
даже назвал католиков еретиками: в 2013 году 
была его проповедь на эту тему. А сейчас он вновь 
стал для этих кругов привычным митрополитом 
Кириллом, которого вновь привычно подозревают 
в экуменизме, в тайной унии с католиками и так 
далее». То есть хитроумная стратегия патриарха 
привела в итоге к тому, что он, образно говоря, 
оказался у разбитого корыта. И Кураев, по его 
словам, очень рад этому обстоятельству: «Может 
быть, действительно что-то прежнее в нем сейчас 
проснется». 

 Но главное, конечно, чтобы сам патриарх 
не разбудил в церкви процесс раскола. И хотя 
Андрей Кураев и большинство других экспертов 
доказывает нереальность такого сценария, пути 
Его, как известно, неисповедимы. 

Андрей КАМАКИН. 

Православные радикалы 
призывают единоверцев 
определиться — «с кем они: 
со Христом или с еретиком-
патриархом»

ОПАСНАЯ ВСТРЕЧА

Алексий Мороз.
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Министр финансов 
Антон Силуанов 
не знает, где 
взять деньги на 
антикризисный 
план.

Но, возможно, 
это знает глава 
ЦБ Эльвира 
Набиуллина.

ИДИ И НЕ СМОТРИ 

ЗЕРНО БАТОНУ 
НЕ УКАЗ 
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Перед 
кинотеатром, 
где должен 
состояться 
предпремьерный 
показ фильма 
с Зеленским, 
развернулся 
пикет.



Мосгорсуд оставил в среду под стражей 
двоих обвиняемых СКР в связи с терак-
том 24 января 2011 года: экс-директора 
аэропортового комплекса «Домоде-
дово» Вячеслава Некрасова и управ-
ляющего директора ЗАО «Домодедово 
Эрпорт Авиэйшн Секьюрити» Андрея 
Данилова. Повезло только экс-главе 
российского представительства ком-
пании «Эрпорт Менеджмент Компани 
Лимитед» Светлане Тришиной — ее суд 
отправил под домашний арест. Напом-
ним, ранее под домашний арест был 
помещен глава «Домодедово» Дмитрий 
Каменщик.

Первой рассматривалась жалоба на арест 
Светланы Тришиной. За ходом заседания она (как 
чуть позже и двое других обвиняемых) наблюда-
ла по видеоконференцсвязи из СИЗО. Адвокат 
пояснила, что у Тришиной двое детей, 2009 и 2011 
года рождения. Младший страдает врожденным 
заболеванием. Также у нее на иждивении еще 
двое пенсионеров — бабушка и мать.

— Светлана не может никуда скрыться. Кро-
ме того, она являлась на допросы по каждому 
вызову, — сказала адвокат, добавив также, что 
в течение двух недель, которые она находится 
под стражей, с ней не проводились следствен-
ные действия.

Адвокат попросила суд освободить подза-
щитную под залог в 5 миллионов рублей. Или из-
брать другую, не связанную с лишением свободы 
меру пресечения.

Представитель прокуратуры в свою оче-
редь потребовал выпустить Тришину, так как 
дело в отношении ее возбуждено незаконно и 
необоснованно. Прокурор также пояснил, что 
гибель 37 человек наступила в результате дей-
ствий террористов, а не из-за топ-менеджеров 
аэропорта.

Представитель следственного комитета 
Сергей Дубинский, который на этот раз явился в 
суд не по форме — в черных брюках и водолазке, 
был не так красноречив, как на вынесении меры 
пресечения главе аэропорта Дмитрию Камен-
щику в Басманном суде. Он заявил, что Тришина 
должна находиться под стражей, так как может 
скрыться от следствия, повлиять на ход рассле-
дования. Более того, по его словам, «Тришиной 
неоднократно рвались и выкидывались повест-
ки». Однако доказательств этого предоставить 
следователь Дубинский не смог.

В результате Мосгорсуд пошел навстречу 
Тришиной и назначил ей домашний арест.

Адвокат Данилова представила суду доку-
менты о наградах своего подзащитного. Кроме 
того, выяснилось, что Данилов дисциплиниро-
ванно посещал СКР в течение всего времени, 
что велось расследование дела по теракту в 
«Домодедово». Также у него на иждивении по-
жилая мама, «которая ранее потеряла одного из 
сыновей». Адвокат предложила отпустить подза-
щитного под залог в 5 миллионов рублей.

Позиция прокуратуры и в этот раз осталась 
неизменной: дело возбуждено незаконно.

Сам же обвиняемый попросил суд изменить 
ему меру пресечения, пояснив, что скрываться 
не собирается. Следователь Дубинский на это 
заявил, что слова Данилова — «ложь». При этом 
более веских доказательств представить опять 
не смог. Но суд отказался удовлетворять хода-
тайство адвокатов Данилова.

Рассмотрение дела Некрасова прошло 
словно под копирку. Прокуратура требовала 
его отпустить, адвокат обвиняемого Денис Да-
донов настаивал на том, что его подзащитный не 
собирался скрываться от следствия. В качестве 
доказательства защитник рассказал суду, что 
его доверитель пять раз выезжал за границу и 
каждый раз возвращался в Россию. 

— Все пять лет я четко исполнял требования 
следователя. И находясь за пределами Москвы и 
Московской области, а также России, по телефо-
ну получал от следователей требования явиться 
на допрос — и я являлся... — зачитал по бумажке 
свое выступление обвиняемый. 

Несмотря на исполнительность Некрасова, 
следователь Дубинский настаивал на содер-
жании обвиняемого в СИЗО. По словам сле-
дователя, топ-менеджер обвиняется в тяжком 
преступлении и может скрыться от следствия, а 
также повлиять на ход расследования. В резуль-
тате Некрасова оставили под арестом.

Дарья ФЕДОТОВА.

Специалисты считают, что новая социальная норма 
неизбежно вызовет социальное напряжение, и не 
только среди бедных слоев населения.

Если существующий норматив на потребле-
ние электричества распространяется только на 
льготников, то новая норма — социальная — затро-
нет всех и каждого. А кое-кого уже затронула.

Как стало известно «МК», эксперимент по 
введению социальной нормы потребления уже 
прошел в шести пилотных регионах страны. В 
зависимости от решения местных властей рос-
сиянам разрешено было расходовать без ущерба 
для кошелька от 50 до 190 кВт. В июле 2016 года 
планировалось ввести эту норму и в Москве. Но 
эксперты порекомендовали не спешить.

— Соответствующее постановление Пра-
вительства России под номером 614 сейчас ак-
тивно обсуждается и в Госдуме, и в сообществе 
электроэнергетиков, — сообщили нам в Мосэ-
нергосбыте. — Однако к нему есть отрицательное 
отношение, хотя бы потому, что ни один пилотный 
регион не остался доволен результатами экспери-
мента. Мы считаем, что новая социальная норма 
определенно вызовет социальное напряжение и 
создаст значительные технические сложности в 
расчетах с населением. Официальных ответов 
мы не получали, но была позиция РЭК Москвы, 
что они относятся к введению соцнормы отрица-
тельно и считают нецелесообразным введение 
этой практики в столице. Нам известно также, 
что сейчас на стадии выхода поручение о под-
готовке до 1 марта постановления правитель-
ства, согласно которому срок ввода социального 
норматива должен быть перенесен на 1 января 
2017 года. Сейчас обсуждается новая концепция 
применения соцнормы.

Возможно, что 614-е постановление будет 
вообще отменено, а тариф станет прогресси-
рующим: чем больше тратишь электричества, 
тем больше платишь за киловатт. Грубо говоря, 
израсходовал 50 киловатт — заплати 500 рублей, 
а вот если хотя бы 51 киловатт — сразу 1000 руб. 
(Подчеркнем: цифры — условные, для общего по-
нимания.) Еще более расточительным гражданам и 
подавно не поздоровится — для них коэффициент 
будет еще выше.

Отсрочат или не отсрочат чиновники введение 
новой нормы — большой вопрос. Между тем, как 
уже писал «МК», от жилищно-коммунальных ини-
циатив властей уже серьезно пострадали самые 
незащищенные категории.

...После публикации статьи «Инвалидам и 
чернобыльцам уменьшили льготы по оплате элек-
тричества» в редакцию газеты посыпались звонки. 
Наши читатели явно не справлялись с наплывом 
эмоций, которые вызвали у них платежки с новым 
порядком начисления льгот.

В основном люди спрашивают: «Почему из-
менения прошли без предупреждения, хотя по 
закону оповещение должно было произойти за три 
месяца до введения изменений?», «Откуда вообще 
взялись эти нормативы?» и «Что же нам теперь 
делать?». Потеряв надежду быть услышанными 
властью, москвичи решили привлечь к проблеме 
внимание журналистов.

Началось все с квитанции Мосэнергосбыта, 
где вместо 50% на всю сумму платежа инвалиды и 
мамы детей-инвалидов получили 50% от некоего 
норматива, назначенного в 1994 году. Февральский 
ЕПД озадачил еще больше. Норматив применили 
и к остальной коммуналке: газу, воде, теплу...

— Пришла квитанция за февраль, но про-
считать я ее не могу. Я бухгалтер, но это выше 
моего понимания, — говорит Юлия, мать ребенка 
с ДЦП. — Холодная вода: норма — 6,935 кубоме-
тра на человека, значит, 3,467 кубометра должны 
быть льготными. У нас расход всего 3 кубометра, 
а льготу нам предоставили только частично.

Нормативы применены в соответствии с по-
становлением правительства Москвы №1161-ПП 
от 20 декабря 1994 года. Но мы пока пытаемся 
разобраться с электричеством и получить разъ-
яснения хотя бы от Мосэнергосбыта.

— Мосэнергосбыт не формирует тарифы, — 
пояснили нам в компании. — Это прерогатива орга-
нов исполнительной власти. Цифры нам «спускает» 
Региональная энергетическая комиссия Москвы 
— РЭК. Мы были точно так же поставлены перед 
фактом за несколько дней до начисления платежей. 
В разъяснении были указаны два документа, ко-
торые фигурируют у нас на сайте. Постановление 

В последнее время население РФ под-
вергается массированной идейной отработ-
ке. Это делает философические проблемы не 
менее актуальными, чем в советское время, 
когда секретарь по идеологии был вторым че-
ловеком в государстве, а без идеологическо-
го отдела ЦК не решался ни один вопрос. 

 Обычно полагают, что «бытовые фило-
софы» это те, кто на досуге читает фило-
софские тексты или, хуже того, сочиняет. 
Антинаучное заблуждение! Стихийным фило-
софом независимо от состояния мозгов и 
помимо желания является каждый вменяе-
мый субъект, включая душевнобольных. Я 
написал «сто миллионов», вычтя из 146 519 
759 (население РФ на 1 января 2016 года с 
Крымом) грудных младенцев и вовсе малых 
неразумных детей, выживших из ума ста-
риков и совсем пропащих алкоголиков (не 
путать с идейными выпивохами, которые 
сплошь философы). Не зная того, все мы 
независимо от пола, вероисповедания и диа-
гноза являемся носителями, генераторами, 
трансляторами и интерпретаторами вполне 
философических идей и представлений. Это 
как с г-ном Журденом, который уже в зубах 
навяз. Фундаментальные установки люди 
держат за нечто самоочевидное и смотрят 
сквозь них, как сквозь идеальное стекло. 
Очевидное невидимо, человек его не про-
мысливает — часто с тяжкими последствиями 
для себя, и не только. 

Такого рода подкожную «философию» 
можно реконструировать. В Фейсбуке полно 
популярных тестов: анализируя твою страни-
цу, программа рассказывает, какой ты лите-
ратурный герой, актер кино, исторический 
деятель, животное, дерево, цветок, политик... 
Пообщавшись на известные темы, человеку 
всегда можно предъявить описание «какой ты 
философ». С этой «идейной кистой» люди жи-
вут, не подозревая, что она есть и как влияет 
на здоровье и самочувствие.

 Вскрытие ментальных опухолей чревато 
открытиями. Например, в понимании связи 
народа с властью, которая об этом бессо-
знательном прекрасно знает и им технично 
манипулирует. Люди любят политическое 
руководство, не подозревая, что под это неж-
ное чувство подведена целая платформа 
кухонной онтологии и метафизики. 

Многие еще помнят приставания истмата 
с диаматом: материя первична, сознание 
вторично. Кажется, будто это ушло, однако 
идейный харассмент не исчез, наоборот, 
стал изощреннее. Пример — политическая 
харизма: хорошо организованная масса обо-
жает власть, какую бы дрянь та ни делала. 
Чем измерить глубину этого поистине ме-
тафизического чувства?

 До 2011 года государство ориентирова-
лось на модернизацию, смену вектора, снятие 
с иглы и развитие экономики знания, на инно-
вационный маневр, основанный на человече-
ском капитале, на раскрытии творческого по-
тенциала нации в условиях свободы, которая 
лучше, чем несвобода, поскольку позволяет 
в технопарках и технико-внедренческих зо-
нах преодолеть технологическое отстава-
ние и обеспечить конкурентоспособность 
страны в новом глобализирующемся мире, 
в который Россия входит богатой и сильной, 
обновленной и процветающей — модерни-
зированной, устремленной в будущее. Это 
если коротко. 

 В 2011 году «концепция изменилась», не-
которым даже показалось, что «нас предали». 
О славном будущем спешно забыли, пово-
ротившись к светлому прошлому, к корням 
и скрепам, к идентичности и всему святому, 
к традиционным ценностям и матрицам, к 
культурному коду, который откуда-то из дои-
сторической генетики поддерживает высоту 
устремлений и морали, устои духа. 

 Разворот от прогрессизма и модерна к 
консерватизму (причем не охранительного, а 
именно восстановительного, реакционного 
свойства) был мгновенным и радикальным. 
Кажется, будто это просто другие слова, ко-
торыми вынуждено щеголять руководство, 
поскольку прежние приелись и обесценились. 
На деле же это совершенно другая, прямо 
противоположная философия жизни с други-
ми идеями, ценностями, установками. Люди, 
принимающие эту иную «философию всего» 
— другой народ, другое общество и другая 
страна — с другим мировоззрением и миро-
чувствием, с другими представлениями о 
мире и о себе, о своей истории и судьбе. А в 
итоге — с другой судьбой. 

 Модернизация во плоти — нечто ося-
заемое и считаемое. Начинается, как обыч-
но, с модернизации головы, но результаты 
такой политики можно пощупать: они «ма-
териальны». Отчитываются здесь не бол-
товней, но реальностью, данной кому надо 
в ощущениях. 

 Воспарение к подвигам предков и но-
вой духовности нельзя пощупать и исчис-
лить. Сила духа, гордость и слава — это вам 
не зарплаты, пенсии и квоты на лекарства 
умирающим. Это дело веры, а как сказано в 
Новом Завете (Евр. 11:1): «Вера же есть [...] 

уверенность в невидимом». Можно замерить 
градус коллективного восторга («Есть такая 
профессия — Родину восхищать!»), но и это 
не более чем мир мнений и мнения о мире. 
Очень удобно в острых ситуациях: апелляции 
к страстям, минуя разум, позволяют отчиты-
ваться риторикой и картинкой, а не фактами 
— бюджетом, технологиями, производством. 
Такая философия позволяет быть конкурент-
ными в мире на одном только нарциссизме 
и гомофобии, ничего не изобретая и не про-
изводя, живя за счет природы и соседей, на 
торговле нефтью и морализмом. У них лучше 
все — зато мы сами лучше всех. 

 Разворот к отрешенной духовности 
означает принципиально иной ответ на 
«основной вопрос философии». Мы пережи-
ваем небывалый в истории сознания голово-
кружительный разворот — от коллективного 
материализма к массовому идеализму. Но 
на такой угловой скорости инерция иногда 
выносит на прежний курс. Судя по очередям 
на Рафаэля, все знают фреску «Афинская 
школа». В центре — отцы мысли: идеалист 
Платон указывает перстом вверх, на небо, а 
материалист Аристотель — вниз, на землю. 
Наша идеология диалектична, и лидера на-
ции следует изображать указующим одним 
пальцем на небо, а другим — все же на землю; 
при этом он должен вертеться вокруг оси: 
ориентация периодически меняется. 

 Не надо думать, будто это не про всех. 
Онтологический выбор меняет сознание, пси-
хику и позицию, в том числе «между телевизо-
ром и холодильником». Бытовых материали-
стов надо кормить, обеспечивая продуктами 
и изделиями, соблазняя стабильностью и 
посулами достатка. Идеалисты окормляются 
духовно; они могут питаться одним мифом 
о величии, иллюзией значимости и превос-
ходства («зато с нами считаются»). Голодный 
апломб позволяет лучшим людям вообще ни-
чего не делать; их высокий труд — гордиться и 
стучать на тех, кто не в восторге. Патриотизм 
— последнее прибежище безруких. 

 Это не значит, что народ весь эволюцио-
нирует в одухотворенное трепло. Но важно, 
что всплывает на поверхность: те, кто во-
преки всему барахтается, — или то, что и 
так не тонет. 

 Такую философию жизни вбивают в 
головы не формулами, как когда-то партпо-
литпросветом. Да и марксоидное сознание 
внедрялось не столько в лекториях, сколь-
ко всей средой коммуникации и системой 
воспитания. Жданов говорил: достаточно 
задачника по арифметике, чтобы упаковать 
главное в идеологии. 

 Нынешний «идеализм» тоже внедряется 
множеством каналов, в том числе нагнета-
нием подобия веры и массированной про-
пагандой суеверий, мистики и сакральности, 
астрологии и экстрасенсорики. В новостях 
не остается сюжетов о людях дела и самом 
деле. Судя по ТВ, в стране больше ничего 
не изобретают и не производят. Новости 
нашей науки — о том, как ее реформируют 
извне и умело опускают. Промышленность 
исчезает как вид. Маркс опровергнут, причем 
доктринально: в телевизоре вообще нет ба-
зиса, зато ящик доверху забит надстройкой, 
обращенной даже не на мозги, а на эмоции 
и страсти, фобии и аффекты. Чтобы разо-
браться в этом потоке подсознания, нужны 
не столько экономисты и технологи, сколько 
психологи, психотерапевты, психиатры. 

 Кризис идеального — возможно, главное, 
что сейчас происходит. Иначе откуда эти 86% 
в стране, которая практически ничего совре-
менного и сложного сама не производит (как, 
впрочем, старого и простого), зато во всем 
отстает и на глазах гробит социальную сферу, 
тихо раздевая ликующее население? Мас-
совые зрелища были идеальной средой для 
карманников еще в Средние века, к которым 
мы сейчас возвращаемся в худшей версии. 

 В отношении к приземленному материа-
лизму и одухотворенному идеализму общество 
крайне неоднородно. Допустим, что все наши 
86% одинаково лояльны (хотя тут вопрос только 
в том, как «правильно» спрашивать). Но и в этом 
случае мотивы разные. Чем человек беднее 
и ниже в социальной иерархии, тем больше 
в его лояльности наведенного, встроенного 
идеализма. Выше по вертикали и достатку 
уже больше меркантильного расчета — «па-
триотизма кормушки». Кого-либо на самом 
верху вообще трудно заподозрить в иллюзиях 
и избыточной вере в идеалы; скорее там встре-
тишь сухой цинизм с ароматом корысти. Здесь 
«базис» правит всем и безраздельно. 

И, наконец, еще одно воспоминание 
из старого ликбеза — солипсизм как край-
няя форма «вульгарного идеализма». Для 
такой политики, идеологии и пропаганды, 
для СМИ, текстов власти и сознания массы 
никакой внешней реальности не существует 
вовсе. Одна великая иллюзия. Все живут в 
воображаемом, упорно не замечая сигналов 
действительности. Мир как воля и представ-
ление — как навязанное представление масс 
и упертая, слепая воля начальства. Но это 
уже тема отдельного разговора. 

ФИЛОСОФИЯ ЖИЗНИ:  
СТО МИЛЛИОНОВ 
ФИЛОСОФОВ
О славном будущем мы спешно забыли,  
поворотившись к светлому прошлому
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ЦЕНЫ

СКАНДАЛ

Родители детей, посещающих ан-
глийскую школу №1296, что на 
севере Москвы, в панике из-за по-
революционному стремительного сме-
щения их любимого директора, которая 
отдала школе 18 лет жизни и вывела ее в 
число лидеров столичного образования. 
Из-за сбоев в ноутбуке руководителю 
школы дважды не удавалось сдать экза-
мен на аттестацию, после чего в учебное 
заведение... просто прислали нового 
директора.

Гимназия №1296 — одна из лучших языковых 
школ столицы, там изучают английский, француз-
ский, немецкий, испанский, китайский и японский 
языки. В школу стоит очередь желающих отдать 
туда своих детей. Таких успехов удалось достичь 
директору Ирине Громовой, возглавлявшей школу 
много лет, на которую буквально молились роди-
тели учеников. 

Но новые правила заставили опытного ди-
ректора проходить бюрократические процедуры, 
раз за разом подтверждая свой опыт менеджера 
чиновникам из департамента образования, чтобы 
продолжать работать. Заметим, в большинстве 
сфер деятельности априори считается, что с го-
дами навыки могут только возрасти, но никак не 
снизиться — даже водители автомобилей не сда-
ют повторно экзамены по ПДД, продлевая права 
через десять лет. 

— Переаттестацию директора школы проходят 
раз в несколько лет — нужно за полчаса ответить 
на 21 вопрос по тематике госполитики, правового 

управления, организации образовательного про-
цесса и т.п., — рассказывает муниципальный де-
путат Владимир Кузьмин, сам выпускник школы 
№1296, член ее управляющего совета и родитель-
ского актива. — На самом деле это достаточно 
формальная процедура, подавляющее большин-
ство проходит ее без проблем. Но директор нашей 
школы Ирина Николаевна Громовая, подозреваю, 
невольно нажила себе недоброжелателей — школа 
уже сейчас обучает 1200 детей при норме 800, 
и от желающих отбоя нет, что вызывает острую 
зависть у не столь популярных соседних учебных 
заведений. И вот при плановой переаттестации у 
директора неожиданно возникли трудности... Срок 
переаттестации Ирины Николаевны подошел в 
октябре прошлого года, а незадолго до этого, в сен-
тябре, поменялся формат и вопросы процедуры. 
Плюс когда она сдавала этот «директорский ЕГЭ», 
почему-то отказал один из компьютеров — спра-
вочный (экзамен проходит на двух компьютерах 
одновременно — на одном отвечают на вопросы, а 
на втором находятся справочно-консультационные 
материалы, которыми можно пользоваться). Она 
недобрала баллов, и в итоге с ней не продлили кон-
тракт. Ввиду грядущей смены директора родители 
встали на дыбы, но в департаменте образования 

их успокоили, пообещав поставить заместителя 
Громовой, сохранив главное — преемственность. 
Однако после Нового года мы неожиданно узнали, 
что в кабинете Ирины Николаевны уже сидит новый 
руководитель — Валентин Макаров!

— У меня в 6-й класс этой школы ходит стар-
шая дочка, изучает английский и китайский языки, 
и подготовительные курсы посещает младшая, ей 
пока 5 лет, но мы очень хотели бы, чтобы она пошла 
в первый класс в эту же школу, — рассказывает 
папа двух девочек Федор Бочаров. — Школа — 
одна из лучших в столице, туда очереди стоят, 
некоторые родители квартиры покупали в нашем 
районе, чтобы гарантированно попасть! У нас 
уникальный коллектив языковых специалистов, в 
школе невероятный уровень дисциплины, детей 
реально нагружают учебой, а не просто готовят 
к ЕГЭ, выпускники легко поступают в МГИМО, в 
Мориса Тореза и т.п. Понятно, что в таких школах 
фигура директора — основополагающая, она по 
сути бренд! И вот в конце января мне звонят ро-
дители одноклассников дочери и срочно зовут 
приехать в школу — дескать, Ирину Николаевну 
сместили! Я примчался, у входа собралась воз-
мущенная толпа, уже планировался стихийный 
митинг, но новый директор Валентин Макаров, к его 
чести, всех пригласил в актовый зал и попытался 
прояснить ситуацию. Он рассказал, что в планах 
сохранить все достигнутое, плюс даже расширить 
программу за счет физмат-направления. Но мы 
все понимаем, что если один человек без малого 
двадцать лет создавал то, что мы сейчас имеем, 
то новичку в качестве директора все это сделать 

будет крайне сложно... Макаров специалист в об-
ласти философии, и я у него на собрании спросил 
напрямую — вот Громовая почти два десятка лет 
выводила нашу школу на лидирующие позиции, 
а у вас какие заслуги в образовательной сфере 
имеются? «Я занимался проектной деятельно-
стью», — ответил он.

Сама Ирина Николаевна сейчас находится в 
больнице и комментариев не дает. «МК» связался 
с новым директором, и Валентин Валентинович 
пояснил нам, что имеет немалый опыт директор-
ской работы: «Около 15 лет я был замдиректора 
гимназии №1575, после объединения в комплекс 
руководил одной из школ комплекса. Об Ирине 
Николаевне слышал только хорошее, она вывела 
школу на высочайший уровень». 

В нюансы того, почему Громовую сняли, а его 
назначили, Макаров не вдавался. Сказал лишь, что 
приложит все силы, чтобы сохранить и приумно-
жить имеющееся. 

Вполне возможно, что он хороший педагог и 
администратор. Но вопрос, зачем менять отличное 
на хорошее, остается открытым. Что стоит за уволь-
нением Громовой — бездумный формализм или 
злой умысел? В Департаменте образования «МК» 
подтвердили, что Ирина Громовая освобождена от 
занимаемой должности в связи с истечением срока 
трудового договора и непрохождением аттестации, 
однако поспешили успокоить:

   — Родителям не следует волноваться за 
высокий уровень образования в школе, поскольку 
новый директор Валентин Макаров ранее рабо-
тал в гимназии №1576, которая входит в топ-300 
лучших школ города Москвы, занимая достаточно 
высокое 41-е место.

Евгений БАЛАБАС.

ТАРИФЫ РАСТУТ НЕ ПО ДНЯМ...

УВОЛЬНЕНИЕ ПО ВИРТУАЛЬНЫМ МОТИВАМ
Многолетнего директора 
престижной школы убрали  
из-за компьютерного сбоя?

Бизнесмен Дональд Трамп одержал 
третью победу на предварительных 
выборах, проходящих в США. Кокусы 
прошли в штате Невада, где кандидат 
от республиканцев обошел коллег по 
партии — Теда Круза и Марко Рубио. 
Ранее Трампу удалось одержать победу 
в Южной Каролине и в Нью-Гэмпшире. 
Пока на его счету лишь один проигрыш 
соперникам — на первых кокусах, про-
шедших в Айове. «МК» попытался оце-
нить шансы Трампа на то, чтобы дойти 
до президентских выборов.

Не секрет, что участие Трампа в президент-
ской кампании многими воспринималось как 
некий курьез. Далеко не все видели миллио-
нера и в качестве потенциального кандидата в 
президенты от республиканцев. Однако даже 
проиграв первые предварительные выборы — 
кокусы — в Айове, Трамп наверстал упущенное 
аж в трех штатах. 

Но насколько реальны его шансы стать кан-
дидатом от партии «слонов» (республиканцев) 
на выборах 2016 года, может показать так назы-
ваемый супервторник, назначенный на 1 марта, 
отметила в беседе с «МК» старший научный со-
трудник сектора внешней и внутренней политики 
США ИМЭМО РАН Виктория ЖУРАВЛЕВА. «Пока 
шансы Трампа велики, но это может сильно из-
мениться, потому что праймериз и кокусы 1 марта 
пройдут сразу в нескольких штатах (в этом году 
в тринадцати. — «МК»). После этого уже проще 
будет математически рассчитать, сколько голо-
сов кандидатам еще необходимо для победы и 
возможна ли победа в принципе».

По мнению эксперта, на руку Трампу сыграл 
«общий тренд» недовольства в американском 
обществе, хотя еще в начале кампании многие 
сомневались, что он преодолеет выборы в Айове 
и Нью-Гэмпшире. «Сейчас на его счету уже четыре 
штата, в трех из которых он победил. И даже пора-
жение в Айове — не совсем поражение, поскольку 
для Трампа второе место в таком консервативном 
штате — это весьма хороший результат», — под-
черкнула Виктория Журавлева.

Как известно, кокусы в Айове играют крайне 
важную роль в политической жизни США. Принято 
считать, что победитель от партии на этих вы-
борах становится в конечном счете и партийным 
кандидатом уже непосредственно в президент-
ской гонке. Так, для демократов в 8 случаях из 
11 кандидатом на выборах становился именно 
победитель айовских кокусов. У республиканцев 
6 подобных случаев из 10.

Напомним, что на голосовании в Айове в 
этом году победу среди республиканцев одержал 
Тед Круз. Сейчас он уверен, что является един-
ственным конкурентом Трампа, несмотря на то, 
что не только трижды уступил миллионеру, но и 

дважды — другому республиканцу, Марко Рубио. 
А именно у него, уверена Виктория Журавлева, 
есть все шансы стать кандидатом от «слонов»: 
«Рубио ни в коем случае нельзя сбрасывать со 
счетов, потому что именно он является един-
ственным кандидатом партийных функционеров, 
после того как Джеб Буш вышел из гонки. И по-
сле выборов в Южной Каролине уже появляются 
официальные заявления в поддержку Рубио от 
различных губернаторов и иных представителей 
республиканцев. И очевидно, что именно он — 
кандидат от партийной элиты».

Что же касается Круза, то, несмотря на его 
оптимистичные заявления, положение его не 
слишком благоприятно. «Он и не суперпопулярен, 
подобно Трампу, и не пользуется поддержкой 
партийных функционеров, — напомнила нам 
эксперт. — С Республиканской партией у него 
вообще сложные отношения, его не особо лю-
бят, потому что он жесткий, принципиальный, не 
идущий на компромиссы. Примерно как Сандерс 
в рамках Демократической партии. А значит, он 
полностью зависит от электората. И я лично со-
мневаюсь, что ему хватит поддержки электората 
в борьбе с Трампом. Круз очень консервативен, 
он работает на определенную категорию на-
селения, на правых консерваторов. В условиях, 
когда республиканцы не предлагают умеренного 
кандидата, у Трампа больше шансов. Он ориен-
тируется на недовольных людей из разных слоев 
— и крайних консерваторов, и умеренных, в то 
время как Круз сильно фокусируется на право-
радикальных воззрениях, на религиозности, на 
консервативных устоях. И вряд ли он наберет 
достаточно голосов с такой позицией». 

Ренат АБДУЛЛИН.

МЕНЕДЖЕРОВ 
«ДОМОДЕДОВО» 

ПРИРАВНЯЛИ  
К ТЕРРОРИСТАМ

СУДЬБА ТРАМПА РЕШИТСЯ 1 МАРТА
ФЕМИДА ЗА БУГРОМ

В схватке «за аэропорт» 
Следственный комитет пока 
обыгрывает прокуратуру

Каковы его шансы дойти до президентских выборов?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Александр РУБЦОВ, руководитель Центра исследований  
идеологических процессов
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Эксцентричный Дональд Трамп 
пока опережает своих коллег  
по Республиканской партии.

№1161, несмотря на то, что оно такое давнее, не 
отменено никакими другими постановлениями и, 
значит, имеет силу. 

В постановлении указаны нормы потребления: 
для одиноких граждан, проживающих в квартире 
с газовой плитой, — 50 кВтч, для одиноких граж-
дан, проживающих в квартире с электрической 
плитой, — 80 кВтч. Для семей, проживающих в 
квартире с газовой плитой, — 45 кВтч, для се-
мей, проживающих в квартире с электрической 
плитой, — 70 кВтч.

А теперь вспомним, какие электроприборы 
были в доме москвича в 1994 году. Небольшой 
холодильник, телевизор, пылесос, утюг... О том, 
что такое посудомоечная машина, жители даже 
не слышали, мультиварки еще не изобрели, пер-
сональные компьютеры с электрочайниками были 
редкостью. Стиральные машины не имели ни на-
гревательных элементов, ни насосов, которые 
расходуют львиную долю электроэнергии. Немалая 
часть горожан вообще обходилась стиральной 
доской.

Ну а пока остается ждать 1 июля 2016 года, 
когда тарифы на электроэнергию для всех горожан 
будут повышены еще на 7%. И готовиться к мед-
ленному, но верному переходу на ужин при свечах 
и стирку белья в деревянном корыте...

Когда верстался номер, нам пришел ответ 
из Департамента топливно-энергетического хо-
зяйства Москвы на статью «Инвалиды признаны 
нельготными»:

«Согласно редакции статьи 17 ФЗ №181 от 
24.11.1995 (ред. от 29.12.2015) «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федерации» с 
01.01.2016 предоставляется компенсация рас-
ходов на оплату коммунальных услуг в размере 
50% платы за коммунальные услуги, рассчитанной 
исходя из объема потребления коммунальных 
услуг, определенные по показаниям приборов 
учета, но не более нормативов потребления, 
утверждаемых в установленном законодатель-
ством Российской Федерации порядке. Начиная с 
01.01.2016 энергосбытовые компании (в том числе 
ПАО «Мосэнергосбыт») рассчитывают плату за 
свои услуги исходя из новых правил. На сегодня 
норматив потребления для Москвы составляет 
70 кВтч на человека квартирах с электрической 
плитой и 45 кВтч в квартирах с газовой плитой. 
Вся электроэнергия, потребленная свыше этого, 
оплачивается в полном объеме. Таким образом, 
если, например, в квартире с электрической плитой 
проживает один льготник, а потребление состав-
ляет указанные в статье 300 кВтч, то на 70 кВтч 
предоставляется льгота (фактически оплачивается 
только половина — 35 кВтч), а 230 кВтч оплачива-
ется по полному тарифу.

В настоящее время в Правительстве Москвы 
анализируется ситуация с существующими норма-
тивами потребления электрической энергии. 

Напоминаем также, что, если стоимость ком-
мунальных услуг превышает 10% от ежемесячного 
совокупного дохода, граждане льготных категорий 
имеют право на дополнительную субсидию».

Ольга БЕЖСКАЯ.

Андрей Данилов.
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Результаты проведенных 
экспертами ВШЭ исследований, увы, 

неутешительны: впервые за 15 лет 
реальные доходы пожилых россиян 

начали неуклонно снижаться, и, если не 
принять системных мер, в перспективе 

пенсионеры в массе своей могут 
оказаться там же, где пребывали в 

конце 90-х. В глубокой нищете…

— Судя по результатам ваших исследова-
ний, российские пенсионеры к началу кризиса 
накопили жирку и были не самыми бедными 
в стране. Это так?

— Если говорить об абсолютной бедности, 
как ее измеряет Росстат, т.е. считать порогом 
прожиточный минимум пенсионера, то в 2014 году 
бедных среди россиян старше трудоспособного 
возраста было 6,4% — это меньше, чем в среднем 
по населению. 

Но поскольку в основе оценок прожиточного 
минимума лежат определенные представления 
об уровне и структуре потребления различных 
социальных групп, всегда возникает вопрос: 
действительно ли потребление пенсионера так 
существенно отличается от потребления человека 
трудоспособного возраста, не занижен ли этот 
показатель? (Прожиточный минимум пенсионера 
примерно на 20% ниже, чем прожиточный минимум 
трудоспособного. — «МК».) Второй вопрос: как и 
когда происходит снижение потребления. Вряд ли 
образ жизни женщины в 55 лет сильно отличается 
от ее образа жизни в 54 года, как и 60-летнего муж-
чины от 59-летнего. Эксперты давно предлагают 
передвинуть границу на возраст, когда происходит 
снижение занятости, например, после 65 лет, или 
на возраст экономической неактивности, начиная 
с 73 лет. В этом случае уровни бедности пожилых 
людей будут немного выше.

Многие пенсионеры живут в семьях — с 
другими пенсионерами или с детьми, внуками. 
Поэтому важно понимать, как различается бед-
ность в разных типах домохозяйств. По данным 
Российского мониторинга экономического поло-
жения и здоровья населения, который проводила 
ВШЭ, в среднем по всем домохозяйствам в конце 
2013 года уровень бедности по доходам составлял 
около 14%, а по домохозяйствам с пенсионерами 
— 10%, то есть и при этом подходе пенсионеры 
выглядели относительно благополучно. 

Среди домохозяйств, состоящих только из 
пенсионеров, накануне кризиса показатели бед-
ности по доходам были близки к нулю. Понятно 
почему: больше трети пенсионеров, около 13 млн 
человек, официально работают, не говоря уже 
про неформальные доходы, к тому же с 2010 года 
неработающие пенсионеры получают доплату до 
регионального прожиточного минимума, если на-
численные им пенсии ниже этого уровня. Самые 
бедные у нас по-прежнему семьи с детьми.

— Многие называют официальный прожи-
точный минимум уровнем не бедности, а ни-
щеты. Насколько убедительно он выглядит?

— Мы говорим о минимальном стандарте по-
требления. С точки зрения потребления продуктов 
и товаров он выглядит достаточно убедительно. 
Правда, в него по-прежнему не включаются рас-
ходы на образовательные и медицинские услуги, 
так как считается, что государство предоставляет 
их бесплатно…

В европейских странах широко распростра-
нена так называемая относительная концепция 
бедности, при которой ее порогом считается до-
ход в 60% от медианной зарплаты. (Медианная 
зарплата — доход, ниже и выше которого имеют 
по 50% населения. — «МК».) Если применить этот 
подход к доходам россиян, то ситуация накануне 
кризиса выглядела несколько хуже. Бедным было 
почти каждое пятое домохозяйство. Но при этом 
в домохозяйствах, где нет пенсионеров, пока-
затель бедности составлял 29%, в тех, где они 
есть, — 14%, а в домохозяйствах, где одни пен-
сионеры, — около 4%. То есть по относительной 
концепции бедных по доходам у нас было больше, 
но, во-первых, не настолько, как по абсолютной, а 
во-вторых, пенсионеры все равно были в лучшем 
положении.

Так что оценки по медианному доходу и про-
житочному минимуму сопоставимы. Другое дело, 
что для приличного существования недостаточно 

иметь доходы на уровне прожиточного минимума, 
необходимо хотя бы два — два с половиной прожи-
точных минимума на члена семьи — это позволяет 
потреблять еще что-то, кроме простых продуктов 
питания и оплаты основных услуг.

— Значит, когда мы говорим, что за по-
следние годы положение пенсионеров улуч-
шилось, мы в большей степени имеем в виду, 
что оно улучшилось по сравнению с семьями 
с детьми? 

— Оно улучшилось по сравнению с семьями 
с детьми и по сравнению с тем, как жили пенсио-
неры десять и более лет назад. Но у пенсионеров 
есть специфические проблемы, которые никем 
не решаются и которые в условиях кризиса, при 
падении уровня доходов будут приобретать все 
более острое звучание. Длительный период низких 
пенсий и зарплат в 90-е годы привел к большому 
накопленному недопотреблению в части това-
ров длительного пользования, низким объемам 
сбережений, и пенсия недостаточна, чтобы его 
ликвидировать. Если копнуть чуть глубже, то дела 
относительно хороши лишь на двух полюсах: у 
«молодых» пенсионеров, где часто еще есть и зар-
плата (они иногда даже «подкармливают» взрослых 
детей), и у тех, кто старше 80 лет, когда платится 
повышенная пенсия. Промежуток от 65 до 79 лет 
более сложный: доход от работы, как правило, уже 
исчезает, пенсия стандартная, а потребность в 
медицинских услугах и социальном обслуживании 
начинает расти. И вот здесь в худшем положении 
оказываются как раз одинокие пенсионеры, и это в 
основном женщины… Если женщина живет одна и 
уже не работает, а ей требуется какое-то лечение, 
которое она получить бесплатно не может, — на-
чинаются проблемы. Есть пожилые, которым часто 
не хватает денег на покупку продуктов питания, 
но в первую очередь для массового пенсионера 
главная беда — недоступность бесплатной ме-
дицинской помощи и лекарств.

НАЗАД, К НИЩЕТЕ...
— Насколько сильно изменилось поло-

жение с началом кризиса? 
— Пока не радикально. Но впервые за по-

следние 15 лет мы видим падение реальной пенсии 
— ведь после кризиса 1998 года все доходы, и 
пенсии в том числе, неуклонно росли, и в реаль-
ном выражении тоже. 2008–2009 годы стали для 
пенсионеров рубежным: реальная пенсия наконец 
превысила дореформенный уровень 1991 года. 
(Реальные доходы — это количество товаров и 
услуг, которые можно купить на данную сумму. 
— «МК».)

— Вы хотите сказать, что пенсия тогда 
стала как бы равна 132 советским рублям? 
Не верится.

— Безусловно, изменилась структура потре-
бления, существенно выросло неравенство, но с 
точки зрения коррекции на инфляцию — да, пенсии 
достигли дореформенного уровня, а потом его и 
превысили на 20–25%. Так как пенсии в России, в 
отличие от зарплат и других доходов, дифферен-
цированы слабо, это означает, что у большинства 
пенсионеров в реальном выражении они сейчас 
выше, чем были в 1991 году. Это результат той 
политики, которая, я считаю, началась после мо-
нетизации льгот. Когда пенсионеры в начале 2005 
года вышли на улицу, показав свой протестный 
потенциал, пенсии стали индексировать намного 
активнее, чем ранее. Особенно активно процесс 
шел в 2008–2010 годах.

— Это был золотой век для российских 
пенсионеров?

— В кризис 2008–2009 годов они оказались 
единственной выигравшей социальной группой. 
Кроме испуга правительства после событий 2005 
года сыграло свою роль и понимание того, что 

пенсионеры — важная часть электората и массо-
вые клиенты крупнейших банков. Деньги в казне 
нашлись, пенсионеров поддержали.

— Сейчас денег нет, цены на нефть со-
вершенно другие… 

— Перспективы поэтому не радужные. Прави-
тельство, и в первую очередь Минфин, выступает 
за максимальное сокращение индексаций любых 
социальных пособий. Но у пенсионеров ситуация 
пока все равно лучше, чем у трудоспособного 
населения с детьми, потому что сокращение ре-
ального размера пенсий происходит меньшими 
темпами, чем сокращение реальных зарплат. В 
прошлом году пенсии индексировали на 11,4% 
— то есть примерно на уровень инфляции, а ре-
акция российского рынка труда была достаточно 
типичной: практически не выросла безработица, 
но зато просели зарплаты. 

По итогам первого полугодия 2015 года ре-
альные зарплаты опустились по сравнению с пер-
вым полугодием 2014 года до 91,5%, пенсии — до 
95,5%. По предварительным оценкам, в 2015 году 
в целом реальные зарплаты сократились до 90,5%, 
а пенсии — до 96,2% от уровня 2014 года. 

Конечно, усредненные показатели ситуацию 
приукрашивают, и реальная покупательная спо-
собность пенсий сократилась гораздо больше. 
Ведь если посмотреть динамику роста цен на 
продукты питания, моющие и чистящие средства 
и медикаменты, то по этим трем категориям, со-
ставляющим львиную долю потребления пен-
сионеров, цены росли особенно быстро. Вопреки 
распространенному мнению, меньше среднего 
росли цены на коммунальные услуги — власти по-
нимали, что здесь может быть сильное социальное 
напряжение, и сдержали рост тарифов.

— А каковы могут быть последствия от-
деления работающих пенсионеров от нерабо-
тающих и индексация пенсий лишь последним 
и лишь на 4%?

— С учетом того, что работающие пенсионе-
ры составляют порядка трети всех пенсионеров, 
в среднем в номинальном выражении пенсии 
вырастут максимум на 2,5–3%. А наиболее опти-
мистичный прогноз уровня инфляции на 2016 год, 
который публиковало Минэкономразвития осенью 
2015 года и в который уже никто не верит, — 6%. Это 
значит, что падение пенсий в реальном выражении 
в нынешнем году будет сильнее, чем в прошлом. 
И относительное благополучие пенсионеров по 

отношению к занятому населению исчезает. Но 
для работающих пенсионеров по-прежнему вы-
годнее оставаться работающими. 

— Индексация в 490 рублей все равно 
меньше, чем даже маленький заработок в 
3–5 тысяч рублей?

— В том-то и дело. Даже низкооплачиваемым 
пенсионерам в регионах, где у них еще и пенсии 
низкие, все равно невыгодно уходить с рынка 
труда, если только, конечно, сумма их пенсии и 
заработной платы не окажется ниже регионального 
прожиточного минимума, но таких пока единицы. 
Такова реальность. 

РАБОТАТЬ ДОЛЬШЕ  
ИЛИ ПЕНСИЯ МЕНЬШЕ?
— Получается, что массового ухода в 

тень работающих пенсионеров опасаться 
не стоит?

— Пока нет — скорее, можно ожидать, что в 
условиях кризиса, когда обостряется конкуренция 
за рабочие места, пенсионеров начнут вытал-
кивать с рынка труда, особенно из бюджетных 
учреждений в регионах. И тогда все больше пен-
сионеров будут жить на одну пенсию…

Вопрос в том, что произойдет дальше. Прави-
тельство лишь отложило, но не прекратило поиск 
путей ограничения доходов работающих пенсио-
неров. В прошлом году звучало два предложения: 
Минфин хотел прекратить выплату фиксированной 
части пенсии (в 2016 году это 4558,93 рубля. — 
«МК») всем пенсионерам с доходами больше 2,5 
прожиточного минимума, а Минтруд предлагал не 
платить пенсии тем, кто получает больше миллиона 
рублей дохода в год. Победила линия Минтруда, 
подготовили соответствующий законопроект, 
но в процессе его обсуждения выяснилось, что 
система персонифицированного учета в Пенси-
онном фонде не настроена на непрерывный сбор 
сведений, а обработка информации происходит в 
определенные интервалы. Это могло привести к 
тому, что человек, прекратив работать на следую-
щий день после вступления в силу новых правил, 
должен был еще год ждать, пока ему начнут пла-
тить пенсию, не имея других источников дохода. 
Документ отправили на доработку…

Но идея не умерла, и когда пенсионная си-
стема настроится на непрерывный мониторинг 
доходов в режиме реального времени, я думаю, 
что к вопросу о невыплате части или всей пенсии 
работающим пенсионерам правительство вернет-
ся. И вот тогда логично ожидать оттока пенсионе-
ров с формального рынка труда. Мы наблюдали 
нечто подобное в 1998–2001 гг., когда в России 
действовало два порядка назначения пенсий: один 
давал чуть более высокую пенсию, но запрещал 
работать, а другой давал пенсию ниже, но раз-
решал работать. Люди сразу сориентировались, 
произошло падение формальной занятости, но по 
опросам было видно, что неформальная занятость 
это вполне компенсировала.

— Но с зарплат работающих пенсионеров 
платятся взносы в ПФ — не приведет ли это к 
сокращению поступлений в ПФ?

— Законодатель полагает, что людям в любом 
случае будет выгоднее работать. Я с этим не со-
гласна. На работе останутся лишь пенсионеры с 
приличными заработками и хорошими гарантиями 
сохранить занятость — это очень узкий сегмент 
наиболее квалифицированных работников, в 
основном в мегаполисах. Могут остаться те, кому 
не хватает стажа для назначения полной пенсии, но 
их тоже мало. Остальные либо уйдут с рынка труда 
в надежде на доплату до прожиточного минимума, 
либо попытаются найти серый заработок, и в этом 
смысле потери доходов для пенсионной системы, 
безусловно, будут.

Более того — как раз нынешняя ситуация 
для пенсионной системы достаточно выгодная: 
за работающих пенсионеров платятся страхо-
вые взносы, но их пенсию это может увеличить 
лишь незначительно, в пределах определенного 
лимита, сколько бы лет они ни работали, плюс им 
не платится индексация. Мне кажется, в условиях 
экономического кризиса и старения населения 
предложения ограничить выплаты работающим 
пенсионерам — несвоевременные и идут вразрез 
с общемировой тенденцией.

— Общемировая тенденция — платить и 
зарплату, и пенсию? 

— У нас часто при обсуждениях говорят, что 

пенсия — это компенсация утраченной работоспо-
собности, и нигде, мол, такого нет, чтобы работаю-
щим ее платили. Лет 20 назад это было правдой. 
Но сейчас все больше стран вводят разные гибкие 
схемы и пытаются дать возможность получения и 
зарплаты, и хотя бы части пенсии, потому что за-
интересованы в сохранении пожилых работников 
на рынке труда в условиях старения населения. 
Мы со старением вообще-то тоже сталкиваемся, 
но тем не менее идем в прямо противоположном 
направлении.

— В каких странах пенсия работающим 
частично платится?

— Например, в Эстонии, Польше, США.
— При этом там пенсионный возраст 

выше?
— Как правило, выше. Такой низкий, как у 

нас, в Европе остался лишь на Украине и в Бело-
руссии. Эта тема по-прежнему воспринимается 
правительством как очень болезненная, более 
того, осенью оно выступало с очень странным 
лозунгом: мы отказываемся повышать пенсионный 
возраст, зато проведем сокращенную индексацию. 
Это недальновидная позиция. Да, по соцопросам, 
население против, но против в основном люди 
пенсионного возраста, которых это уже никак 
не касается.

К тому же все преподносится так, что у людей 
складывается впечатление: завтра проснемся — и 
пенсионный возраст 65! Никто и никогда такие ре-
формы не проводит таким образом. Европейские 
страны повышают темпами от 1 до 4 месяцев в год. 
Самый быстрый из приемлемых вариантов — это 
на полгода в год. 

— Тот самый вариант, который у нас хо-
тели применить к чиновникам, но пока не 
решились?

— Да. Совсем резкого повышения было всего 
два примера — Казахстан и Грузия в 90-е годы, 
но зачем нам на них ориентироваться? Эксперты 
давно предлагают с учетом низкой продолжитель-
ности жизни у мужчин хотя бы выровнять пенсион-
ные возраста мужчин и женщин на уровне 60 лет. 
Женщинам это даст определенный бонус: очень 
многие работодатели отказываются нанимать 
женщин предпенсионного возраста, да и банки 
учитывают эту планку при выдаче кредита… 

Если же и дальше принимать менее эффек-
тивные решения вроде отказа платить пенсию 
работающим пенсионерам или очень низкой ин-
дексации, то когда наконец власти поймут, что без 
повышения пенсионного возраста все равно не 
обойтись, они сделают это наиболее радикальным 
образом, что тоже плохо.

К ВЫБОРАМ ПЕНСИОНЕРАМ 
ВЫПИШУТ УСПОКОИТЕЛЬНОЕ
— Уже понятно, когда они поймут — по-

сле выборов 2018 года… В прошлом году 
было видно, как правительство мучилось, 
прежде чем родило схему, которая лишает 
работающих пенсионеров индексаций. Ре-
активное поведение — вот есть дыра, надо 
ее быстро заткнуть, ищем способ, как сей-
час сэкономить, а не как оптимально решить 
проблему… 

— Увы, многие действия и решения прави-
тельства в последние два года производят впе-
чатление неподготовленности к такому развитию 
событий, и мы видим просто тушение пожара с 
очень неблагоприятными стратегическими по-
следствиями. Абсолютно все эксперты считают 
необходимым новое комплексное обсуждение 
ситуации вокруг пенсионной системы, потому 
что к неизбежному процессу старения населения 
добавляется длительный период сложных эконо-
мических условий, и надо понимать, каким должен 
быть наиболее эффективный дизайн пенсионной 
системы. Вместо этого идут обсуждения точечных 
сюжетов, продлевается мораторий на формиро-
вание накопительной части пенсии, что ставит 
под удар формирование пенсионного капитала 
будущих поколений пенсионеров 1967 года рож-
дения и моложе… А ведь эти люди начнут массово 
выходить на пенсию уже в 2022 году, который не 
за горами, и чем дольше длится мораторий — тем 
меньше они получат через накопительную систему, 
и возникает вопрос о том, как государство им эти 
потери компенсирует через распределительную 
систему и где возьмет деньги.

Плюс огромное, давно висящее бремя до-
срочных пенсий… С 2013 года работодатели, среди 
которых есть крупные добывающие корпорации, 
платят дополнительные взносы за досрочников 
в ПФ, но в условиях кризиса они опять говорят 
о необходимости комплексного решения: есть 
стратегические сектора экономики, есть интересы 
государства на Крайнем Севере, и нужно уточ-
нить, как должна распределяться ответственность 
между работодателями, государством и самими 
работниками, если мы не хотим осваивать эти 
территории только вахтовым методом, как делает 
в своем Заполярье Канада.

— Но в любом случае, если повышенные 
взносы платятся всего три года, они не покры-
вают расходов на выплату пенсий нынешним 
досрочникам…

— Да, мы по-прежнему платим им из обще-
го котла.

Все эти вопросы существуют, эксперты при-
зывают их решать, но пока все заморожено, время, 
к сожалению, идет, а проблемы в долгосрочной 
перспективе нарастают.

— Сколько досрочников у нас сейчас 
примерно?

— Сложно сказать. Информация о струк-
туре пенсионеров, которая сейчас публикуется 
Росстатом, очень куцая по сравнению с тем, что 
было лет 10 назад. Но в 2010 году, по данным пра-
вительства, примерно каждое третье назначение 
пенсий было досрочным, и досрочников от общего 
числа пенсионеров — 30%. Не думаю, что что-то 
сильно изменилось.

— А перед выборами 2016 года обещанная 
вторая индексация пенсий неработающим 
пенсионерам будет?

— Скорее всего. Но не уверена, что на вели-
чину инфляции. У бюджета денег нет, и дальше ин-
дексация будет идти в минимальных значениях.

— И пенсионеры будут постепенно воз-
вращаться туда, откуда выбирались 15 лет?

— К сожалению, да. Пока еще реальные 
значения пенсий лучше, чем они были 6–7 лет 
назад, но, если кризис примет затяжной и ярко 
выраженный характер, положение пенсионеров 
будут постепенно возвращаться к прежнему, очень 
низкому уровню. 

Дополнительных тревожных факторов, ко-
торые влияют на самочувствие пенсионеров, до-
статочно много. И если с 2008 по 2013 годы, когда 
государство наращивало поддержку пожилых 
людей, они считали, что положение их в будущем 
сохранится прежним либо улучшится, то сейчас, 
думаю, мы в первую очередь увидим негативные 
ожидания. 

— И новые массовые протесты 
пенсионеров?

— Сложно сказать. Пока не думаю, что такие 
эксцессы могут носить массовый характер. Перед 
выборами власти постараются сохранить успо-
каивающую риторику, будут обещать действовать 
в интересах пенсионеров, проведут еще одну 
индексацию. Но после выборов ситуация может 
стать тяжелой.

Беседовала Марина ОЗЕРОВА. 

ТРАНСПОРТ
Подмосковные власти решили спасти 
жителей Красногорска от пробок весь-
ма экзотическим способом — подвес-
ным рельсовым транспортом, проект 
строительства которого восемь лет 
назад забраковали их московские кол-
леги. Некрасиво, неэффективно, а са-
мое главное — отсутствует какой-либо 
мировой опыт эксплуатации Sky Train в 
крупных мегаполисах, в условиях плот-
ной городской застройки. 

Красногорский район задыхается от пробок. 
20-километровой пробкой на Волоколамском, 
Новорижском, Ильинском шоссе никого не уди-
вишь даже по субботам. А там сейчас на участке 
площадью в 215 га неподалеку от знаменитого 
музея-усадьбы «Архангельское» разворачива-
ется массовое строительство нового жилого 
микрорайона, рассчитанного на 50 тыс. жителей. 
По информации СМИ, в районе идут работы по 
сооружению надземной транспортной системы 
«Стрела» — «воздушного метро», которое соеди-
нит микрорайон с Красногорском и станцией 
метро «Мякинино». Первый экспериментальный 
участок длиной 1 км обещают открыть уже в 
этом году.

При этом в основу системы заложен принцип 
немецкой транспортной системы H-Bahn, которая 
позволит разгрузить близлежащие трассы на 
20%. Здесь возникает резонный вопрос: а кто-
нибудь пробовал разобраться, что это за зверь 
такой от H-Bahn и почему он лучше традиционно-
го метро или скоростного трамвая? Нам говорят, 

что в настоящее время есть две действующие 
системы, обе в Германии. Одна в университете 
Дортмунда, протяженностью около 3 км, вто-
рая — в международном аэропорту Дюссель-
дорфа, 2,5 км. В университете Дортмунда я не 
был, врать не буду. Но в аэропорт Дюссельдорфа 
туда-обратно приходилось ездить. Как очеви-
дец, скажу, что это мало востребованная вещь. 
Представьте, едет один вагончик, рассчитанный 

примерно на 50 человек, в нем находится от 
силы человек восемь. Скорость вагона не как 
написано в «Википедии» на странице H-Bahn, 
до 80 км/ч, а максимум 40 км/ч. Ощущение, что 
ты эти несчастные 2500 метров «пролетаешь» 
вечность. 

Кстати, мои выводы полностью подтверж-
дают официальные данные самой компании. За 
почти 15 лет эксплуатации двух коротких веток 

в Дортмунде и Дюссельдорфе суммарно было 
перевезено всего 33 млн пассажиров. Нетрудно 
подсчитать: около 6 тыс. человек в день. Это 
курам на смех. Например, скоростной трамвай в 
Москве — 22 тысячи пассажиров в час, не говоря 
уже о подземном метро. 

В свое время ущербность проекта вовремя 
поняли московские власти. В 2008 году совет 
Москомархитектуры утвердил транспортную 
схему ММДЦ «Москва-Сити», которая предусма-
тривала создание надземной пассажирской 
системы H-Bahn для доставки служащих и по-
сетителей в комплекс высотных офисных зданий 
делового центра. Однако план строительства на 
территории ММДЦ не был реализован. Одним из 
крупных недостатков тогда был признан малый 
мировой опыт эксплуатации действующих двух 
линий общей длиной чуть более 5 км. К тому же 
проложенных не в плотной городской застройке. 
Сама эксплуатация проходит в относительно мяг-
ком климате Германии. Как поведет себя все это 
хозяйство в условиях московской зимы — одному 
богу известно. Соответственно, уникальность 
системы, а следовательно, неформатность ее 
узлов и запасных частей ведет к удорожанию 
эксплуатации.

Полная автоматизация системы, отсутствие 
машинистов — это, с одной стороны, плюс, но, 
с другой — есть дисциплинированная Германия, 
где это работает, а есть отечественная специфи-
ка. Так, разговоры про автоматические составы 
в московском метро ходят давно, но это до сих 
пор не доведено до ума.

Не будем забывать об отсутствии строи-
тельной нормативной базы под данную систему. 
Готовые немецкие решения надо адаптировать 
под наши СНиПы и ГОСТы. Наконец, не шибко 
органично Sky Train вписывается в городскую 
среду. Ведь высота путевых колонн, расположен-
ных друг за другом с небольшим шагом, может 
достигать 30 метров, и на такой верхотуре что-
то будет постоянно двигаться. В общем, даже в 
теории не очень красиво. Не получилось бы как 
с другим «перспективным» проектом — москов-
ским монорельсом с себестоимостью поездки 
250 рублей, который уже много лет висит финан-
совым ярмом на шее городского правительства. 
Словно тот чемодан без ручки: и нести тяжело, 
и выкинуть жалко. 

С другой стороны, мало ли в жизни было 
разных идей, про которые все уже давно забыли. 
Впрочем, последнее зря. Лоббисты немецкой 
компании, выждав время, пошли на второй за-
ход. В июне 2014 года уже власти Подмосковья 
подписали соглашение с H-Bahn о строительстве 
линии надземного скоростного транспорта в 
городе Одинцове. Теперь вот очередь дошла 
до Красногорска.

Хочется спросить заинтересованных чинов-
ников Московской области, а также строителей: 
почему бы, прежде чем проводить эксперименты 
над жителями подмосковных городов, вам не 
потренироваться на кошках? Более серьезно 
выбирать, что строить. Провести экспертизу с 
участием ученых, экспертов, общественников, 
конкурс организовать. Помню, года три-четыре 

назад мы с удивлением узнали о другом ориги-
нальном «мегапроекте» по спасению от пробок 
Красногорска. Корреспонденты городских и 
подмосковных телеканалов с упоением вели 
репортажи с Павшинской поймы Москвы-реки, 
рассказывая о том, что теперь из Красногорска 
до станции метро «Мякинино» можно во время 
навигации (зимой, видимо, по льду на санях) 
доехать речным трамваем. Ну и где сейчас речной 
трамвай? Ау... Зато пробки как были, так и есть. 
Только хуже стало. 

Владимир РЕГБУН.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Старший научный сотрудник Центра ис-

следований транспортных проблем мегапо-
лисов ВШЭ Павел Зюзин:

— Воздушное метро — это транспортная 
экзотика во всем мире. Вроде прогулочного 
аттракциона. На сегодняшний день практически 
не существует опыта эксплуатации подобных 
систем в качестве общественного транспор-
та. На то есть две причины: высокая стоимость 
строительства, связанная с тем, что технологии 
еще не отработаны, а также низкая скорость 
проезда. К тому же вряд ли цены на билеты при 
низкой проходимости возместят те затраты, 
которые понесет подрядчик. Ведь, если стои-
мость сделают выше 40 рублей, люди не будут 
пользоваться таким транспортом. Поэтому все 
эти полуфутуристические проекты не имеют 
будущего. 
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ВАЖНОВАЖНО

По данным Росстата, среднеме-
сячная номинальная начисленная 
зарплата в России в ноябре 2015 
года составляла 33 347 рублей, 
в ноябре 2014 года она состав-

ляла 32 546 рублей. «Грязными».
Соотношение между средней и меди-

анной зарплатой можно увидеть на таком 
примере: в августе 2015 года средняя зар-
плата составляла 32 176 рублей, а медианная 
— 23 548 рублей. «Грязными», то есть без 
вычета налогов.

 Среднегородская зарплата в Москве 
в середине 2015 года составляла около 55 
тысяч рублей в месяц. 

Средняя зарплата — это сваленные в 
общий котел зарплаты всех работников, и 
высокооплачиваемых, и низкооплачиваемых, 
поделенные на число этих работников.
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ВАЖНОВАЖНО

По данным Росстата, федераль-
ный прожиточный минимум в РФ 
в среднем в третьем квартале 
2014 года составлял 8086 рублей 
в месяц, при этом прожиточный 

минимум трудоспособного — 8283 рубля, 
пенсионера — 6308 рублей, а ребенка — 7452 
рубля. В третьем квартале 2015 года из-за 
роста цен и тарифов средний прожиточный 
минимум вырос до 9673 рублей в месяц, про-
житочный минимум трудоспособного — до 
10 436 рублей, пенсионера — до 7951 рубля, 
ребенка — 9396 рублей. 

Прожиточный минимум в Москве в тре-
тьем квартале 2015 года составил в среднем 
15 141 рубль, прожиточный минимум трудоспо-
собного — 17 296 рублей, пенсионера — 10 670 
рублей, ребенка — 13 080 рублей. 

Но кроме расчетного статистического 
показателя регионального прожиточного 
минимума в каждом регионе есть еще такой 
региональный прожиточный минимум, кото-
рый устанавливается бюджетом субъекта и 
используется при определении количества 
граждан, имеющих право на социальную под-
держку и доплату к пенсии. Он может быть 
выше или ниже расчетного регионального про-
житочного минимума. В Москве он выше.

ТРАМВАЙ НЕ ЖЕЛАНИЙ
Красногорцам хотят навязать псевдотранспорт

c 1-й стр.
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Речной трамвай решили заменить 
«воздушным». Но от пробок 
Красногорск это не спасет. 

Выступая 24 февраля в Госдуме в 
рамках правительственного часа, со-
циальный вице-премьер Ольга Голодец 
признала: «К сожалению, в 2015 году 
реальные денежные доходы населе-
ния сократились на 4%, а реальная 
зарплата на 9,5%», — но заверила: «На 
сегодняшний день предпринимаются 
все усилия, чтобы удержать доходы 
населения посредством индексации 
пенсий, социальных выплат и пособий, 
материнского капитала».

Пенсии неработающим пенсионерам 
с 1 февраля 2016 года проиндексированы 
лишь на 4%, напомнила она, и выразила на-
дежду: «Мы вместе с вами приложим все уси-
лия, чтобы во время второй индексации все-
таки снизить нагрузку на наших пенсионеров 
и решить этот вопрос». Отвечая на вопросы 
депутатов, г-жа Голодец заверила, что соци-
альный блок правительства будет выступать 
за доиндексацию. Назвать конкретные цифры 

и сроки она отказалась, напомнив лишь, что 
в законе о бюджете написано, что по итогам 
первого полугодия будет проведена доиндек-
сация пенсий в зависимости от результатов 
социально-экономического развития. «Конеч-
но, как я понимаю и как мы все понимаем с вами, 
в соответствии с законом РФ», — сказала вице-
премьер, имея в виду, видимо, требование 
пенсионного законодательства индексировать 
пенсии в соответствии с реально достигнутым 
уровнем инфляции. 

По данным Росстата, в феврале, который 
еще не закончился, годовая инфляция сни-
зилась до 8 с лишним процентов в годовом 
выражении.

Г-жа Голодец пообещала также, что до лета 
этого года правительство наконец представит 
в Госдуму план действий по достижению мини-
мального размера оплаты труда уровня прожи-
точного минимума. Сейчас МРОТ в 6204 рубля — 
это лишь 53% от прожиточного минимума. 

Марина ОЗЕРОВА. 

Ольга ГОЛОДЕЦ: 
ПРАВИТЕЛЬСТВО  
ЗА ДОИНДЕКСАЦИЮ ПЕНСИЙ

Но обсуждать конкретные цифры и сроки 
вице-премьер пока отказалась
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— Юрий Михайлович, каковы основные 
задачи создаваемых подразделений?

— Подразделения штурма и разграждения 
предназначены для обеспечения беспрепятствен-
ного продвижения сил общего назначения на урба-
низированной местности, что позволяет повысить 
эффективность действий при штурме зданий, 
максимально избежав при этом потерь.

Например, в период Великой Отечественной 
войны действия инженерно-штурмовых групп 
перед первым эшелоном боевых порядков пехоты 
были очень вариативными, хотя имелась и основ-
ная схема. Саперы и огнеметчики, составлявшие 
штурмовое ядро, первыми под прикрытием танка, 
пулеметов и противотанковых ружей подходили 
к объекту — одни били по амбразурам, не давая 
вести огонь, а другие устанавливали взрывчатку. 
После мощного подрыва, которым нередко уни-
чтожалась и часть обороняющегося гарнизона, 
штурмовики врывались внутрь, применяя огне-
меты, гранаты и автоматическое оружие.

— Как появилась идея воссоздания та-
ких подразделений, сколько уже создано и 
сколько их будет?

— Здесь реализован уникальный опыт Вели-
кой Отечественной войны, когда в составе Инже-
нерных войск было 10 саперных армий и около 20 
штурмовых инженерно-саперных бригад специ-
ального назначения.

А локальные конфликты последних десяти-
летий подтвердили, что инженеров-штурмовиков 
никем нельзя заменить, и сегодня эти соединения 
возрождаются на высоком уровне оснащения в 
составе 1-й гвардейской Брестско-Берлинской 
Краснознаменной орденов Суворова и Кутузо-
ва инженерно-саперной бригады, являющейся 
резервом Верховного Главнокомандующего. В 
состав этой бригады, сформированной год назад и 
дислоцированной в городе Муроме Владимирской 
области, включен батальон штурма и разгражде-
ния. В дальнейшем в каждой инженерной бригаде 
планируется создать роту штурма.

— Ф орм ируем ые по д раз д е ле-
ния будут иметь смешанный принцип 
комплектования?

— Подразделения штурма формируются 
исключительно из числа военнослужащих, про-
ходящих военную службу по контракту.

— Какими качествами должен обладать 
военнослужащий, желающий попасть служить 
в саперы-штурмовики?

— В войну в состав штурмовых групп вклю-
чалась только молодежь с отличным здоровьем 

после успешного прохождения специального курса 
подготовки, где учили метанию гранат на точность, 
скрытному передвижению, рукопашному бою.

Сегодня при формировании инженерных 
подразделений штурма командиры предъявля-
ют к кандидатам не менее высокие требования. 
Бойцы под руководством опытных инструкторов 
тренируются на специальной штурмовой полосе 
в стремлении достичь макета фортификацион-
ного сооружения, у которого нет шансов устоять 
против саперов.

— Какая экипировка поставляется 
для инженерно-штурмовых подразделе-
ний, какие виды спецтехники поступают на 
вооружение?

— Саперы-штурмовики оснащаются специ-
ально разработанными перспективными комплек-
тами, в состав которых входят легкие костюмы 
максимальной степени защиты ОВР-3Ш. Рас-
положенные в жизненно важных местах компози-
ционные бронепанели на основе высокопрочной 
керамики удерживают попадания в упор броне-
бойных пуль, выпущенных из длинноствольного 
оружия. 

В костюме есть система охлаждения, карманы 
для боекомплекта и универсальные крепления, 
позволяющие располагать оснащение кому где 
удобнее. Голову защищает легкий шлем со све-
тодиодным фонариком, наушниками с активной 
защитой слуха и системой фотовидеорегистра-
ции. В состав оснащения кроме взрывчатки вхо-
дит широкий набор средств — саперный мачете, 
штурмовая лестница и штурмовые щиты, гидрав-
лические кусачки, домкрат, дисковая пила, ком-
бинированные ножницы и другое незаменимое 
оборудование, необходимое, чтобы устранить пре-
пятствие впереди наступающих подразделений 
сил общего назначения. Средством передвижения 
современных инженерно-штурмовых групп служат 
бронированные автомобили типа «Тайфун».

Что касается техники, то рота разграждения, 
входящая в состав батальона штурма, оснащена 
установками разминирования УР-77 и инженерны-
ми машинами разграждения ИМР-3. В настоящее 
время разрабатываются перспективные машины 
с улучшенными характеристиками.

— Будет ли поставляться в эти подраз-
деления робототехника?

— В настоящее время ведется разработка 
штурмового робототехнического комплекса, при-
менение которого направлено на снижение рисков 
для военнослужащих подразделений штурма.

Александр СТЕПАНОВ.

В АРМИИ ПОЯВИЛСЯ 
НОВЫЙ СПЕЦНАЗ
Штурмовые саперы предназначены  
для боев в городских условиях

Весна в Севастополе начинается рано. Уже в 
середине февраля открывает сезон цветения мин-
даль. Сообразно климату и политическая «русская 
весна» первой пришла именно в этот город-герой, 
по словам самих севастопольцев, имеющий, по-
жалуй, самый большой опыт евроинтеграции — в 
городе и его окрестностях есть немецкое, фран-
цузское, английское и даже итальянское кладбища, 
на которых лежат евроинтеграторы XIX века. 

Оттолкнувшись от героической севастополь-
ской земли, «русская весна» пошла дальше в Крым, 
на Донбасс и далее в Новороссию. Но захлебну-
лась в Харькове и была жестоко огнем и кровью 
остановлена в одесском Доме профсоюзов. Путь 
от площади Нахимова в Севастополе до сгорев-
шего Дома профсоюзов в Одессе занял всего 9 
недель. Но чтобы пройти этот путь, понадобилось 
23 года унижений, лишений и злости. 

Два года назад «русский мир» преобразил-
ся — перестав быть маргинально-ущербным, он 
вышел на свет, расправил плечи, став основной 
повесткой дня России и окрестностей. Недаром 
даже британский телеканал ВВС рисует фанта-
стическую картину захвата «вежливыми людьми» 
Латгалии — юго-восточного региона члена ЕС и 
НАТО Латвии. Лозунг запрещенных российским 
же законодательством нацболов «Севастополь 
— русский город» претворился в политическую 
явь (там, правда, был еще и другой — «Наши МиГи 
сядут в Риге»). Но что дальше? Как за весной сле-
дует лето, так и за возвращением Крыма должно 
было начаться его неотложное восстановление. 
Необходимо было срочно продемонстрировать 
историю успеха — и если на Донбассе сделать это 
было тяжело по объективным причинам (все-таки 
прифронтовая зона), то уж в Крыму-то можно? Ведь 
Украина за все годы управления полуостровом 
не вложилась ни одной гривной в капитальное 
восстановление инфраструктуры. Все, начиная 
от дорог и электричества, заканчивая водой и 
жилищным фондом, родом из СССР доживало свои 
последние годы. Но как это обычно бывает — после 
триумфального политического возвращения эко-
номические перемены заставили себя подождать. 
Если не считать главную крымскую стройку — мост, 
связывающий Керчь с Кубанью, грозящую быть 
завершенной к 2017-му (если успеют), все прочие 
видимые глазу изменения так или иначе оказались 
связаны с непрекращающимися украинскими бло-
кадами — продуктовой, водяной, электрической. 
В результате первой цены на продукты питания, 
которые теперь стало необходимо завозить непо-
средственно из России, естественным образом 
выросли до среднероссийских. Относительно 
безболезненно пережив водяную блокаду, энер-
гетический блэк-аут стал для крымских властей 
серьезным вызовом, с которым они справляются 
по сей день. Но если в Севастополе отключения 
света практически прекратились, то в Крыму все 
еще имеют место. 

Но чтобы осуществить историю успеха на 
практике, прежде она должна родиться в головах. 
Ведь не стоит же всерьез и далее надеяться на 
знаменитую поговорку крымчан периода «русской 
весны» о том, что после возвращения в Россию 
«хоть камни с неба»! Да и что греха таить — неко-
торые крымские деятели до сих пор продолжают 
отмечать «возвращение домой». На этом фоне 
особенно несвоевременно выглядят политические 

разборки, к которым все активнее стал прибегать 
«народный мэр» Севастополя периода «русской 
весны» Алексей Чалый. Сначала написав заявле-
ние об отставке с поста руководителя городского 
парламента, но, так и не собравшись в нее, затем 
призвал к тому же губернатора и организовал 
голосование за недоверие правительству Се-
вастополя в Законодательном собрании. Затеяв 
операцию «иду на вы» против нынешнего губер-
натора Севастополя Сергея Меняйло, Чалый тем 
самым доставил нескрываемое удовольствие 
Киеву и тем украинским политическим инсти-
тутам, которые в силу своих профессиональных 
обязанностей должны работать на дискредита-
цию российских властей полуострова. Попытки 
играть по украинским правилам в монохромной 
российской политической жизни заканчиваются 
обычно негативно для тех, кто этого не понимает. 
И будет очень жаль, если еще один герой «русской 
весны» вслед за Игорем Стрелковым разменяет 
свою историческую роль на политическое крохо-
борничество непризнанного мессии. 

Чем может быть история успеха для Крыма и 
Севастополя сегодня? Конкретными реализовав-
шимися проектами реконструированных дорог и 
коммуникаций — наглядным примером работы 
команд Аксенова и Меняйло. И если с коммуника-
циями (спасибо Украине) все идет форсированны-
ми темпами, то ситуация с дорогами выглядит как 
обычно. Ответственность за это, конечно, можно 
распределить между федеральным центром и 
исполнителями на местах. Но ключевым, на мой 
взгляд, являются укоренившиеся украинские тра-
диции — «разруха в головах». Чего вы хотите от 
людей, выросших в политической культуре (вернее, 
тотальном отсутствии культуры ответственности) 
бесконечного украинского маскарада, где слова 
никогда не соответствовали делам? И если сева-
стопольская команда состоит преимущественно 
из новых людей и даже варягов, то на среднем 
уровне в Крыму продолжают управлять выходцы 
из Партии регионов беглого украинского пре-
зидента. Даже если допустить исключительную 
степень их личной ответственности, прежде все 
равно их нужно обучить политической культуре 
делания. Вытравить украинскую маскарадную 
культуру из крымской жизни до сих пор остается 
важной политической задачей России. Ведь мало 
вернуть Крым, нужно его еще и удержать. 

Очевидно, что до тех пор, пока в головах крым-
ской элиты украинская вседозволенность не будет 
навсегда заменена российскими правилами по-
литики суровой ответственности, любые прямые 
выборы руководителей региона будут неизменно 
превращаться в соревнование денежных мешков 
или их игрушечных политиков по киевским лека-
лам. Дабы изжить негативный опыт украинской 
иллюзорной демократии — майданократии, за 
которой скрывается власть олигархов, необходимо 
произвести перезагрузку мозгов оставшихся с 
украинских времен управленцев. На это может 
понадобиться до пяти лет. В противном случае 
любые выборы будут неизменно превращаться в 
фарс, не имеющий никакого отношения к реальным 
делам. И тогда все еще просматривающиеся на 
крымских почтовых ящиках украинские тризубы 
будут проступать в головах крымской элиты. 

ДВА ГОДА 
«РУССКОЙ ВЕСНЕ»: 
ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ИТОГИ

В Вооруженных силах РФ 
появились уникальные ин-
женерные подразделения 
— роты штурма, которые 
уже называют саперным 
спецназом. Первые уже 
сформированы в Муроме, 
в дальнейшем в каждой ин-
женерной бригаде плани-
руется создать такую роту.
О том, кто попадает в гре-
надеры XXI века, какое во-
оружение имеется у штур-
мовых подразделений и о 
других их особенностях в 
интервью «МК» рассказал 
начальник Инженерных  
войск Вооруженных сил РФ 
генерал-лейтенант Юрий 
СТАВИЦКИЙ.

РЕПЛИКА

Олег 
БОНДАРЕНКО

политолог

c 1-й стр.
Председатель «Яблока» Эмилия 
Слабунова ответила в тот же 
день, что это все здорово и 
«Яблоко» с удовольствием 

включит в свои списки кандидатов от Демкоа-
лиции. Но им нужно, во-первых, выйти из своей 
партии — из ПАРНАС в частности, — поскольку 
этого требует законодательство. Во-вторых, 
подписать яблочный документ «Меморандум 
политической альтернативы» из десяти пунктов, 
в одном из которых говорится о незаконности 
присоединения Крыма. И в-третьих, поддержать 
на президентских выборах Явлинского.

Попросту говоря, Алексеева предложила 
«Яблоку» влиться в Демкоалицию и в ней раство-
риться. А Слабунова предложила Демкоалиции 
влиться в «Яблоко» и раствориться в нем.

Сыграли вничью. Как обычно. 
В среду по этому поводу сказал свое слово 

и Михаил Касьянов. Слово оказалось весьма 
неожиданным. ПАРНАС готов объединиться 
с «Яблоком» в одну новую демократическую 
партию «ПАРНАС-Яблоко». 

Когда писалась эта заметка, реакция яблоч-
ников на такое предложение еще не озвучива-
лась. Однако было известно, что предложение 
обсуждается. 

Шансов осуществиться у него, впрочем, 
не много. 

Логично предположить, что «Яблоко» будет 
настаивать, чтоб все члены ПАРНАС согласились 
подписать меморандум, и тогда пункт о Крыме 
станет камнем преткновения. 

Но даже если его удастся обойти, есть 
множество важных моментов, которые вряд ли 
можно утрясти до выборов — начиная с юриди-
ческой процедуры регистрации новой партии и 
заканчивая дележкой первых мест в партийных 
списках. Поэтому вероятность предложенного 
Касьяновым варианта выглядит сейчас крайне 
низкой.

Так что мечтам об объединении демокра-
тов, скорее всего, сбыться не суждено. 

И причина даже не в том, что они не мо-
гут договориться, а в том, что им не нужно 
объединяться. 

Двигаться следует в ином направлении. Но 
чтобы его углядеть, танцевать надо от печки.

Танцуем от печки
1. Режим правления бывает демократиче-

ский или автократический.
2. Экономика бывает саморегулирующая-

ся (рыночная) или регулируемая властями (не 
рыночная).

3. Демократический режим + рыноч-
ная экономика = развитие и социальная 
защищенность.

4. Автократический режим + рыночная 
экономика = банановая республика.

5. Автократический режим + не рыночная 
экономика = неустойчивая система, рано или 
поздно обязательно рушится.

6. Демократический режим + не рыночная 
экономика = невозможное сочетание.

7. Никаких других комбинаций нет. «Свой 
особый путь», которым грезят мечтатели, — 
морок. Галлюцинация двоечника.

8. При автократическом режиме правит 
один правитель или компания правителей, ко-
торую называют «правящий клан». Выборный 
процесс имитируется при помощи карманных 
политических сил, созданных для поддерж-
ки правителя. Политическая оппозиция не 
допускается.

9. При демократическом режиме правят две 
оппозиционные друг другу политические силы: 
правые и левые либералы, сменяя друг друга в 
результате выборного процесса. Одна правит, 
другая — в оппозиции. Потом — наоборот. 

Их всегда две. Это как две ноги, правая 
и левая.

10. Кроме них в управлении участвуют 
разнообразные политические силы, которые 
отражают мнение некоторой части общества, 
но никогда не набирают большинства (нацио-
налисты, коммунисты, зеленые), поэтому при 
голосовании, они, как правило, примыкают в 
парламенте или к правым, или к левым.

В чем разница между 
левыми либералами  
и правыми
Правые либералы — это крупный капи-

тал, сильные натуры. Кто первым встал, того и 
тапки, не надо мне помогать, я сам всего до-
стигну, только не мешайте, и почему я должен 
кормить каких-то иммигрантов, меня-то никто 
не кормил.

Левые либералы — это средний класс, 
мелкий бизнес, бюджетники, пенсионеры, мы 
одна нация, поэтому слабым и больным надо 
помогать, а дети — будущее страны, и у них 
должны быть равные возможности.

Ни правые либералы, ни левые не 

являются носителями окончательной 
Истины. 

Иногда ближе кажется позиция правых. 
Иногда — левых. И это хорошо. Это правильно. 
И не нужно выбирать одно раз и навсегда. 

Чтобы страна устойчиво развивалась, а 
граждане чувствовали себя причастными и 
защищенными, нужны обе силы. Если государ-
ственный курс слишком правеет, люди голосуют 
за левых. Левые получают большинство, и курс 
левеет. Потом наоборот: левые слишком уводят 
влево — и люди голосуют за правых. 

Благодаря такому механизму политический 
курс, которым идет страна, не прет тупо по 
прямой, а гибко лавирует. Закладывает галсы, 
сообразуясь с реалиями дня. 

Привязка общих правил  
к нашей местности
В 91-м году у нас закончился пункт 5, мы 

резко перескочили на пункт 3, но не удержались 
там и сейчас ползем к пункту 4.

От тех времен, когда мы были на пункте 3, у 
нас остались две «ноги». Две демократические 
политические силы, которые по определению 
должны находиться в вечном соперничестве 
друг с другом (у нас они там и находятся). 

Наши правые либералы — это осколки 
бывшей правящей партии. Осколки «Выбора 
России», «Демвыбора», СПС, оставшиеся от них 
сейчас ПАРНАС и «Гражданская платформа», 
бежавшие за границу олигархи, ельцинская 
Семья, некоторые члены нынешнего прави-
тельства и представители элиты, близкие к 
премьеру Медведеву. Фигурально выражаясь, 
это «гайдаровский форум».

Наши левые либералы — это «Яблоко». 
Если бы «Яблоко» сменило «гайдаровский 

форум» после ухода Ельцина, мы бы остались 
на пункте 3, потому что такая смена в точности 
соответствовала демократической парадигме. 
Но олигархи, получившие богатства от правых, 
боялись потерять деньги и власть. Поэтому они 
организовали избрание президентом преем-
ника Ельцина — Путина. Вроде как своего. Но 
потом оказалось, что все-таки не совсем.

На данный момент в Госдуме представлены 
только карманные политические силы. «Еди-
ная Россия» имитирует правоцентристскую 
политическую силу, «Справедливая Россия» 
— левоцентристскую. На деле обе силы под-
держивают президента во всех его проявлениях. 
Для этого их и создали. Кроме того, в Госдуме 
есть карманные националисты — партия Жири-
новского, и карманные коммунисты — партия 
Зюганова. 

Две демократические «ноги» — вне пар-
ламента. Правящий клан их вытеснил, но не 
уничтожил. Хотя мог.

Благодаря этому мы еще не плюхнулись 
окончательно в банановую республику. Сполза-
ем, но еще не доползли. Еще цепляемся. 

Как решить, кого 
поддерживать?
Я, например, не хочу банановую республи-

ку. Мне желательно, чтоб Россия была страной 
с развитой экономикой и высокой социальной 
защищенностью. Кто хочет чего-то другого, 
дальше читать не надо. А кто хочет, как я, тот 
возвращается в начало текста и видит, что хо-
чет пункт 3. А для пункта 3 необходим пункт 9 

— правые и левые либералы, две оппозицион-
ные друг другу политические силы. Чтоб граж-
дане могли голосовать то за одну, то за другую, 
в зависимости от собственных обстоятельств 
и общего «направления ветра».

В данный момент я за левых. Потому что 
правые уже правили — и не очень удачно, на 
мой взгляд. Так что пусть теперь правят левые, а 
правые пусть корректируют их из оппозиции. 

Но это не значит, что я всегда буду за левых. 
Настанет день, когда мне покажется, они делают 
ошибки. И тогда я проголосую за правых.

Поэтому мне не нужно, чтоб они объеди-
нялись. И никому это не нужно.

Тактически — разделить избирательные 
округа, договориться не мешать друг другу 
— да. Но не объединяться. Потому что это как 
две ноги засунуть в одну штанину. И пытаться 
в ней прыгать. 

Бытует мнение, что за «ноги» голосовать 
бессмысленно, потому что они все равно никуда 
не пойдут. Административный ресурс не пустит. 
Голосовать надо за тех, кого пустят, то есть за 
карманные партии. 

В такой позиции, безусловно, есть здра-
вый смысл. 

Но она из другой схемы. Из той, где на кон-
це либо п. 4 «банановая республика», либо п. 5 
«отсроченный крах». Эта позиция не ведет к п. 3 
«развитию и социальной защищенности», а мы 
здесь говорим только о том, что туда ведет. 

У наших левых либералов 
есть то, чего нет у правых. 
А у правых — то, чего нет 
у левых
У правых либералов есть свои СМИ, но 

нет единой организационной политической 
структуры (ПАРНАС охватывает лишь неболь-
шую часть лагеря). 

 У левых либералов — наоборот. Партия 
есть, но нет своих СМИ. Из-за этого им при-
ходится доносить свою позицию через право-
либеральные СМИ, которые их, естественно, 
выставляют в невыгодном свете и формируют 
предвзятое к ним отношение.

 Потенциальные избиратели у правых и 
левых либералов приблизительно одни и те 
же. Это люди, которым предпочтителен пункт 
3. Всего от 10 до 15% населения. 

Если бы у правых либералов была сильная 
партия, они получили бы на приближающихся 
парламентских выборах большую часть этой 
поляны — благодаря тому, что у них есть свои 
СМИ. 

Но поскольку у них нет такой партии, боль-
шая часть поляны будет голосовать за «Яблоко», 
потому что больше не за кого. 

Правые либералы с этим решительно не со-
гласны. Поэтому левым и предлагается объеди-
нение в формате «две ноги в одну штанину». 

 Левые говорят: в одну штанину мы не по-
лезем, у вас своя штанина, и у нас своя. Хотите 
с нами — вступайте к нам.

После этого либеральная общественность, 
подогретая правыми СМИ, привычно возму-
щается недоговороспособностью демокра-
тов. Хотя должна, наоборот, радоваться, что 
они не ведутся на заведомо провальный «бег 
в мешке». 

Эта игра разыгрывается с тех пор, как стал 
угасать «Союз правых сил», последняя сильная 
праволиберальная партия. Но как только у пра-
вых либералов снова появится сильная партия, 
игра прекратится. 

Примечательно, что в появлении право-
либеральной партии заинтересован Кремль. 
Он только не хочет, чтобы она находилась под 
влиянием изгнанных олигархов, лелеющих пла-
ны личного реванша. А вот миллиардер Про-
хоров, например, был абсолютно приемлем. 
Правда, он слился. 

Сейчас за создание такой партии взялись 
Оксана Дмитриева и Борис Титов. Одновре-
менно раскручивается бизнесмен Дмитрий 
Потапенко — в отличие от Прохорова очень 
подходящая фигура для праволиберального 
вождя. Работа идет. 

Если у левых либералов так и не появятся 
свои СМИ, их в скором времени задавит новая 
праволиберальная партия. И тогда наша не-
ловкая, кривая, несговорчивая, но зато живая, 
а не пластиковая двуногая структура, тормозя-
щая окончательное сползание в авторитаризм, 
рухнет. 

Сохранить обе «ноги» всегда было важно, а 
сейчас в особенности. А вот вопрос, примкнет ли 
ПАРНАС к «Яблоку» или не примкнет, большого 
значения уже не имеет. 

Полоса, когда он имел значение, заканчи-
вается. Либеральная общественность в скором 
времени увлечется другими заботами. Хочется 
надеяться, что они окажутся более осмыслен-
ными, чем нынешние. 

Юлия КАЛИНИНА.

НАСТОЯЩИЕ ДЕМОКРАТЫ  
НЕ ОБЪЕДИНЯЮТСЯ НИКОГДА

ОППОЗИЦИЯ

О предложениях реализовать в Восточной 
Сибири пилотный проект по отказу от уголь-
ной генерации в пользу перехода на гидро-, 
газовую и атомную генерацию стало извест-
но накануне форума. По сообщению информ-
агентств, замглавы правительства России Юрий 
Трутнев поручил профильным ведомствам 
изучить, в том числе, эту идею, возникшую в 
развитие так называемого «парижского со-
глашения» — договоренностей, достигнутых в 
декабре прошлого года на Конференции ООН 
по климату.

Их суть в том, чтобы снизить негативный 
эффект мировой промышленности на окружаю-
щую среду и остановить глобальное потепле-
ние. Основная задача — добиться того, чтобы 
температура на планете не превысила уровней 
конца XIX века, то есть доиндустриальной эпохи, 
на 1,5—2 градуса Цельсия (сейчас, если верить 
исследованиям, на Земле примерно на 1 градус 
теплее, чем в 1880 году). Для этого предлагается 
сократить промышленные выбросы парниковых 
газов, в первую очередь углекислого, выделяе-
мого в атмосферу, в частности, в результате 
сжигания углеводороводов (природного и по-
путного газа на газовых и нефтяных промыслах, а 
также угля, газа и нефтепродуктов на электро- и 
теплостанциях).

Как конкретно реализовывать соглаше-
ние, каждая страна должна определить сама, 
но в глобальном масштабе предполагается, что 
наиболее активные государства получат некие 
экономические преференции. Именно в этой 
связи возникли идеи того, чтобы Россия как мож-
но скорее ввела плату за выбросы углекислого 
газа, а также начала реализацию в Восточной 
Сибири пилотного проекта по отказу от угольной 
генерации. При этом авторы идеи полагают, что 
негативный эффект для угольной отрасли можно 
компенсировать за счет развития производств 

по глубокой переработке угля, в первую очередь 
углехимических.

Впрочем, сам принцип того, что все стра-
ны одинаково ответственны за глобальное по-
тепление, вызывает вопросы. Прежде всего у 
таких государств, как Китай и Индия, где про-
мышленный бум случился вовсе не в конце XIX 
или начале XX века. Эти страны считают, что 
Европа и США должны заплатить больше за уже 
нанесенный планете ущерб. Многие эксперты в 
России полагают, что нам следует присоединить-
ся к Китаю и Индии в борьбе за «экологическую 
справедливость». Кроме того, есть мнение, что 
следует учитывать вклад той или иной страны в 
дело нейтрализации выбросов. Как заявил на 
Красноярском форуме губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев, Россия фактиче-
ски является одним из основных поглотителей 
парниковых газов. По официальным данным, 
таежные леса России поглощают 600 млн тонн 
в эквиваленте углекислого газа. То есть, наша 
страна компенсирует негативное влияние, ко-
торое другие государства оказывают на климат 
Земли, только за счет таежных лесов, и прежде 
всего сибирской тайги.

Безусловно, это не означает, что Россия 
может перестать уделять внимание повышению 
экологичности. Технологии снижения влияния 
на окружающую среду активно разрабатыва-
ются и внедряются в российской энергетике. 
Известно,что сами по себе угольные электро- и 
теплостанции выбрасывают в атмосферу больше 
углекислого газа, нежели газовые. Однако, с 
учетом выбросов при добыче и транспортировке 
газа, суммарный экологический эффект оказы-
вается почти равным. При этом уголь дешевле, а 
для его поставок не нужно строить дорогостоя-
щие трубопроводы.

Введение платы за выбросы и отказ от 
угольной генерации в Восточной Сибири не-
минуемо приведут к дефициту электроэнергии 
и тепла в регионе, при резком повышении цен и 
для промышленности, и для населения. Гидро-

электростанции не способны полностью обе-
спечить регион и обладают такой особенностью, 
как неравномерность объемов производства 
электроэнергии, завися от периодов большой 
и малой водности рек.

Еще менее предсказуема так называемая 
«зеленая энергетика» — ветряные и солнечные 
станции. К тому же их рентабельность оставляет 
желать лучшего и их строительство не обходится 
без господдержки. Как выразился Аман Туле-
ев, дорогие эксперименты с альтернативной 
энергетикой может себе позволить лишь «зо-
лотой» миллиард населения планеты, а «есть 
еще страны, где живут остальные 6 миллиардов 
человек». «А 1,1 млрд человек вообще не имеют 
электроэнергии. И электричество им нужно по 
доступной цене! Поэтому уголь для них — самое 
экономически эффективное и удобное топливо», 
— заявил кемеровский губернатор. Примеча-
тельно также, что большая часть оборудования 
для «зеленой энергетики» производится в Ки-
тае. Причина очевидна — там это дешевле. Не 
только из-за более дешевой рабочей силы, но 
и из-за меньших затрат на электроэнергию для 
производств, благодаря преобладанию в Китае 
именно угольной генерации. 

Аман Тулеев также предостерег, что вве-
дение платы за выбросы углекислого газа при-
ведет к закрытию десятков шахт и разрезов, 
сокращению тысяч шахтеров, кризису во всех 
отраслях, связанных с углепромом, и росту тари-
фов на энергоресурсы в Сибири в1,6—2,5 раза. 
Об этом же говорил и председатель Российского 
независимого профсоюза работников угольной 
промышленности Иван Мохначук. «Если, напри-
мер, пострадает Кузбасс, и мы уголь не повезем, 
соответственно, пострадает железная дорога, в 
структуре грузооборота которой уголь занимает 
значительную долю. Отсюда пострадают люди, 
которые живут вдоль железной дороги, которые 
ее обслуживают. И шахтерские семьи, те люди, 
которые живут в шахтерских городах, их семьи, 
учителя, медицинские работники, поскольку не 

будет доходной части бюджета. Это обвал, это 
катастрофа произойдет», — сказал он журнали-
стам в кулуарах Красноярского форума.

При этом развал угольной отрасли в резуль-
тате возможного введения сбора за выбросы 
и отказа от угольной генерации не может быть 
предотвращен за счет развития производств 
глубокой переработки угля, таких как углехи-
мия. «Предлагаемые меры по стимулированию 
перехода экономики региона в безуглеродную 
зону (...) могут привести к неоправданному росту 
административной и финансовой нагрузки на 
региональный бизнес, росту социальной напря-
женности в регионе», — отмечается в заключении 
заместителя министра энергетики Алексея Тек-
слера на проект создания безуглеродной зоны. 
А «объем потребления угля для нужд углехими-
ческой промышленности даже по самым оптими-
стичным оценкам будет несопоставим с объемом 
потребления угля для выработки электрической 
и тепловой энергии». Это мнение поддержива-
ет и глава Республики Хакасия Виктор Зимин: 
«Существующие в настоящий момент стратегии 
и программы развития угольной промышлен-
ности РФ не позволяют решить данные задачи 
в ближайшей перспективе, поскольку либо не 
направлены на развитие глубокой переработки 
угля, либо отнесены на 2020—2030 годы».

Аман Тулеев также считает, что важнейшая 
задача для отрасли — повышение конкуренто-
способности угля за счет его обогащения или 
увеличения глубины переработки. «Мы мощно 
продвинулись в направлении обогащения. Долю 
обогащенного угля, цена которого в 2—3 раза 
выше рядового, мы довели с 40% в 2000 году 
до 74%», — заявил губернатор Кемеровской 
области. Он напомнил также, что в Кузбассе 
начал работу первый федеральный исследо-
вательский центр угля и углехимии, который 
должен стать научным центром, помогающим 
развитию наиболее перспективных проектов в 
угольной отрасли.

Дмитрий СЕМЁНОВ.

Одной из тем прошедшего на прошлой 
неделе Красноярского экономического 
форума стало обсуждение идеи отка-
заться в Восточной Сибири от угольной 
генерации, прекратить использовать 
для производства электричества и теп-
ла основное для этого сырье. Инициа-
тива, возникшая на волне глобального 
диалога о борьбе с изменением кли-
мата на планете, вызвала обширную 
критику, а губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев сказал, что на уголь начался 
«крестовый поход».

ЭКОЛОГИЯ НЕ ОСТАНЕТСЯ
БЕЗ ВНИМАНИЯ Отказ от угольной 

энергетики в Восточной 
Сибири невозможен
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Председатель «Яблока» 
Эмилия Слабунова.

Председатель 
ПАРНАС Михаил 
Касьянов.

Останутся ли разговоры  
об объединении, как всегда, 

только разговорами?



Это артист из моего детства. «Петров-
ка, 38», «Огарева, 6», «Возвращение ре-
зидента» — и совсем еще юный, всегда 
решительный человек с правильными 
чертами лица. Милиционеры, кагэбэш-
ники, пограничники… да, это типаж, 
конечно. Но должен же кто-то играть 
данных силовых товарищей, чтобы не 
было мучительно больно… А про депу-
тата Герасимова я мало что знаю. Но 
вот вопрос, почти гамлетовский: как че-
ловек из творца, режиссера становится 
чиновником? И зачем? Что происходит с 
ним тогда? Творчество умирает, и ты на-
чинаешь колебаться только вместе с ли-
нией партии? А может, это просто новая 
роль Герасимова… Все-таки он режис-
сер своей судьбы. 
Сегодня Евгению Владимировичу Гера-
симову исполняется 65 лет. 

«Для ног, для рук 
гирьки у меня 
десятикилограммовые…»
— Ну как, господин юбиляр, форму дер-

жите? Физическую. 
— В разных видах спорта я кандидат — в 

авторалли и по конному спорту; мастер спорта 
по легкой атлетике; в раннем возрасте занимался 
гимнастикой… 

— Карате-до? 
— Ну а как же! Тогда еще это запрещено было, 

только-только начиналось. Я один из первых… 
— Без отрыва от производства? 
— Нет, ни в коем случае, я же актером был. Но 

тренировался по четыре раза в неделю. Четвертый 
дан получил. А всего девять. Вот сейчас продвигаю 
карате в школах, ребятишки занимаются, не только 
в Москве, но и по стране. Есть такая ассоциация 
«Витязь», они меня избрали президентом по си-
стеме боевых искусств. 

— А дзюдо? 
— Просто не занимался. Помню, у нас в школе 

мой приятель занимался сначала самбо, а потом 
дзюдо. Замечательный вид, классный. Что мне 
нравится во всех этих видах спорта — они несут 
нравственный заряд. Это психология опреде-
ленная, наука. 

— Но вот вы вошли во власть 15 лет на-
зад, уже при Путине. А при Ельцине большой 
теннис был, помните? Не пробовали? 

— Не пробовал. Хотя хорошо знал нашего 
главного теннисиста Тарпищева. Мои дети за-
нимались теннисом. Я раньше не учился этому, 
проигрывать не люблю. А раз не учился, то начи-
нать мне не хотелось. Хотя несколько раз играл 
в теннис. Как-то привез сына своего, он совсем 
маленький был, в младшую группу. Подошел ко 
мне мужчина такой спортивный: «О, а чего я тебя 
не видел? Да приезжай, здесь столько красивых 
женщин, я их тут кадрю всех». А у меня жена туда 
заниматься ездила. Я про себя подумал: ничего 
себя, где она бывает! И потом тот мужик: «Ну, 
пойдем поиграем». А я, в общем, не умею, только 
в настольный. Но вот стали играть, на одном поле 
дети тренируются, а рядом мы за загородочкой. 
В результате детская тренировка прекратилась, 
и все стали смотреть, как мы играем. И я его обы-
грал, весь мокрый был. Так что опыт был. 

А однажды я упал с десантного тренажера 
с большой высоты, порядка пятиэтажного дома, 
я без страховки был. Упал на правую ногу. Гипс, 
переломы, связки, лодыжки… Да я много падал, и 
с лошади тоже, много чего было. Поэтому актив-
но карате уже заниматься не могу. Был период, 
увлекся тайским боксом, принимал участие в 
организации боев без правил в те шальные годы. 
Сына водил туда, тренировал. 

Зато теперь вот как я делаю. Просыпаюсь, 
кофе выпью, опять ложусь в постель, телевизор 
включаю, новости, и начинаю делать необходи-
мые движения для ног, для рук, гирьки у меня 

десятикилограммовые. Обязательно упражнения 
на пресс делаю, складываюсь. 

— Каждый день? 
— Вот что бы ни было. Во сколько бы ни при-

шел, после чего бы ни пришел. И обязательно 
отжимаюсь на кулачках, от 50 до 100 раз. 

«Где этот, который с голой 
задницей там бегает?!» 
— Слушайте, а где у вас портрет Вла-

димира Владимировича? Или Сергея 
Семеновича? 

— Да вот они здесь, в коробках. Мы переехали 
сюда недавно. 

— Повесите? И того, и другого? 
— Конечно. Для каждого свое место. 
—  Я  у ж  п о д у м а л ,  в ы 

диссидентствуете… 
— Вы знаете, я счастливый человек. Живу так, 

как мне нравится, и делаю то, что хочу. Я учился в 
физико-математической школе. В детстве начал 
сниматься в кино, мне это понравилось. Но мне 
казалось несправедливым, когда много красивых 
талантливых молодых людей играют в эпизодах, 
в массовках. Я играю главную роль, меня все 
уважают, любят, а к ним… 

— То есть вы думали не о себе в этот 
момент? 

— Ну, профессия такая зависимая. А я чело-
век независимый, с детства, с молодости, с Плю-
щихи. Если надо было подраться, отстоять себя, я 
это делал. Мы, плющихинские, ходили драться с 
зубовскими, с краснопресненскими… Нормально 
дрались, до первой крови. Так я мальчишкой в 
двух картинах играл главные роли. А потом стал 
отказываться. Все-таки физматшкола, должен 
был в технический вуз поступать. Знаете, меня 
ведь Ростоцкий в «Доживем до понедельника» 
приглашал. А я отказался. 

— Жалеете? 
— Я ни о чем не жалею. А когда я снимался, 

думал, что не хочу оказаться в категории вот этих 
ребят… 

— Неудачников? 
— А как можно понять, талантлив ты или нет? 

Но кино заманило. И я пошел поступать, про-
верить себя, в театральное. Хотя в это же время 
ходил на курсы в Бауманский институт, в МАДИ, 
на Олимпиады, трижды был в числе призеров. А 
тут решил попробовать. В Щукинское прошел на 
третий тур, потом в Щепкинское, там прошел. А со 
мной паренек один был, на меня похож, но он не 
прошел ни там, ни там. Я про себя думаю: ну я же 
хороший человек, — и решил послабее почитать, 
чтобы приятель прошел. А когда вышел читать, так 
захлестнуло. И станцевал, и спел! 

— И про паренька забыли.
— А что делать, это же мой экзамен. Но взял 

за руку этого парня, и мы с ним пошли в ГИТИС… 
Меня куда только ни приглашали — в Вахтангова, 
в Маяковку к Гончарову. Но сначала я в Сатиру 
пошел, к Плучеку и Захарову. Но затем Гончаров 
перетянул. 

— Так Гончаров был страшен в гневе! На 
всех кричал, кроме Джигарханяна, Дорониной 
и Гундаревой. 

— Нет, на Наташу тоже кричал, особенно вна-
чале. Она на год раньше меня пришла в Маяковку, 
тоже из Щукинского, мы очень с ней дружили. А 
Гончаров ее в массовку сразу поставил, ломать 
пытался. Еще он на Леонова кричал, Евгения Пав-
ловича: «Где этот, который с голой задницей там 
бегает?!» А как раз «Полосатый рейс» вышел. 
Леонов выходит: «Я здесь. Но я сейчас пойду 
и напишу заявление». — «Идите куда хотите!» 
Леонов написал заявление и ушел к Захарову. …
Помню, однажды слышу, как он кричит: «Где этот 
вахтанговец?» Это про меня. Я же часто в кино 
снимался. По нескольку лет мы репетировали 
одну и ту же пьесу. Мне стало тесновато, и я ушел. 
Но Гончарову очень благодарен, и как актер, и 
как режиссер. Он мой характер закалил. Помню 
как сейчас, он мне говорит: «Я хочу вам зарплату 
прибавить». Мы сначала пришли на 75 рублей, 
тебе 5 рублей прибавляют, и ты рад. А я в кино уже 
зарабатывал. Помню, Саша Фатюшин сказал про 
меня: «У него ставка больше чем жизнь». У меня же, 
тогда еще молодого артиста, ставка была такая 
же, как у Тихонова. Понимаете? Так я снимался в 
трех-четырех картинах в год. 

— А почему ставка-то такая? Потому 
что всё военных играли, милиционеров, 
кагэбэшников? 

— Да, еще и пограничников. И я благодарен 
судьбе за это. Мало классики было… Но есть 
«Подросток» Достоевского, князь Сергей Соколь-
ский. На радио с Баталовым я играл в «Поединке», 
«Казаки», «Герой нашего времени» играл… Кстати, 
очень много картин я дублировал, начиная с «Ро-
мео и Джульетты» Дзеффирелли. Да, был Ромео. 
Я проживал его жизнь. У меня кровяные взлысы 
были на руках, я падал, когда падал он…Точно так 
же играл и за Бельмондо, и за Алена Делона. А в 
театре я в результате сыграл «Дети Ванюшина». 
Репетировал пьесу Войновича «Два товарища» 
с Ирой Печерниковой. Все было готово, главная 
роль открывала для меня особые горизонты. Но 
в это время Войнович написал письмо в защиту 
прав человека, и тут же все прекратилось. Вмиг 
закрыли. 

«Джульетта Мазина  
меня в щечку целовала» 
— А потом решили стать режиссером? 

Окончили курсы у Данелии и Рязанова…
— Да, я быстро получил возможность сделать 

дебют. Фильм назывался «Визит» по сценарию 
Мережко, много призов получил на разных фести-
валях. Потом «Очень важная персона», «Не ходите, 
девки, замуж»… Мне нужно было утвердиться. 
«Очень важная персона» у меня получился чуть 
ли не диссидентским, чехи закупили, так боялись 
его показывать. Там же председатель колхоза, 
которого у меня Юра Назаров играл, на белом 
коне въезжает на Красную площадь. 

— Это вы в связи с приходом к власти 
Горбачева сняли?

— Начинал я это кино при Брежневе, дальше 
Андропов, Черненко, а вышел, да, именно при 
Горбачеве… А потом начал снимать, что мне ближе. 
Опять по сценарию Мережко — «Забава молодых». 
Там у меня Марина Зудина замечательно играла, 
Нина Русланова, Николай Парфенов, Невинный, 
Леша Серебряков, совсем еще молодой. И сразу 
эту картину пригласили на Берлинский фестиваль, 
на Венецианский. Я уже должен был поехать с 
ней… А в это время с полки сняли «Комиссара» 
Аскольдова, и мою картину отложили в сторону. 
Никаких обид, но ведь организаторы из Берлина 
говорили, что я мог бы привезти приз. А потом мы с 
Алексеем Баталовым сделали фильм по тургенев-
ским «Вешним водам» — «Поездка в Висбаден». 
Очень люблю Тургенева. И за этот фильм я был 
удостоен внимания Римского Папы Иоанна Павла 
II. Помню, в гостинице собираюсь к Папе на при-
ем, а там наш глазник Федоров с супругой — мы 
дружили. И вот отправились. Так все думали, что 
нужно пойти на площадь Святого Петра, а Папа 
с балкона с ними будет общаться. Я в это время 
по ступенечкам прохожу вовнутрь, поднимаюсь, 
смотрю — красота какая! Микеланджело, другие 
фрески — здорово как! Меня приводят к Папе в 
библиотеку, и мы с ним общаемся 28 минут. 

Мне ведь итальянцы предлагали «Поездку» 
совместно снять. Но они так изменили сценарий, 
что мы с Баталовым отказались. А ведь могли ме-
сяцами в Италии работать! Тогда итальянцы сами 
сняли по Тургеневу, но там было столько секса. 

Наш фильм показали итальянцам, а там вся 
элита была. Вот закончился сеанс. Сначала ти-
шина, потом аплодисменты. Встал знаменитый 
Франческо Рози и говорит: я всегда считал, что 
российское киноискусство лучшее в мире. И мне 
так хорошо стало… И Джульетта Мазина меня в 
щечку поцеловала. 

«Сижу на этих  
собраниях,  
а бабки-то где?» 
— Так что же вы такую замечательную 

кинокарьеру бросили и пошли в чиновники? 
Ой, простите, в депутаты.

— Но сначала я в бизнес пошел. И клипы еще 
снимал. Пенкина Сергея, например. Ездил по 
всем фестивалям и снимал для наших каналов. 
Мир передо мной открылся. Рекламу делал… 
Свобода! Вот только прилетаю из Испании или 
из Италии, даже переодеться не успеваю — и в 
Лондон. Ощутил себя человеком мира. Да чем 
только не занимался. Вдвоем с партнером органи-
зовали в Белоруссии производство телевизоров 
«Шарп». Из Японии шли комплектующие в Герма-
нию, из Германии в Белоруссию. В Белоруссии 
на заводе «Горизонт» они собираются. А рынок 
— российский. Вот такой бизнес. Но не серый, 
не черный — чистый.

А еще я был политтехнологом на выборах. 
И как-то мне Зяма Высоковский сказал: «Я хочу 
тоже стать депутатом». И стал, муниципальным. 
И вот как-то встречаю его, он ко мне придвинулся 
и шепотом: «Жень, сижу, сижу на этих собраниях, 
ничего понять не могу. А бабки-то где?»

— Нет, опять: как вы дошли до жизни та-
кой? Творчество — понимаю, бизнес — тоже 
понимаю. Но в этом кабинете-то что вы делае-
те? Разве здесь можно быть свободным?

— Но мне это нравится. Я эту свою работу 
считаю нужной и полезной.

— Может, вы играете роль, сидя в этом 
кресле? Ведь бывших артистов не бывает.

— Да, играю иногда, не без этого. Я же всегда 
занимался социальными вопросами, еще до де-
путатства, в Союзе кинематографистов. Лужков 
и Шанцев предложили мне, и я согласился. Мне 
было интересно. Я ощутил себя очень нужным 
человеком. Сейчас я ни за что не променяю славу 
артиста на один звонок ветерана войны, которому 
я помог. У меня же папа тоже пришел с войны 
инвалидом, без ноги. Он рано ушел из жизни… 
До сих пор вспоминаю его культю… Ведь не было 
протезов нормальных, он мучился. А сегодня 
столько возможностей всяких. И вот приходит ко 
мне ветеран, красивый, благородный, с внучкой. 
И с полным «иконостасом». Говорит: «Я знаю, что 
дают машины ветеранам ко Дню Победы, а я не 
попал в списки. Наверное, забыли про меня…» И 
я помог. Конечно, мне помогла оставшаяся моя 
популярность. Когда он мне позвонил с дрожью в 
голосе, у меня у самого чуть слезы не потекли…

Александр МЕЛЬМАН.

СЕЙЧАС Я НИ ЗА ЧТО НЕ ПРОМЕНЯЮ СЛАВУ АРТИСТА 
НА ОДИН ЗВОНОК ВЕТЕРАНА ВОЙНЫ, КОТОРОМУ 
Я ПОМОГ
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ПО ТУ СТОРОНУ НЕДВИЖИМОСТЬ

Мужчины и женщины — суще-
ства с разных планет. Эту мысль 
американского психотерапев-
та Джона Грея решили под-
твердить аналитики «Метриум 
Групп». Они сравнили поведе-
ние представителей слабого 
и сильного полов при выборе 
собственного жилья. И пришли 
к парадоксальным выводам.

Мужчины — собственники и хотят 
обладать всем уникальным, насколько 
позволяют возможности, разумеется. 
У жен, автомобилей, квартир, часов, 
напитков и всего, что они любят, дол-
жен быть хотя бы один превосходный 
признак. Парни обожают «невзначай» 
похвастаться в разговоре, что, дескать, 
«жена работает в известной компании, 
меня так раздражают ее многочислен-
ные поклонники» или «завтра придется 
потратить полдня в автосалоне, хочу 
новую машинку, так надоел за год этот 
«Порше». Ну или хотя бы: «Вчера пили 
коллекционное вино урожая 1934 года, 
так оно ничем не отличается от Chateau 
Lafite, которым я обычно завершаю тру-
довую неделю».

— Такой же уникальностью — ре-
альной или не очень — должна обла-
дать и новая квартира, — говорят ав-
торы исследования. — Главное, чтобы 
потом можно было сказать: «Я живу 
в десяти минутах от Кремля», «Наш 
дом построен по проекту знаменитого 
архитектора».

Для мужчин гораздо важнее пло-
щадь квартиры, нежели ее планиров-
ка. Женщины обычно прикидывают, 
как разместить шкафы, куда встанет 
кровать и где удобнее будет устроить 
на ночлег неожиданно нагрянувшую 
свекровь. Представители же сильного 
пола о таких «мелочах» не беспокоят-
ся. Если позволяют финансы, мужчина 
скорее купит жилье большей площади 
с не очень качественной планировкой, 
чем компактную квартиру с удачным 
распределением всех зон.

Мешает стена? Снесем! Неудачно 
расположена сантехника? Поменяем! 
Мысли о том, что далеко не каждую сте-
ну можно подвинуть, а игра в «пятнаш-
ки» с раковинами и унитазами требует 
серьезных манипуляций с коммуника-
циями, приходят позже.

Женщины мечтают о просторной, 
светлой и уютной квартире, поэтому в 
их представление об идеальном «гнез-
дышке» не вписываются узкие коридо-
ры, небольшие окна, а самое главное 
— крошечная кухня. У мужчины же кухня 
не вызывает особого интереса, если 
только он не дизайнер или кулинар.

Женщины готовы кропотливо про-
сматривать десятки предложений, пока 
не найдут квартиру своей мечты: сла-
бому полу доставляет удовольствие 
сам процесс выбора жилища. Женщине 
важно знать, как она себя почувству-
ет в новом доме. Поэтому, выбирая 
квартиру, она может долго ходить по 
комнатам, стоять у окна или «прислу-
шиваться» к запахам. Женщина ни за 
что не купит квартиру с неприятным 
ароматом, в которой ей будет неуютно 
или даже просто не по себе. Квартира 
для нее — словно новое платье, которое 
должно сидеть на ней идеально — а 
иначе зачем такое платье?

Мужчины же, как правило, дей-
ствуют решительнее, так как им важна 
именно цель. Большинство предста-
вителей сильного пола ставят перед 
собой задачу купить «просто хорошую 
квартиру» — а для этого при нынешнем 
разнообразии предложений достаточ-
но посмотреть 4–5 вариантов. Кстати, 
многие мужчины охотно рассматрива-
ют возможность покупки квартиры на 
вторичном рынке, уже обставленной 
всем необходимым. Дамам же нередко 
претит мысль пользоваться чужой ме-
белью, особенно не очень новой.

Впрочем, если не брать в расчет 
отдельных утонченных эстетов, вну-
треннее обустройство квартиры пред-
ставители сильной половины челове-
чества почти всегда отдают на откуп 
женам, подругам или дизайнерам. А 
вот что касается технического состо-
яния помещения, редкий мужчина в 
процессе осмотра квартиры не станет 
оценивать: не скрипит ли пол, в каком 
состоянии находятся трубы, сантех-
ника, электрика и прочие инженерные 
системы.

Важным для защитников слабого 
пола является и наличие в доме охран-
ных систем. В идеале квартира должна 
быть оборудована современным ком-
плексом охраны и видеонаблюдения. 
То же касается и гаража. При прочих 
равных дом с закрытым подземным 
паркингом, пусть даже дорогим в об-
служивании, получит больше очков, 
чем тот, где автомобиль будет стоять 
под открытым небом.

При выборе недвижимости дамы, 
как правило, склонны подмечать раз-
личные нюансы. А мужчины стараются 
увидеть объект целиком. К примеру, 
при покупке элитной квартиры, где за-
частую уже установлена вся бытовая 
техника, женщина непременно поинте-
ресуется ее брендами. И именно жен-
щина поинтересуется, кто живет рядом, 
чем занимаются соседи, есть ли у них 
дети или домашние животные.

И, наконец, при покупке квартиры 
женщины чаще, чем мужчины, подда-
ются различным символическим прак-
тикам — астрологии, нумерологии или 
фэн-шую. Еще три-четыре года назад 
наблюдался бум моды на квартиры по 
фэн-шую: клиенты были готовы пере-
плачивать за объект несколько миллио-
нов. Но сейчас это уже не так актуально. 
Теперь, в связи с кризисом, модно при-
влекать астрологов, которые помогут 
подобрать «правильное» жилье. Астро-
логи сопровождают клиентов на объ-
ект, вычисляют по лунному календарю 
благоприятное время для переговоров 
и сделок, составляют зодиакальные 
карты, на которых указывают наиболее 
подходящий район проживания.

Появились и отдельные специали-
сты по нумерологии. Они подсчитыва-
ют кармические значения цифр, от-
носящихся к будущему жилью: номер 
дома или улицы, стоимость квартиры, 
ее площадь. По их мнению, в цифрах 
заложен код, от которого зависит ат-
мосфера домашнего очага, настрое-
ние и благополучие хозяев, их ритм 
жизни и даже духовное развитие.

— Магия цифр очень распро-
странена среди покупательниц, — 
комментирует управляющий пар-
тнер компании Мария Литинецкая. 
— Встречаются дамы, которые хотят 
жить исключительно в квартире под 
номером с их счастливым числом 
либо наотрез отказываются покупать 
квартиру с несчастливыми числами. 
В нашей практике был случай, ког-
да женщина отказалась от покупки 
квартиры, в которой порядковый но-
мер не отвечал ее астрологическим 
ожиданиям. Оказалось, что цифры 
не программировали будущих хозяев 
на пожизненный успех и процветание 
в бизнесе.

Конечно, это исследование не 
стоит воспринимать буквально. Ясно, 
что далеко не каждый может позво-
лить себе квартиру бизнес-класса, 
модного дизайнера или ужины в ре-
сторане по уик-эндам. Многое зависит 
от доходов, семейного положения и 
образа жизни конкретного мужчины. 
Но тенденция, однако, налицо. Пред-
ставители сильного пола относятся 
к покупке жилья гораздо проще, чем 
женщины. Они ставят четкие задачи, 
быстро принимают решения и редко 
их меняют. Прекрасный же пол ру-
ководствуется скорее не логикой, 
а интуицией. Женщины в большей 
степени прислушиваются к своему 
внутреннему голосу и редко прини-
мают во внимание чужое мнение или 
советы. Поэтому совместный выбор 
жилья — непростое испытание даже 
для любящих пар.

Ольга ГРЕКОВА.

ДОМ ПОСТРОИТЬ — НЕРВОВ СТОИТ
Идеальная квартира глазами мужчины 
и женщины — это две разные квартиры

Отмечать 23 февраля в тюрьме не 
очень-то принято. Но большинство 
«постояльцев» СИЗО «Лефортово» 
либо бывшие военнослужащие, 
либо правоохранители. У многих 
есть награды и звания (включая 
генеральские). Были времена, 
когда 23 февраля они принима-
ли поздравления от руководства 
страны, днем сидели в парадной 
форме на важных мероприятиях, 
а вечером шли на пафосные кон-
церты. Но «Лефортово» — то самое 
место, где понимаешь, что ничто 
не вечно под луной. 
Как отметили 23 февраля 
экс-начальник ГУЭБиПК МВД 
генерал-майор Денис Сугробов, 
экс-директор ФСИН генерал-
полковник Александр Реймер, экс-
губернатор Коми Вячеслав Гайзер 
и прочие знаменитые арестанты 
легендарного «Лефортово» — в ма-
териале обозревателя «МК».

23 февраля 2016 года «Лефортово» 
жило обычной тихой жизнью. Все по рас-
порядку, ничего, что хотя бы отдаленно на-
поминало о празднике. Из 177 заключенных 
«Лефортово» только восемь женщин. Участь 
всех арестантов этого СИЗО незавидная, 
и они сами это понимают. Может, потому 
им не до торжеств? 

Мы с членом ОНК Москвы Андреем Ба-
бушкиным заходим в первые попавшиеся 
камеры и с порога поздравляем арестан-
тов с 23 февраля. Реагируют сидельцы 
по-разному. 

— А мы вот отмечаем гороховым су-
пом, — шутит один из них, кстати, бывший 
страж порядка.

Меню в изоляторе действительно со-
всем не праздничное. На завтрак — ма-
кароны, на обед — тот самый гороховый 
суп, рагу и рыба, на ужин — пшенная каша. 
Многие пытаются сами накрыть празднич-
ный стол. Делают, к примеру, фруктовые 
салаты, рыбную нарезку (из селедки и 
семги, которые продаются в тюремном 
ларьке). Проблема в том, что ассортимент 
местного «магазинчика» совсем скудный. 
В нем нет даже овощей (помидоров, огур-
цов, лука и чеснока), не говоря уже о варе-
ной колбасе, сыре, тортах и всем том, что 
предлагают другие изоляторы. В Бутырке, 
к примеру, можно заказать помимо пиццы 
настоящий праздничный ужин с оливье, 
винегретом и прочими традиционными 
блюдами.

В камере Вячеслава Гайзера уютно. 
Все аккуратно расставлено по полочкам, 
никакого бардака. Он сам приветлив, улыб-
чив. На столе лежит огромная стопка писем 
в конвертах. 

— Это все близкие пишут? — интере-
суемся у арестанта.

— Нет, коллеги и простые жители 
Коми. Сам не ожидал, что не забудут. 

Гайзер, видно, много читает. При-
сматриваемся к книгам: «Закон божий», 
«Жития святых», «Записки священника» и 
все в таком духе.

— Вы уверовали за решеткой? — уточ-
няю я. 

— Я всегда верил. Просто времени 
на все это не хватало. Тюрьма — то самое 

место, где останавливаешься в своем 
беге. 

— А священник к вам ходит? 
— Ни разу не видел. Сотрудник изоля-

тора поясняет, что священнослужитель бы-
вает тут каждые две недели как минимум. 
Но для встречи с ним нужно разрешение 
следователя. 

Так! С чего это следователь должен 
решать такие вопросы? Но нам объясняют, 
что «Лефортово» — особый изолятор. 

— 23 февраля мы отмечаем сладким 
столом, — продолжает Гайзер, указывая 
на банки меда, миндаль, шоколадные 
батончики. — И спортом.

— Йогу стали практиковать? 
— Вот вы, Ева, про йогу написали, и все 

теперь спрашивают. А я на самом деле так 
и не занялся ее изучением. Делаю силовую 
гимнастику. 

— Ну, это вы напрасно йогу недооце-
нили. Она позволяет в условиях камерной 

тесноты проработать все мышцы и связки. 
И вот даже президент наш говорил, что 
надо йогу в России развивать. 

Гайзер обещает еще подумать о 
йоге. Напоследок заранее поздравляет 
с 8 Марта. 

Камера, где сидит бывший главный тю-
ремщик страны Александр Реймер, ничем 
не лучше других, скорее даже аскетичнее. 
Даже экс-главе ФСИН в «Лефортово» не 
обеспечили приватность. Отхожее место 
отделено хлипкой перегородкой высотой 
в 80 см. Ни в одном СИЗО больше нет та-
кого, чтобы заключенные ходили в туалет, 
по сути, друг у друга на глазах. Именно 
Реймер в свое время издал приказ о при-
ватности туалетов. Но вот «Лефортово» 
привести в порядок в этом смысле не успел. 
О чем, как сам говорил правозащитникам, 
сожалеет. 

За решеткой Реймер ни разу ни на что 
не пожаловался, да и вообще редко когда 

«слово молвит». Мы его поздравляем с 
праздником. Он в ответ грустно, но благо-
дарно улыбается. Видно, что ни празднич-
ного чаепития, ни задушевных разговоров 
в этой камере по случаю 23 февраля не 
будет. А у меня в голове почему-то крутится 
фраза: «горько смотреть на зачеркнутые 
страницы книги жизни». 

В камере бывшего начальника ГУЭ-
БиПК Дениса Сугробова не так печально, 
как у Реймера. Сам Сугробов на поздрав-
ления реагирует восклицанием: 

— Это же как надо любить свою работу, 
свое дело, чтобы 23 февраля прийти сюда! 
Вас ждет большое будущее!

Сотрудники прерывают его: хватит 
делать комплименты. Впрочем, компли-
мент весьма сомнительный из уст человека, 
который сделал в свое время головокру-
жительную карьеру, став самым молодым 
генералом в стране, а потом оказался за 
решеткой. 

Сугробов служил на Кавказе, был 
контужен, имеет награды, так что 23 фев-
раля отмечать привык. Но как это сделать 
в СИЗО?

— Я читаю весь день книги о войне. 
На кровати действительно лежат ро-

маны Василия Гроссмана о Сталинград-
ской битве, Ивана Баграмяна «Так мы шли 
к победе». 

Правозащитник Андрей Бабушкин 
замечает, что матрас у Сугробова никуда 
не годится. Просим тюремщиков его за-
менить, но генерал протестует: 

— Я ни разу ни на что не жаловался, 
так что матрас менять не надо. 

Спорим с генералом, доходим до темы 
кармы и приглашения на кофе. Но сотруд-
ники нас прерывают. 

Мы заходим еще в несколько камер. 
Настроение у людей не особо праздничное. 
Смотрят телевизор, читают. Один заклю-
ченный, чтобы хоть как-то создать пози-
тивный настрой, изучает пособие под на-
званием «Как построить загородный дом», 
другой из этих же соображений — о жизни 
аквариумных рыбок, третий вникает в тему 
«Сады и огороды». Признаются, что во вре-
мя чтения вроде как создается иллюзия, 
будто они на свободе. 

В последней камере заключенный жа-
луется на клаустрофобию. Он приехал в Мо-
скву из Сербии, говорит, что дома лечился 
от этой болезни. Когда его задержали и он 
оказался в камере размером 8 метров, на-
чались панические атаки. Администрация 
пошла мужчине навстречу и поместила его 
в особую, большую камеру (сделанную из 
двух маленьких). Тут ему немного легче, но 
все равно требуется специализированная 
терапия, а медики почему-то в ней отка-
зывают. Говорят, что нет доказательств, 
что у него именно клаустрофобия. Вот и 
сейчас он, рассказывая нам свою исто-
рию, нервничает, волнуется. Сокамерники 
его успокаивают и заодно объясняют суть 
праздника 23 февраля. Ничего так и не по-
няв, он соглашается поучаствовать в при-
готовлении салата на праздничный стол. 

За нами закрываются железные двери 
КПП. Таинственное, пугающее «Лефортово» 
погружается в темноту и тишину. Но, может, 
правы те, кто говорит: настоящая тюрьма — 
быть пленником, не зная этого...

Ева МЕРКАЧЕВА.

КАК ДВА ГЕНЕРАЛА И ОДИН ГУБЕРНАТОР 
СВОЙ ПРАЗДНИК ОТМЕЧАЛИ
Правозащитники навестили самых известных 
коррупционеров в СИЗО 23 февраля

С Алексеем 
Баталовым 
и Иосифом 
Кобзоном.

Кадр из фильма 
«Петровка, 38»
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ДЕПУТАТ В ОБРАЗЕ
Евгений ГЕРАСИМОВ: «Саша Фатюшин говорил 
про меня: «У него ставка больше чем жизнь»

Вячеслав Гайзер. Денис Сугробов. Александр Реймер.

Вход в СИЗО «Лефортово».
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АВТОВЗГЛЯД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  24 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Правнук. 4. Буддизм. 10. Саранча. 11. Негатив. 13. Неуч. 14. Нега. 15. 
Отречение. 16. Цветок. 18. Ролики. 20. Снайпер. 22. Прическа. 23. Легионер. 24. Рассудок. 27. 
Телескоп. 30. Анархия. 32. Окурок. 34. Солист. 35. Авторитет. 36. Плац. 38. Безе. 39. Желудок. 
40. Уборная. 41. Кальций. 42. Околица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пшеница. 2. Врач. 3. Упадок. 5. Ухажер. 6. Джин. 7. Малахит. 8. Запевала. 
9. Интерпол. 10. Сувенир. 12. Величие. 17. Отечество. 19. Обжорство. 20. Соседка. 21. Регалия. 
25. Антураж. 26. Красотка. 27. Техникум. 28. Орхидея. 29. Зоопарк. 31. Отделка. 33. Кабуки. 34. 
Старик. 37. Цель. 38. Баул.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-985-062-42-91

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР 

т. +7-903-667-34-34

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых!
м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Руководство нашей страны много го-
ворит о том, что кризис предоставляет 
неплохие возможности для старта или 
развития бизнеса. Однако на деле эта 
мантра взята на вооружение вовсе не 
отечественными производителями, а 
китайскими компаниями.

Убоявшись трудностей, некоторые автомо-
бильные компании из Поднебесной уже сбежали с 
нашего рынка — в частности BYD, JAC или легковое 
подразделение FAW. Однако ходят упорные слухи, 
подпитываемые постоянными информационными 
вбросами в прессе, что остальные тоже вот-вот 
последуют их примеру, поскольку продажи ката-
строфически падают, а в системы господдерж-
ки и субсидий российские чиновники китайских 
автомобилестроителей включать не спешат, в 
отличие от европейских, японских и корейских 
брендов. В итоге российские автопродажи ки-
тайцев упали в прошлом году у одних компаний 
на 35–40 процентов, у других — на 60–70. Самые 
успешные сумели в абсолютных цифрах найти 
хозяев для 11 000–15 000 своих машин, аутсайдеры 
пристроили по 300–700 авто.

Наверное, не стоит повторять в сотый раз, 
что ситуация на авторынке России аховая — хотя 
в остальном цивилизованном мире все обстоит 
совсем не так печально — и в обозримом будущем 
положительных изменений ждать особо не при-
ходится. В принципе известно, кому сейчас море 
по колено — премиальные бренды чувствуют себя 
относительно спокойно, поскольку и маржа у них 
поболее, и цены они могут накручивать безбояз-
ненно. Тяжелее всего приходится производителям 
бюджетных автомобилей, балансирующим на 
грани рентабельности, а бюджетнее «китайцев» 
ничего пока не придумано (некоторые модели 
стоят у нас смешные 300 000–400 000 рублей в 
полном «фарше»).

И тем не менее о капитуляции подумывают 
немногие. При всей своей нынешней непривлека-
тельности Россия остается весьма перспективной 
страной, ибо кризис рано или поздно закончится 
и падение сменится ростом. Далее, китайское 
правительство оказывает весомую поддержку 

бизнесу (как внутри страны, так и за рубежом) тех 
компаний, которые осуществляют экспансию на 
внешние рынки. За одно это автомобилестрои-
телям есть смысл оставаться в нашей стране и 
пытаться пересидеть коллапс с наименьшими по-
терями, каковых по-любому не избежать. Ведь тех 
самых иностранных рынков, куда охотно допускают 

китайцев с их поделками, не блещущими ни каче-
ством сборки, ни экологичностью, ни дизайном, не 
так уж и много: Южная Америка, Северная Африка 
с Ближним Востоком да Россия.

Но говорить лишь о том, что бренды из Под-
небесной всего лишь окуклились и ждут насту-
пления более благоприятных времен, было бы 

неправильным. Они на полную катушку исполь-
зуют возможности, предоставляемые кризисом. 
Чтобы не быть голословным, приведу несколько 
примеров.

В представительстве компании Haima охотно 
соглашаются с тем, что в наиболее доступном для 
массового потребителя сегменте, где они работа-
ют, конкуренция особенно сильна. И низкая цена 
является сейчас если не главным аргументом 
для покупки, то в любом случае крайне важным. 
Поэтому компания временно не завозит некото-
рые модели подороже, в частности кроссоверы. 
Пока прямых убытков она не несет, но готовится 
к тому, что политика поддержания конкурен-
тоспособных цен заставит работать в минус. 
И «Хайма» может себе дотировать продажи в 
России в рамках общей стратегии, поскольку 
довольно успешно выступает на других рынках. 
Но уход из нашей страны не рассматривается. 
Напротив, на весну уже запланированы поставки 
новых моделей: прежде всего это кроссовер S5 
и модификация седана М3 с вариатором.

Руководство Chery также отрицает, что 
компания несет убытки. Правда, она продает 
автомобили по китайским меркам достаточ-
но дорогие, а посему имеет некоторый запас 
прочности. Цели в ближайшее время увеличить 
долю рынка не ставится, а нынешнюю ситуацию 
фирма попытается использовать для отладки 
внутренних процессов, логистики, модернизации 
дилерской сети и повышения эффективности 
работы. Пока ситуация не стабилизируется, в 
«Чери» намерены развивать новые направления 
деятельности и альтернативные способы извле-
чения доходов — правда, там не уточнили, что 
конкретно скрывается за этими расплывчатыми 
формулировками.

Представители Haval, «люксового» подраз-
деления компании Great Wall, также излучают 
оптимизм. Признавая, что убытки из-за финан-
совой нестабильности и колебаний курса рубля 
все-таки присутствуют, они категорически от-
рицают планы по сворачиванию деятельности в 
России. Напротив, производитель вкладывает 
серьезные деньги в строительство завода в Туле. 

Предприятие, занимающее площадь около 200 
гектаров, будет включать в себя цеха штамповки, 
сварки, окраски, сборки и производства запчастей, 
а его мощность составит 150 000 машин в год! 
Намерения более чем серьезные. Кстати сказать, 
снижение курса рубля удешевляет строительство 
завода, что оказывает положительное влияние на 
планы компании.

А как себя чувствует лидер «китайского фрон-
та» Lifan с дилерской сетью, охватившей 100 го-
родов России и СНГ? Он тихой сапой за прошлый 
год увеличил долю рынка на 0,31% — пусть и не 
намного, но тенденция положительная. В руко-
водстве компании — кстати, одной из немногих, 
осмелившихся это признать безо всяких огово-
рок, — не отрицают, что она действительно несет 
убытки из-за курса рубля. Методы удержания на 

плаву не новы — это реализация альтернативных 
программ, направленных на поддержку сети и 
повышение лояльности клиентов. Автомобильный 
рынок пока не в лучшей форме, но «лифановцы» 
параллельно вкладываются в новые рынки Бело-
руссии, Казахстана, Армении и Туркменистана. 
Уже сейчас проходят сертификацию Cebrium CVT, 
новый седан Lifan Solano, а кроме того, планиру-
ется презентация флагманского семиместного 
внедорожника Х70.

Так что, кризис? Да, он самый. Для оправ-
дания безалаберности весьма удобно. Но наши 
закадычные враги с Востока реально пытают-
ся его использовать себе во благо, чего не ска-
жешь ни об отечественном производителе, ни о 
европейском.

Эдуард РАСКИН.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Химическая «шифровка» 
состава вещества. 4. VIP-шалаш на курорте. 10. 
Рекордная особенность озера Байкал. 11. Кусок 
разбитой вазы. 13. Прозрачный дневной наряд на 
окне. 14. Шиншилловая обновка богатой модницы. 
15. Солдат в тельняшке и с парашютом. 16. Пена на 
варящемся супе. 18. «Подставное лицо» в архитек-
туре. 20. Спектакль, устраиваемый в честь одного 
из выступающих актеров. 22. И судно с мачтами, 
и крупная бабочка. 23. Экзаменационное жюри. 
24. Фашист, разгуливавший в русской деревне. 
27. Громкий диалог словоохотливых учениц, от-
влекающих учителя во время урока. 30. Стальной 
лук, укрепленный на деревянном ложе. 32. Липу-
чая конфетка, благодаря которой без работы не 
останется стоматолог. 34. Страх, превращающий 
толпу в бешеное стадо. 35. Замечание, сделанное 
боссом секретарше, которая плохо работает. 36. 
Повествование, что ведется от лица персонажа. 38. 
Обиходное название раздвоенного длинного языка у 
ядовитых змей. 39. Кожаная лямка дамской сумочки. 
40. Часть города, ограниченная пересекающимися 
улицами. 41. Писательский заработок. 42. Движение 
после выключения двигателя.

Наконец-то легендарная Таганка распахну-
ла двери после ремонта. Не для митингов 
и собраний, а исключительно для творче-
ства. Первый продукт, представленный на 
суд зрителей, — «Кориолан» по Шекспиру. 
Новый спектакль порадовал — после всех 
скандалов на Таганке занялись делом. 

«Кориолан» вырос из «Репетиций» — экс-
периментального проекта режиссерской ла-
боратории, расписанный директором Ириной 
Апексимовой на весь сезон-2015/16. В поисках 
нового пути, в надежде обрести молодое ды-
хание труппа театра приглашает режиссеров, 
которые в течение ограниченного времени 
создают эскиз спектакля, выносящийся на 
суд публики и экспертного совета. Если эскиз 
получается убедительным, его принимают в 
дальнейшую работу. 

Именно по решению экспертного совета 
по результатам второй сессии в работу был 
взят «Кориолан» Анны Потаповой, выпускницы 
мастерской Марка Захарова. Сейчас, когда 
со сцены, как с трибуны, принято высказы-
вать недовольства, обличать действующую 
власть, проводить параллели с современно-
стью, создавать острые аллегории и аллю-
зии, обращение к шекспировскому материалу 
вполне закономерно. Трагедия Шекспира, по 
праву считающаяся одной из самых «муж-
ских», зазвучала со сцены решительно и сво-
бодно, проводя параллели и обличая вечные 
«ценности» и проблемы, говоря в очередной 
раз об ответственности государства перед 
гражданином, о противостоянии личности и 

толпы, о бессилии перед несправедливостью 
и коварством. 

История взлета и падения главного героя, 
доблестного воина Кая Марция Кориолана, 
рассказана увлекательно, в спектакле есть 
внутренняя динамика, выверенный ритм. Вы-
пускнику мастерской Юрия Любимова актеру 
Дмитрию Муляру удалось создать поистине 
героический образ — в его Кориолане и во-
инская стать, и достоинство, и внутренний 
трагизм. Он — герой-отщепенец, честный 
воин, а не льстивый политик, в угоду толпе 
способный попрать свои идеалы и ценности, 
пойти на сделку с совестью. И когда хитроум-
ные и коварные трибуны (Филипп Котов и Игорь 
Пехович) с позором изгоняют Кориолана из го-
рода, то именно его антагонист Тулл Авфидий 
(крепкая работа Сергея Трифонова) по иронии 
судьбы становится соратником в битве против 
предавшего героя родного Рима.

Образ поистине античной глубины во-
плотила Анастасия Колпикова, играющая мать 
Кориолана. Одной из сильнейших сцен в спек-
такле стал момент ее объяснения с Каем Мар-
цием, когда она вместе с его кроткой супругой 
(Анна Николаевская) пришла просить сына 
пощадить город. Но потушить разгоревшийся 
пожар мести едва ли под силу матери и жене 

— опаленный местью Кориолан решительно 
идет к трагическому финалу.

Финал спектакля, пожалуй, самое спорное 
место — вызывает вопросы сомнительная 
новизна приема. Герой, презираемый обще-
ством, умирает, и на его белое одеяние (сим-
волизирующее невиновность) поочередно 
все участники выливают кроваво-красную 
жидкость — художественность кажется на-
думанной, будто бы искусственно вставлен-
ной в этот спектакль из других с подобными 
финалами.

Также вопросы вызывает и не совсем 
убедительное сценографическое решение 
сильного театрального художника Максима 
Обрезкова: стулья, расставленные по авансце-
не, в какие-то моменты определенно мешают 
актерам — те просто путаются в них. Конечно, 
это детали, но именно такие детальные недо-
работки выдают спешку. 

Если все-таки театр решит пойти по но-
вому пути, хотелось бы, чтобы все аккорды 
(особенно финальный) звучали пронзительно 
и без фальши, а рисунок спектакля был четким 
и ясным. Только в этом случае у легендарного 
театра будет не только славное прошлое, но и 
светлое будущее.

Екатерина ПИСАРЕВА.

...Всем кризисам вопреки в Сочи уже девятый 
раз прошел Зимний фестиваль Юрия Башмета, 
который — такая уж доля ему выпала — не за-
мыкается местечковыми рамками и не едет 
накатанными дорожками, но год от года гене-
рирует новые идеи, задавая тон и стиль всей 
стране. Чего только стоят субфестивальные 
проекты в виде Школы молодого журналиста 
или Второго конкурса молодых композиторов. 
Председателем жюри конкурса является на-
родный артист Александр Чайковский, от-
праздновавший в Сочи 70-летие, встав за ди-
рижерский пульт в момент исполнения своей 
симфонии-баллады «Гарольд в России».

— Александр Владимирович, идея Башме-
та очень интересная — собрать в один концерт 
трех «Гарольдов»: произведение «И снова Га-
рольд» Олега Фельзера (скончался в 1998-м), 
вашу балладу, а также классическую вещь 
Берлиоза «Гарольд в Италии». Как вы ощущали 
себя на непривычном месте за пультом перед 
оркестром «Новая Россия»?

— Конечно, очень волновался. Дирижер — от-
дельная профессия, огромный коллектив сидит и 
на тебя смотрит, иногда даже не очень сообража-
ешь: как же правильно нужно сказать, показать. Но 
когда понимаешь, что музыка пошла, начинаешь 
получать удовольствие. Это большой кайф. Но не 
собираюсь этим увлекаться. Может, в каких-то 
разовых концертах... Это же надо тренировать 
руки, учиться. Нет, я мог бы стать дирижером, если 
бы занялся этим сорок лет назад. Но... не занялся. 
Меня выручает только то, что я очень хорошо читаю 
партитуры. Так что каждый композитор должен 
уметь выйти в оркестр и на оркестре этом кое-что 
продемонстрировать, надо владеть элементар-
ными приемами. Это очень полезно, потому что 
потом будешь более грамотно писать.

— Кстати, и первое среди «трех Гароль-
дов» — «модернистское» произведение Оле-
га Фельзера, было весьма любопытно, не 
находите?

— Его бы только немножко подсократить в 
первой части, и оно бы стало еще симпатичнее; 

его и так, по-моему, чуть сократили.
— А так в принципе можно — корректиро-

вать на усмотрение исполнителя?
— Если бы автор был жив, я уверен, он бы 

согласился. Почему нет? Если есть какие-то длин-
ноты... Произведение ведь написано давно, ис-
полняется очень редко. Это Шнитке в свое время 
порекомендовал Башмету эту вещь.

— Отдельная история — композиторский 
конкурс. Пятеро финалистов — совершен-
но профессиональные ребята, их музыка, 
которую мы слышали, легко может звучать 
в лучших залах мира. Но... извините, что их 
ждет?

— Во-первых, хочу сказать, что рождается 
очень много способных интересных ребят. Как 
ни странно, многие сегодня хотят писать музыку, 
хотя изначально понятно, что эта профессия, мягко 
говоря, мало востребованна. А вот что их ждет — 
вопрос. Современная музыка стоит в мире далеко 
не на первом месте: публика хочет слушать то, что 
она знает. И это везде так. А знает она в сравнении 
с количеством написанного микроскопическую 
часть. Но процесс желания писать музыку оста-
новить невозможно!

— Несмотря ни на какие экономические 
и внутрикультурные реалии?

— Несмотря ни на что. И только благодаря 
этому искусство развивается и будет развиваться. 
Это естественное течение жизни. Как люди рожают 
детей, так же люди рождают творчество. И пусть 
за это не платят, иной раз даже приходится пла-
тить самим, пусть публика не хочет этого слушать. 
Композиторы как писали музыку, так и будут ее 
писать. Если конкретно, что их ждет? Кто-то при-
нимает активное участие в различных фестивалях 

в Германии, Голландии etc…
— Кто-то, как Курляндский, аффилируется 

с драматическим театром и в этом находит 
бездну творческих эмоций...

— Совершенно верно. Кто-то получает между-
народные премии, какие-то заказы, хотя я не знаю, 
насколько они позволяют сводить концы с концами, 
сейчас везде стали плохо платить современным 
авторам... У меня была замечательная ученица 
Диана Суфиярова, она организовала вместе с 
мужем центр творческого развития, учит детишек 
музыке. Кто как.

— То есть самое главное — оставаться в 
преофессии, не уходить, скажем, в бизнес...

— Совершенно верно. К тому же из компо-
зиторов очень плохие капиталисты, по-другому 
мозги устроены. Другое дело, что в нашей стране 
совершенно не развита система небольших про-
винциальных фестивалей камерной музыки, как это 
есть, например, во Франции, где их сотни. У нас же 
тысяча живописных мест, где эти фестивальчики 
могли бы зародиться, для этого, что важно, есть 
основа в виде всяческих училищ. Но... они не за-
рождаются, инфраструктуры нет. Как нет у нас 
и мощного, большого фестиваля современной 
музыки — с приглашением ведущих оркестров, 
ведущих композиторов со всей планеты. А это, 
я считаю, стыдно. Подобный форум подхлестнул 
бы внимание к нашему жанру. Но те же филармонии 
не в состоянии на себе тянуть фестиваль, потому 
что, будучи коммерческими предприятиями, они 
очень рискуют, это в лучшем случае «выход в ноль», 
никакой прибыли. Так что проблемы большие, но 
главное — талантливая молодежь у нас есть!

— Сейчас в Сочи победили Никита 
Мндоянц, Екатерина Бузовкина, Антон 

Прищепа — глоток свежего воздуха...
— Также очень неплох был шотландец Джордж 

Стивенсон со своими «Проблесками»! Музыка 
этих ребят, с одной стороны, совершенно зрелая, 
не студенческая, с другой — она не сектантская, 
не нарочито авангардная, не агрессивная. Она 
очень грамотная, хорошо звучит в исполнении 
ансамбля. Это здорово, что Башмету пришла в 
голову идея — делать внутри фестиваля конкурс 
молодых композиторов. Башмет их видит, узнает 
для себя новые имена, кто-то ему нравится, на-
чинаются какие-то контакты, концерты...

— Неплохо бы и в Москве дать концерт 
пяти финалистов...

— Вот мы как раз об этом с ним и говорили: 
возможно, со следующего года организуем кон-
церт сочинских лауреатов в Москве, в Камерном 
зале...

— В Европе молодежь с молоком матери 
впитывает современную музыку — естествен-
но и непринужденно, оркестр играет, художник 
одновременно отображает на экране визуаль-
ные образы, симпатичная ведущая прерывает 
действо, объясняя, какая группа инструментов 
вступает, почему это происходит, какова за-
думка автора, который сидит тут же, среди 
тинейджеров... У нас эта ниша провисает. 

— Увы, нам очень не хватает новых идей та-
кого вот свободного доверительного общения 
с публикой — это самое прерывание концерта, 
о котором вы говорите... Возраст тинейджеров 
провисает, от 13 до 17 лет, они по вкусам своим 
сразу склоняются к попсе, а если и возвращаются 
к классической музыке, то только к сорока годам... 
Очень многое делает в плане доверительной бесе-
ды с подростками Театр им. Сац, но они едва ли не 
единственные... Для малышей — много продукции, 
а для тинейджеров почти ничего нет. И с этим надо 
как-то работать.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

НА ТАГАНКЕ СНОВА ОДИН ПРОТИВ ВСЕХ
Неполиткорректную трагедию поставила ученица Марка Захарова

БАШМЕТ ИСПОЛНИЛ ГИМН ТРЕМ ГАРОЛЬДАМ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Продавая в нашей стране по 200 машин  
в год, автоконцерны из Поднебесной  
не спешат покидать российский рынок

КИТАЙ НЕ РУЛИТ, НО ЕДЕТ

Александру Чайковскому — 70: «Каждый 
композитор должен быть готов встать за пульт»

Кай Марций Кориолан (Дмитрий 
Муляр) и  трибун (Филипп Котов).
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ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Богиня удачи в рим-
ской мифологии. 2. Бабочка-«гардеробщица». 
3. Птица в одной упряжке с Раком и Щукой. 5. 
Снасть, на которую попалась рыба-дурочка. 
6. Цена словам обещалкина. 7. Современный 
аналог губернии. 8. Киноновелла Гайдая, где 
Шурик «воспитывал» Федю. 9. Член высшей 
коллегии жрецов в Древнем Риме. 10. Вино-
градный сахар. 12. Щипцы, по-другому на-
зываемые «острогубцы». 17. Овчинная «те-
логрейка» мужичка с ноготок в произведении 
Некрасова. 19. «Нехуденькая» теплая кофта с 
капюшоном. 20. Косынка байкера. 21. Самый 
дорогой и скоростной транспорт. 25. Виртуоз, 
готовящий изысканные блюда. 26. Валидол 
под языком разнервничавшейся бабушки. 27. 
Чистый компакт-диск в компьютерном сленге. 
28. Цена, указанная на акции. 29. Кольцо в 
проколотом пупке. 31. Небольшая церквушка, 
где нет алтаря. 33. Опросник кадровика. 34. 
Пассажирская платформа на железнодорожной 
станции. 37. Символический клуб биатлони-
стов. 38. Критерий расстановки фильмов в 
прокате.
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ГЕРОИ ДНЯ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Балабанов (1959–2013), кино-
режиссер, сценарист и продюсер 
Евгений Герасимов (1951), народный ар-
тист РФ, депутат Мосгордумы
Милица Нечкина (1901–1985), историк, 
академик АН СССР
Пьер-Огюст Ренуар (1841–1919), 
живописец–импрессионист 
Сергей Станкевич (1954), политик, 
Егор Строев (1937), экс–губернатор Ор-
ловской области
Николай Трубин (1931), Генеральный про-
курор СССР с 1990 по 1992 гг.
Владимир Устинов (1953), полпред Прези-
дента РФ в Южном федеральном округе

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.02.2016
1 USD — 76,3928; 
1 EURO — 84,0779.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -3…-1°, днем в Москве 0…2°. 
Облачно, местами гололедица; ночью 
небольшой снег; днем снег, мокрый снег, 
ветер ночью переменных направлений, 
2–7 м/с, днем северо-западный, запад-
ный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.30, заход Солнца — 
17.54, долгота дня — 10.23.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Национальный день Кувейта.
1836 г. — Сэмюел Кольт получил патент 
на шестизарядный револьвер.
1858 г. — Н.В.Гоголь сжег рукопись второго 
тома своей поэмы «Мертвые души».
1946 г. — Красная Армия переименована 
в Советскую Армию.
1956 г. — доклад Никиты Хрущева о культе 
личности Сталина на закрытом заседании 
XX съезда КПСС.
1991 г. — распущены военные структуры 
Варшавского договора.

Объявление:
Внимание! Вчера из на-
шего зоопарка сбежала 
черепаха. Просьба нашед-
шему развернуть ее на 180 
градусов.

— Мам, можно я еще 
погуляю?
— Нет, если ты сейчас не же-
нишься, ты не женишься уже 
никогда!

 — Надо законодательно запре-
тить свистеть. Если свистеть 
— то денег не будет.
— Спасибо за доклад, министр 
финансов.

— Что это ты у нас такое на 
асфальте нарисовал?
— Солнышко! 
— Красиво! А это? 
— Котенок!
— Замечательно! Когда до-
рисуете домик, обведите на-
конец труп, лейтенант!

— А мы с папой в снежки играли. 
Знаете, как трогательно, до сих 
пор комок в горле.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»
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 ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2016

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
26 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 36, корп. 1
м. «Щелковская», Московский автовокзал
27 февраля с 10.00 до 16.00
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
28 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, у к/т 
«Полярный»
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, 
д. 17а, у почтового отделения
м. Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
29 февраля с 8.00 до 20.00
м. Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29 февраля — 4 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 марта с 13.00 до 18.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 22 , в фойе 
волейбольного спортивного комплекса

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

С начала февраля по 31 марта проходит досрочная подписка  
на второе полугодие по выгодным ценам.

«Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник — суббота),
стоимость подписки на 6 месяцев:  

в почтовых отделениях — 857,04 руб.,  
в редакционных пунктах «МК» — 670 руб.

«МК-Бульвар»: единая стоимость подписки  
на 6 месяцев в период акции — 666,38 руб.

ВНИМАНИЕ! На почте для льготных категорий граждан существуют скидки на подписку —  
до 18 процентов, подробности в почтовых отделениях.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-
разному, и происхождение их различ-
но. Они могут возникать в результате 
воспалительных процессов, врожден-
ных дефектов развития, полученных 
травм, интоксикации и т.д. Об этом и 
многом другом сегодня мы побеседуем 
со специалистом в области сердечно-
сосудистых заболеваний, одним из ав-
торов программы «Здоровые сосуды» 
Еленой Александровной Львовой. 

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Действительно, пробле-

ма очень актуальна. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы страдает не только мозг и 
память человека, а также могут развиваться более 
серьезные состояния, приводящие к парализации 
некоторых органов. 

— Может ли человек самостоятельно по-
нять, есть ли у него проблемы с сосудами? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. 

■ Сильное сердцебиение и ощущение перебоев 
в работе сердца. 

■ Одышка. Этот симптом возникает при сердечной 
недостаточности: сердце не работает на полную 
мощность и не перекачивает необходимое коли-
чество крови по кровеносным сосудам. 

■ Отеки. Основная причина появления отеков 
— повышение давления в венозных капилля-
рах. Если отекают в основном лодыжки ног, 
это может свидетельствовать о сердечной 
недостаточности.

■ Нарушение цвета кожных покровов. 
■ Головные боли и головокружение. 

Эти симптомы очень часто сопровождают 
заболевания, связанные с нарушениями в работе 
сердца и сосудов. 

— Как можно предупредить заболевание 
и частично привести организм в нормальное, 
работоспособное состояние? В чем смысл 
вашей программы «Здоровые сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосу-
ды разными народными средствами. Я считаю, 
что результат будет поверхностным. Мы в своей 

практике применяем программу «Здоровые со-
суды» . Суть программы заключается в очищении 
всего организма в комплексе, укреплении стенок 
сосудов. 

Программа обладает минимальными рисками 
побочных реакций и может уменьшить воспали-
тельный процесс в организме. Продолжительность 
применения программы зависит от возраста и ста-
дии засоренности сосудов, наличия в организме 
сопутствующих патологий. 

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой, даже хронических. 
«Здоровые сосуды» могут помочь освободить со-
суды и артерии от холестерина. Стенки сосудов со 
временем станут более эластичными и прочными. 
Кроме того, во время действия программы со-
судистая система получает необходимые пита-
тельные вещества, что тоже немаловажно для 
восстановления.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, самое 

страшное — инфаркты или инсульты. Что вы 
скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или инсуль-
ты? Инфаркт развивается, когда нарушается приток 
крови к сердечной мышце. А инсульт напоминает 
инфаркт, только поражается головной мозг. Если 
мозг лишается кислорода более чем на две мину-
ты, в нем начинаются необратимые повреждения. 
Программа «Здоровые сосуды» улучшает микро-
циркуляцию крови, в том числе кровоснабжение 
сердечной мышцы и головного мозга.

— При перенесенных инфарктах и инсуль-
тах, как правило, врачи прописывают очень 
серьезные фармпрепараты. Можно ли в та-
ких случаях принимать программу «Здоровые 
сосуды»? 

— Не только можно, но и нужно! Программа 
укрепляет стенки сосудов и активно влияет на 
сердечно-сосудистую систему в целом.

— Удивительно! 
И в завершение хотела бы добавить, что про-

грамма запатентована, работает и может воздей-
ствовать на всех стадиях заболевания. 

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»

Нападающий «Барселоны» Лионель Месси своими голами в ворота лондонского «Ар-
сенала» не только принес своей команде очередную победу, но и забил 10 000-й гол «Бар-
селоны» в официальных матчах. Юбилейным стал как раз второй мяч аргентинца, который 
он отправил в ворота Петера Чеха с 11-метровой отметки. Примечательно, что Месси до 
этого никак не мог пробить чешского голкипера — 6 раз до этого матча в составе «Барсы» 
Месси выходил на поле против знаменитого вратаря, но ни разу не смог забить. Правда, в 
тех матчах Чех защищал ворота «Челси». Сменив же футболку «синих» на форму «канони-
ров», голкипер пропустил от Месси в первой же встрече. Причем дважды.
Лига чемпионов УЕФА

«Ювентус» (Италия) — «Бавария» (Германия) — 2:2.
Голы: Мюллер, 43 (0:1). Роббен, 55 (0:2). Дибала, 63 (1:2). Стураро, 76 (2:2).
«Арсенал» (Англия) — «Барселона» (Испания) — 0:2.
Голы: Месси, 71 (0:1). Месси, 83 (0:2) — с пенальти.

Вот и возникла в фигурном ката-
нии новая формула: Елена Ильи-
ных + Руслан Жиганшин = Игорь 
Шпильбанд. То, что она возникла 
сейчас, в разгар сезона, совсем 
не случайность. Все ожидаемо, 
почти закономерно. Ведь их «раз-
гар» оказался завершен. «Вы при-
влекательны, я чертовски привле-
кателен — чего зря время терять?» 
Дуэт интересен Шпильбанду, тре-
нер необходим фигуристам.

В декабре Лена с Русланом не смогли ото-
браться на чемпионат Европы по итогам чем-
пионата России, на котором заняли четвертое 
место. Так что сезон для них был фактически 
завершен. А прорыва, ради которого и встали 
в пару после Олимпийских игр, ради которого 
и работают, вновь не случилось.

Быть просто хорошей парой с постанов-
ками испанского хореографа Антонио Нахарро 
— это не для их амбиций. И продолжать при-
вычно работать, как работали, пока конкуренты 
делают очередной шаг вперед, соревнуясь 
на главных стартах сезона, — тоже совсем 
не плюс в продвижении к цели. Самое время 
попытаться поймать ветер перемен.

Тренерам Елене Кустаровой и Светлане 
Алексеевой снова непросто. Да, дуэт пока 
не перешел официально к другому тренеру. 
Но отъезд на трехмесячную «стажировку» — 
конечно, может оказаться «не очень ловким» 
объяснением попытки выхода из трудной си-
туации. А может и не оказаться, этого пока 
никто не знает. В речку не шагнули, воду не по-
пробовали. А вот чемпионат России проигран 
— это факт. Эмоции при этом, увы, никому не 
интересны.

Игоря Шпильбанда представлять не надо. 
Один из творцов чудес в танцевальном мире. 
Готовить чемпионов для него не случайность. 
Прекрасно работает с техникой скольжения. 
Есть в группе все специалисты: хореография, 
ОФП, постановщики поддержек, балетных дви-
жений. В качестве второго тренера у Шпиль-
банда сейчас трудится Фабьен Бурза.

Официальная версия отъезда такова: 
после стажировки в Америке дуэт вернет-
ся в Москву, будет тренироваться у тренера 
Елены Кустаровой. А поездка проходит, как 
«совместный проект» с Игорем Шпильбандом. 
При помощи найденных спонсоров.

Жизнь покажет. Пока что она показала, 
что Лене и Руслану нужно прибавлять, находя 

и новые ощущения, и новые средства. Как 
ни цинично прозвучит это по отношению и к 
возрасту молодых людей, и к проделанной 
работе за два сезона, но годы-то идут. И это 
годы фигуристов-танцоров, чья конкуренция 
в виде каждый сезон идет в гору. Смелеют 
юные, возвращаются чемпионы.

Только что объявили о возвращении олим-
пийские чемпионы 2010 года, двукратные се-
ребряные призеры Игр 2014 года 26-летняя 
Тесса Вирчу и 28-летний Скотт Мойр. Не вы-
ступали два года. Чего хотят, понять можно. 
Отдохнули, посмотрели на все со стороны. 
Увидели себя тоже у другого тренера, какого — 
даже уточнять не надо: танцевальные сенсации 
сегодня преподносят именно Мари-Франс 
Дюбрей и Патрис Лозон. В их группе под ру-
ководством Романа Хагенауэра тренируются 
нынешние чемпионы мира Габриэла Пападакис 
и Гийом Сизерон. И даже менять континент 
Тессе и Скотту не надо — все базируются в 
Монреале.

В принципе ситуация ясная, возвращаю-
щемуся дуэту тоже нужен свой прорыв. С Мари-
ной Зуевой они стали серебряными призерами 
Игр, что не могло их порадовать. За Игорем 
Шпильбандом не пошли, когда произошел 
разрыв тренерского дуэта Зуева–Шпильбанд. 
А кто из ныне звучащих тренеров еще «родил» 
чемпионов мира?

…Лена и Руслан сегодня говорят спасибо 
тем людям, кто готов вкладывать деньги в их 
пару. Понятно, что стажировки, тем более у 
звездных тренеров, бесплатными не быва-
ют. Это хорошо, что нашлись у фигуристов 
спонсоры. Вдвойне хорошо. Ведь помимо 
возможности отъезда, прибавляет ответ-
ственности и мотивации. Несколько месяцев 
работы со сменой обстановки, тренерской 
руки, спарринг-партнеров могут показать дуэт 
с новой стороны.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

10 000 ОТ МЕССИ

ЧЕРЕЗ ЛИЛЛЕХАММЕР — 
В ПХЁНЧХАН И ПЕКИН
Юные российские олимпийцы 

вернулись с «золотом»
...В аэропорту «Шереметьево» празд-
нично и многолюдно — встречают спорт-
сменов, возвращающихся из Лилле-
хаммера с юношеских Олимпийских 
игр с 24 медалями (8 золотых, 3-е 
место в виртуальном общем зачете). 
Рейс задержан на два часа — нелетная 
погода. Торжествующие родители, по-
клонники, дети из спортивных школ, 
журналисты, чиновники — все терпе-
ливо ждут. Особенно приятно смотреть 
на родителей. Все сомнения позади, их 
дети — лучшие: многочасовые трени-
ровки, мечты о будущем — все не зря.
Эмоциональный накал выдавали мело-

чи: папа юной королевы, нашей фигуристки 
Полины Цурской, за все два с лишним часа в 
зале аэропорта даже не присел. Зато охотно 
поделился с нами, как же воспитать олимпий-
скую чемпионку. 14-летняя Полина на этой 
юношеской Олимпиаде завоевала «золото», 
безупречно откатав произвольную программу 
под композицию из мюзикла «Шахматы». Не-
смотря на четвертое место после короткой 
программы, девушке удалось взять себя в 
руки, справиться с волнением и выступить на 
второй день в полную силу, став «шахматной 
королевой» олимпийского льда.

Игорь Цурский, папа Полины:
— Полине не было еще и пяти лет, 

когда мама отвела ее в секцию фигурно-
го  катания. Она покатилась — и до сих пор 
катается. Ей самой понравилось. А мы с 
мамой возили ее на тренировки, поддер-
живали, когда что-то не получалось, а когда 
получалось — хвалили.

И вот наконец под звуки музыки и апло-
дисментов появились наши олимпийские 
чемпионы. По общему количеству наград 
Россия заняла первое место — юные спор-
тсмены завоевали 24 олимпийские медали 
в 12 видах спорта из 15, это наш рекорд 
на юношеских играх. В командном зачете 
Россия на третьем месте после США и Юж-
ной Кореи.

В фигурном катании мы оказались впере-
ди планеты всей и завоевали 7 из 12 возможных 
медалей, три из которых золотые. Полина Цур-
ская — женское одиночное катание, Екатерина 
Борисова/Дмитрий Сопот — спортивные пары 
и Анастасия Шпилевая/Григорий Смирнов — 
танцы на льду.

Результаты лыжников порадовали не 
меньше, чем «золото» фигуристов, — 17-
летняя Майя Якунина привезла домой даже 
две награды высшей пробы. Спортсменка 
победила в спринте спортивным стилем и в 
комбинированной эстафете.

Майя Якунина:
— Я, конечно, хотела завоевать первое ме-

сто, настраивалась, но не ожидала. Это сюрприз, 
и я очень рада!

Юные хоккеисты тоже боролись за «золо-
то», но, победив сборные Канады, Норвегии и 
Финляндии, наша команда проиграла сборной 
США. В итоге олимпийская хоккейная «бронза» 
и надежда на победу во взрослой Олимпиаде в 
Пхёнчхане-2018 или скорее даже Пекине-2022.

Поздравить и поддержать спортсменов в зал 
аэропорта «Шереметьево» приехали президент 
Олимпийского комитета Александр Жуков (на 
фото) и олимпийская чемпионка Лиллехаммера-
1994, конькобежка Светлана Бажанова, которая 
призналась «МК»:

— Это шанс для молодых спортсменов 
в преддверии настоящих Олимпийских игр 
проявить себя. И медали, которые завоевали 
ребята, еще одно доказательство их силы и 
перспективности.

Елизавета КРЫЛОВА.

«ЛОКОМОТИВ» 
СХОДИТ С ПУТИ?

Подробный анонс на 
ответные матчи 1/16 

финала Лиги Европы УЕФА
Сегодня, 25 февраля, состоятся ответные матчи 
первой стадии плей-офф Лиги Европы. В числе 
32 соискателей почетного трофея остаются и 
два российских представителя — московский 
«Локомотив» и краснодарский «Краснодар». 
И «железнодорожники», и «быки» свои первые 
выездные матчи проиграли. Москвичи были биты 
в Стамбуле, а привезенные домой 0:2 скорее 
стоит воспринимать как подарок судьбы, нежели 
серьезное испытание, — уж больно ощутимо было 
преимущество «Фенербахче» в Турции. Кубанцы 
же с минимальным счетом уступили в Праге бое-
витой и подвижной «Спарте», но эта фора вовсе 
не выглядит катастрофичной. 
Вообще из 16 первых матчей лишь в двух были 
зафиксированы крупные победы одного из сопер-
ников — практически нет шансов у норвежского 
«Мольде», которому предстоит на своем поле 
отыграть у «Севильи» выездные 0:3, а уж за пер-
спективы венского «Рапида», который получил от 
«Валенсии» на «Месталье» теннисные 6:0, и вовсе 
впору выпить не чокаясь. В остальных же парах 
по крайней мере видимость борьбы за выход 
в 1/8 финала присутствует. «МК» представляет 
вам подробный анонс на ответные матчи Лиги 
Европы.
25 февраля, четверг

«Локомотив» (Россия) — «Фенербахче» 
(Турция)*
Первый матч — 0:2
19.00 (здесь и далее время московское). Москва. 
Стадион «Локомотив»
Котировки букмекеров: 2,62 — 3,10 — 2,80
«Рапид» (Австрия) — «Валенсия» (Испания)
Первый матч — 0:6
21.00. Вена. Стадион «Эрнст Хаппель»
Котировки букмекеров: 2,20 — 3,50 — 3,10
«Ливерпуль» (Англия) — «Аугсбург» 
(Германия)
Первый матч — 0:0
21.00. Ливерпуль. Стадион «Энфилд»
Котировки букмекеров: 1,44 — 4,50 — 7,00
«Краснодар» (Россия) — «Спарта» (Чехия)
Первый матч — 0:1
21.00. Краснодар. Стадион «Кубань»
Котировки букмекеров: 2,10 — 3,40 — 3,40

«Лацио» (Италия) — «Галатасарай» (Турция)
Первый матч — 1:1
21.00. Рим. Стадион «Олимпико»
Котировки букмекеров: 1,50 — 4,20 — 6,50
«Шальке» (Германия) — «Шахтер» (Украина)
Первый матч — 0:0
21.00. Гельзенкирхен. «Фельтинс-Арена»
Котировки букмекеров: 1,75 — 3,75 — 4,50
«Атлетик» (Испания) — «Марсель» 
(Франция)
Первый матч — 1:0
21.00. Бильбао. Стадион «Сан-Мамес»
Котировки букмекеров: 1,67 — 3,80 — 5,00
«Байер» (Германия) — «Спортинг» 
(Португалия)
Первый матч — 1:0
21.00. Леверкузен. «Бай-Арена»
Котировки букмекеров: 1,70 — 3,75 — 4,80
«Тоттенхэм» (Англия) — «Фиорентина» 
(Италия)
Первый матч — 1:1
23.05. Лондон. Стадион «Уайт Харт Лейн»
Котировки букмекеров: 1,83 — 3,40 — 4,50
«Порту» (Португалия) — «Боруссия» 
(Германия)
Первый матч — 0:2
23.05. Порту. Стадион «Драгау»
Котировки букмекеров: 3,30 — 3,40 — 2,15
«Олимпиакос» (Греция) — «Андерлехт» 
(Бельгия)
Первый матч — 0:1
23.05. Афины. Стадион «Георгиос Караискакис»
Котировки букмекеров: 1,70 — 3,50 — 5,50
«Манчестер Юнайтед» (Англия) — «Мидтьюл-
ланн» (Дания)
Первый матч — 1:2
23.05. Манчестер. Стадион «Олд Траффорд»
Котировки букмекеров: 1,25 — 5,50 — 13,00
«Мольде» (Норвегия) — «Севилья» 
(Испания)
Первый матч — 0:3
23.05. Мольде. Стадион «Акер»
Котировки букмекеров: 5,00 — 4,20 — 1,61
«Наполи» (Италия) — «Вильярреал» 
(Испания)
Первый матч — 0:1
23.05. Неаполь. Стадион «Сан-Паоло»
Котировки букмекеров: 1,75 — 3,60 — 4,80
«Базель» (Швейцария) — «Сент-Этьен» 
(Франция)
Первый матч — 2:3
23.05. Базель. Стадион «Санкт-Якоб Парк»
Котировки букмекеров: 1,95 — 3,20 — 4,20

* Матч «Брага» — «Сьон» был сыгран 
24 февраля.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Правы ли Ильиных  
и Жиганшин,  
уезжая в Америку?

ПОРНОЗВЕЗДА  
НАШЛА ГЕРОЯ

Как выяснилось, столь ори-
гинальный приз придумали 
владельцы сайта по продаже 
«оружия» для компьютерных игр. 

Ресурс очень популярный, так же как и сама игра, 
— тысячи подростков часами зависают на нем. 

— Сын очень много играет в эти игры, — рас-
сказывает Вера Щедрина. — И оружие часто по-
купал на этом сайте на сэкономленные деньги. 
Мы с мужем пытались его от этого увлечения 
отстранить, но это просто невозможно. У него 
все друзья и все одноклассники в игре. Руслан 
объяснил, что если бросит играть, то ему с ними 
даже не о чем будет разговаривать. Я как-то даже 
услышала, что они друг другу списать дают за это 
виртуальное оружие. 

Руслан, судя по всему, везунчик по жизни. Его 
мама рассказала, что он регулярно что-нибудь 
выигрывает: 

— То утюг домой принесет с открытия какого-
нибудь магазина, то чайник. В лотереях ему часто 
что-нибудь да выпадает. Но как относиться к тако-
му призу, как живая девушка, я вообще не знаю. 
Мы не сразу поняли, что сын стал стотысячным 
посетителем какого-то сайта. Подумали, что он 
выиграл в олимпиаде. Он у нас хорошо учится, стал 
победителем школьных состязаний по истории, 
физике, литературе, поэтому его делегировали на 
общегородские олимпиады. Сын, конечно, уже до-
статочно взрослый и сам решит, как ему поступить. 
Но мы с отцом против, будем его отговаривать 
всеми силами. Хотя организаторы уверили нас, 
что эта Екатерина будет просто ходить с ним в 
кино, в кафе. Но вообще разве это нормально? 
Сын общался с этой девушкой по скайпу, я тоже 
ее видела, она вроде адекватная. Как только она 
могла на такое согласиться?

18-летняя сестра Руслана тоже недоумевает. 
Она даже поинтересовалась у организаторов, что 
было бы, если бы месяц жизни с порноактрисой 
достался женщине или женатому мужчине. 

— Но они только посмеялись в ответ и все, 
— вздыхает мама. — Мы ведем переговоры о 
замене приза на что-нибудь более приемлемое. 
На поездку в Санкт-Петербург на экскурсию, на-
пример, или на деньги. Надеюсь, организаторы 
пойдут навстречу. 

Вера считает, что Руслан и сам был готов от-
казаться от общества порноактрисы Екатерины 
Макаровой (профессиональный псевдоним Кэти 
Ссенс), но все его друзья в один голос говорят, что 
это очень круто. И ему, конечно же, теперь трудно 
отказаться, чтобы не ударить в грязь лицом. 

Сам Руслан, вопреки мнению родителей, 
очень рад происшедшему:

— Я просто, как обычно, зашел на этот сайт 
и нажал кнопку «Купить оружие». Тут же выскочил 
баннер: «Поздравляем, вы стотысячный посети-
тель нашего сайта. Приз — месяц с порнозвездой». 
Через два часа со мной связались владельцы 
домена и все подтвердили. Я просто не поверил 
своему счастью, от радости прыгал до потолка.

Вся школа, по его словам, буквально стоит 
на ушах. Каждый спрашивает, что Руслан будет 
делать с девушкой. Самые близкие друзья про-
сятся пойти с ней на первую встречу. Все мечтают 
познакомиться с настоящей порноактрисой.

— Ой, у меня большие планы, — мечтает 
Руслан. — Для начала у нас состоится ужин в 
ресторане. Потом я хочу показать Кате Москву, 
прогуляться по Красной площади, в парке. Буду 
вести себя с ней так, как будто это моя девушка. 

— А в школу ты ее приведешь? 
— Я не знаю, если она захочет, может быть, 

зайдет за мной после уроков. 
— А то, что твои родители против, тебя 

не смущает? 
— Ну, смущает немного, но это же мой приз. 

Так что я все буду решать сам. 
Молодые люди уже общались друг с другом и 

по телефону, и по скайпу. Руслану девушка очень 
понравилась, правда, от радости он даже забыл 
уточнить, сколько ей лет. Когда произойдет личная 
встреча, он тоже не знает, но надеется, что в самое 
ближайшее время. 

Кстати, Щедрин не самый обычный школьник. 
Он учится в специализированной школе с теа-
тральным уклоном, дополнительно занимается в 
театральном кружке. И, судя по всему, довольно 
успешно, так как уже снимался в нескольких теле-
визионных проектах. 

Так что, может, вся история с порнозвездой 
— хорошо продуманный пиар? Например, ком-
пьютерной игры или самого героя дня? Но даже 
если это так, цель достигнута: Руслану вчера по-
завидовал, наверное, каждый подросток.

Дина КАРПИЦКАЯ. 

c 1-й стр.

O
LY

M
PI

C.
RU

 / 
НА

ТА
Ль

Я 
ПА

ХА
ЛЕ

НК
О

aP

W
IK

IP
ED

Ia
.O

RG


